

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение
высшего образования
«Тольяттинский государственный университет»

ГУМАНИТАРНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

Кафедра «История и философия»

46.03.01 История

БАКАЛАВРСКАЯ РАБОТА

**на тему: «Организация интернациональной деятельности в СССР
в 1965-1985 гг. (на примере г. Тольятти Куйбышевской области)»**

Студент

И.С. Самсонова

Руководитель

к.п.н., доцент Т.Н. Козловская

Допустить к защите

Заведующий кафедрой к.ист.н., доцент, О.А. Безгина

«_____» _____ 2017 г.

Тольятти, 2017

АННОТАЦИЯ

бакалаврской работы на тему «Организация интернациональной деятельности в СССР в 1965-1985 гг. (на примере г. Тольятти Куйбышевской области)»

Актуальность проблемы исследования заключается в том, что в настоящее время в условиях процесса глобализации человечество приходит к пониманию необходимости эффективного межкультурного взаимодействия, стремлению к утверждению культуры мира как основной общечеловеческой ценности. Поэтому так важен опыт общественных организаций СССР по взаимодействию с иностранной общественностью, полученный в 1960-е – 1980-е гг. В эти годы в стране, по мнению специалистов, накоплен большой опыт по формированию межнациональных отношений и воспитанию патриотизма советских граждан.

На наш взгляд, формы работы, которые использовались в интернациональной деятельности в заявленный период, будут актуальны для взаимодействия с иностранцами и сегодня.

Цель исследования – изучить и проанализировать историю становления и развития интернациональной работы в СССР (1965-1985 гг.) на примере г. Тольятти.

Для этого необходимо решить следующие **задачи**:

1. Исследовать историю развития интернациональной деятельности в СССР (1965-1985 гг.)
2. Выявить основные идеологические положения организации интернациональной работы в СССР (1965-1985 гг.)
3. Изучить историю организации интернациональной работы в г. Тольятти (1965-1985 гг.)
4. Охарактеризовать деятельность Тольяттинского отделения Союза Советских обществ дружбы и культурной связи с заграницей (ТО ССОД) и отдельно каждого входящего в него общества в период с 1965 по 1985 гг.

Структура работы: Дипломное исследование состоит из введения, двух глав, каждая из которых содержит два параграфа, заключения, библиографии и приложений.

Основные выводы бакалаврской работы

Взаимодействие с общественностью через неправительственные структуры является одним из наиболее важных механизмов на пути установления и осуществления впоследствии официального сотрудничества с городом или страной. В связи развитием процесса глобализации в современный период появляется потребность совместного решения возникающих в связи этим проблем, используя эффективные формы организации работы. Однако, необходимо использовать не только новые наработки, но и полученный ранее, в советский период, опыт осуществления международной (интернациональной) деятельности. Опыт работы тольяттинского отделения ССОД и городских учреждений культуры по развитию международных контактов показывает, что в 1965-1985 гг. эти связи заметно усилились и углубились. С распадом Советского Союза распалась вся система Союза Советских обществ и культурной связи с зарубежными странами. Из предыдущих наработок исчезли коммунистические лозунги, за место них появились более прогрессивные, демократические идеи. Основываясь на этих новых идеях, город Тольятти продолжал дружить с городами различных зарубежных стран, преимущественно с теми, с которыми было установлено взаимодействие через общества дружбы и учреждения культуры в период с 1965 по 1985 гг. В 1990-е годы г. Тольятти заключил ряд договоров о дружбе с несколькими зарубежными городами, тем самым у города появились побратимы, основу сотрудничества с которыми составляет доверие, неофициальное общечеловеческое общение людей.

ОГЛАВЛЕНИЕ

Введение.....	5
Глава I. Организация интернациональной работы в СССР (1965-1985 гг.).....	18
1.1. Развитие интернациональной деятельности в СССР (1965-1985 гг.)....	18
1.2. Идеологические основы организации интернациональной работы в СССР (1965-1985 гг.).....	39
Глава II. Организация интернациональной работы в г. Тольятти (1965-1985 гг.).....	55
2.1. Становление и развитие интернациональной работы в г. Тольятти (1965-1985 гг.).....	55
2.2. Деятельность Тольяттинского отделения Союза советских обществ дружбы (1965-1985 гг.).....	77
Заключение.....	96
Список использованных источников и литературы.....	101

ВВЕДЕНИЕ

Актуальность исследования заключается в том, что в настоящее время в условиях процесса глобализации человечество приходит к пониманию необходимости эффективного межкультурного взаимодействия, стремлению к утверждению культуры мира как основной общечеловеческой ценности. Поэтому так важен опыт общественных организаций СССР по взаимодействию с иностранной общественностью, полученный в 1960-е – 1980-е гг. В эти годы в стране, по мнению специалистов, накоплен большой опыт по формированию межнациональных отношений и воспитанию патриотизма советских граждан.

В СССР в изучаемый период для обозначения международной деятельности использовалась понятие «интернациональная работа», т.е. проведение внешней политики страны с учетом господствовавшей коммунистической идеологии.

Интернационализм в СССР отождествлялся с понятием «солидарность» и трактовался как совпадение интересов и взглядов, солидарность с кем-либо в действиях или во мнении¹. Под интернациональным воспитанием в исследуемый период, прежде всего, понималось учение о взаимодействии различных наций между собой и постепенном процессе стирания национальных различий². Для выполнения задач интернационального воспитания необходимо проведение регулярной, каждодневной воспитательной работы с применением накопленного опыта в развитии и упрочении межнациональной дружбы и взаимопомощи как внутри стран, так и на международной арене³.

¹Интернационализм // Философский словарь. URL: http://dic.academic.ru/dic.nsf/enc_philosophy/4347/%D0%98%D0%9D%D0%A2%D0%95%D0%A0%D0%9D%D0%90%D0%A6%D0%98%D0%9E%D0%9D%D0%90%D0%9B%D0%98%D0%97%D0%9C. (Дата обращения: 28.11.2016).

² Градскова Ю. Интернациональное воспитание и позднесоветская солидарность с Чили и Латинской Америкой – между геополитикой, протестом и самореализацией? [Электронный ресурс] // Журнальный клуб Интелрос«Laboratorium». 2011. №9. URL: <http://www.intelros.ru/readroom/laboratorium/laboratorium-3-2011/13246-internacionalnoe-vospitanie-i-pozdnesovetskaya-solidarnost-s-chili-i-latinskoy-amerikoy-mezhdu-geopolitikoy-protestom-i-samorealizaciey.html>. (Дата обращения: 28.11.2016).

³ Там же.

Интернациональное воспитание было тесно связано с проводимой внешней политики в виду того, что решало мировоззренческие, идейно-политические, нравственные, социально-психологические задачи формирования личности нового типа и тем самым влияло на взаимоотношения различных наций, поэтому оно являлось важной составляющей проводимых общественными организациями мероприятий, особенно это касалось тех обществ, которые взаимодействовали с зарубежной общественностью.

Общественные организации были весьма разнообразными. В нашей работе организация интернациональной работы в СССР в 1965-1985 гг. будет показана на примере следующих общественных организаций: ВЛКСМ, ВЦСПС и ССОД. Деятельность этих организаций, преимущественно, происходила в социалистических странах, однако, в исследуемый в работе период, к примеру, существовали советские общества дружбы и с некоторыми представителями капиталистических стран - с Францией, Великобританией, Италией и др.

Выбор организаций для анализа обусловлен тем, что состав их членов охватывает все возрастные категории советских граждан, не зависимо от их образования, основной профессии и интересов. Так, например, деятельность ВЛКСМ была ориентирована на работу с молодежью по достижению ими 14 лет, ВЦСПС – с профсоюзами, которые в обязательном порядке действовали на каждом предприятии или в учреждении, ССОД – наиболее массовое добровольное объединение советских общественных организаций по развитию и укреплению дружбы и культурного сотрудничества народов Советского Союза и зарубежных государств. Однако, большинство членов общественных организаций составляла молодежь. Этот факт находил отражение в подтексте большинства мероприятий, которые проводились общественными организациями и носили преимущественно идейно-политический и пропагандистский характер.

Степень изученности проблемы. В российской историографии разработка проблемы интернациональной деятельности прошла 2 этапа.

1 этап. 1965-1991 гг. Этап связан с усилением роли и влияния общественных организаций как в жизни советского общества, так и во внешней политике советского государства.

2 этап. 1992 – по настоящее время. Данный этап связан с коренными переменами в жизни страны после распада СССР.

Первый этап развития советской историографии характеризуется обобщением исторического и правового опыта функционирования общественных организаций в осуществлении международной деятельности. Советская историография накопила значительный опыт в области изучения советской внешней политики. В этот период было издано значительное количество литературы, посвященной проблемам борьбы СССР за мир⁴. Все исследования того периода имели определенную политическую направленность, были нацелены на доказательство преимуществ социалистического выбора, превосходства экономики и методов хозяйствования в странах социализма, направлены на показ «неизбежной» победы социализма в противостоянии двух мировых систем⁵.

Тема борьбы СССР за мир является основной в труде о внешней политике советского правительства до начала Перестройки⁶. В нем анализируются основные положения внешней политики страны, деятельность советской дипломатии с первых дней существования Советского государства. Значительную часть в исследовании занимает описание борьбы за реализацию решений съездов компартии СССР, в том числе и Программы мира (1971 г.). Данный труд представляет большой интерес для исследования проблемы, так как в нем изложена официальная позиция советского правительства на происходящие во внешней политике страны события. Однако он, как и все работы

⁴ Мошняга В.П. Молодежь в борьбе за мир и социальный прогресс. М.: Мысль, 1981. 232 с.; Кортунов В.В. Стратегия мира против ядерного безумия. М.: Междунар. отношения, 1984. 193 с.; Вопрос всех вопросов: борьба за мир и исторические судьбы человечества. М.: Политиздат, 1985. 272 с.; Басманов М. И. Коммунисты и мир. М.: Мысль, 1986. 285 с.; Ради мира на земле. Иркутск, 1985. С. 207-213.

⁵ Арбатов, Г. А. Идеологическая борьба в современных международных отношениях. М.: Изд-во политич. литературы, 1971. 352 с.

⁶ История внешней политики СССР (1945-1980). М.: Наука, 1981. Т.2. 596 с.

советских историков, посвященные изучаемой проблематике, излишне политизирован, написан в рамках марксистско-ленинской идеологии, преимущественно с целью идеологического воздействия на общественность.

Отдельную группу образуют исследования, в которых освещается работа общественных организаций на предмет установления мира и упрочения международной дружбы⁷.

К примеру, В.М. Мисийчук рассматривает роль общественных организаций в противостоянии за мир в начале 1970-х гг.⁸. Автор анализирует и обобщает результаты исследований ряда советских общественных организаций в этом направлении.

Развитие международной деятельности общественных организаций СССР проанализировал советский специалист В.В. Кравченко⁹. Раскрывая данный вопрос, исследователь останавливается также на деятельности Союза советских обществ дружбы и культурной связи с зарубежными странами (ССОД). Автор отождествлял цели и задачи общественных организаций в международной деятельности с целями и задачами Советского государства, акцентируя внимание на политическом содержании их функций.

В 1980 г. Е.П. Шпилевым была рассмотрено осуществление партийного управления коллективными членами обществ дружбы со странами соцлагеря в Москве¹⁰. Исследователь пришел к выводу, что данные организации составляли неотъемлемую часть советской политической системы и поэтому партийное руководство ими необходимо и закономерно.

⁷Малакшанов К.Л. На меридианах дружбы. Иркутск, 1972. С. 34; Квартальнов В.А. Интернационализм зарубежных связей советских трудящихся и молодежи. - Л.: Наука, 1989. С. 80-85; Кравченко В. В. Развитие международной деятельности советских общественных организаций // Вопросы теории и истории общественных организаций. М., 1971. С. 149–173.

⁸Мисийчук В. М. Общественные организации СССР в борьбе за осуществление ленинской политики мира и безопасности народов (1971-1975 гг.): дис... канд. ист. наук. М., 1977.

⁹Кравченко В. В. Развитие международной деятельности советских общественных организаций. М., 1971. 53 с.

¹⁰Шпилев Е. П. Партийное руководство коллективными членами обществ дружбы с социалистическими странами в период между XXIII и XXIV съездами КПСС (на примере Московской городской партийной организации): дис. на соискание ученой степени канд. ист. наук. М., 1980. 58 с.

В работе А.А. Королева¹¹ поднимаются вопросы по повышению роли государственных органов и общественных организаций в коммунистическом воспитании молодежи. Автор делает вывод о том, что изучение теоретических и практических вопросов политики КПСС по данной теме необходимы для извлечения уроков на современном для него этапе перестройки.

Интернациональное воспитание, являясь важнейшей частью коммунистического воспитания, решало различные задачи создания нового типа личности (межнациональных отношений, мировоззренческие, нравственные, идеолого-политические и т.п.).

В ряде работ рассматриваются возникающие в процессе интернационального воспитания молодежи проблемы, причем исследователи придерживаются мнения, что их возникновение и наличие – это один из способов гармоничного развития личности. Помимо этого, в исследованиях поднимается тема комплексного подхода в рассмотрении интернационального воспитания, а также дается подробный анализ работе комсомольских и парторганизаций по улучшению молодежного воспитания в общественных организациях¹².

В 1970-е – 1980-е гг. появились исследования, связанные с анализом проблемы организации интернационального воспитания молодежи¹³.

¹¹ Королев А. А. Политика КПСС по повышению роли государственных органов и общественных организаций в коммунистическом воспитании молодежи: тенденции и противоречия: (Середина 60-х и 80-х годы): автореферат дис. на соискание ученой степени доктора ист. наук. М.: Моск. высш. парт. школа, 1989. 35 с.

¹² Белов А.П. Интернациональное воспитание молодежи. М., 1980. 120 с.; Коштунаров С.Н. Интернационализм как идейно-нравственное качество советской молодежи. Киев, 1980, 178 с.

¹³ Агустнаян У.Э. Интернациональное воспитание советской молодежи в условиях строительства коммунизма (на материалах Латвийской ССР): автореф. дис. на соискание ученой степени канд. филос. наук. Рига, 1975. 187 с.; Дмитриев О.А. Единство интернационального и патриотического воспитания молодежи в развитом социалистическом обществе: автореф. дис. на соискание ученой степени канд. филос. наук. Л., 1983; Головчанский Ю.Н. Сотрудничество союзов молодежи европейских социалистических стран по вопросам интернационального воспитания молодежи (На материалах союзов молодежи СССР, НРБ, ВНР, ЧССР и ГДР за 1960-1980 гг.): автореф. дис. на соискание ученой степени канд. ист. наук. Львов, 1984. URL: <http://cheloveknauka.com/sotrudnichestvo-soyuzov-molodezhi-evropeyskih-sotsialisticheskikh-stran-po-voprosam-internatsionalnogo-vospitaniya-molodez>. (Дата обращения: 22.11.2016).

В литературе выделились важнейшие направления интернационального воспитания советских студентов: воспитание в духе братской дружбы между народами нашей многонациональной страны, народами социалистических стран, формирование чувства солидарности с рабочим классом капиталистических стран, в его борьбе за свои права, за демократические и социальные преобразования, с национально-освободительным движением народов, борющихся за политическую экономическую независимость от «засилия» иностранных монополий.

Однако, необходимо отметить, что данные исследования носят поверхностный характер анализа в связи с отсутствием комплексного подхода к исследованию проблемы.

В современный период, в связи с падением «железного занавеса» и становлением нового демократического российского государства, стало возможным преодоление старых подходов в исследовательской деятельности. В отечественной историографии данного этапа проблемы советской внешней политики периода «холодной войны» рассматриваются в ряде коллективных трудов¹⁴. В них отмечаются такие факторы ведения внешней политики в советский период как идеологизация, политизация, тенденции к глобализму, что создавало предпосылки для длительного противостояния между Востоком и Западом.

В монографии Н.В. Белошапки¹⁵ рассматривается развитие культуры в период 1960-1980-е гг. Автор подробно показывает влияние идеологии на культурные процессы и жизнь общества. В рамках темы исследователь также рассматривает взаимодействие обществ дружбы с иностранной общественностью и правительством в целом, делая вывод о том, что даже в периоды нарастания конфронтации на международной арене и прекращении контактов со странами на государственном уровне, неправительственные организа-

¹⁴ Советская внешняя политика в ретроспективе. 1917 – 1991 годы. М., 1993. 205 с.; Советская внешняя политика в годы «холодной войны» (1945 – 1985). Новое прочтение. М., 1995. 512 с.

¹⁵ Государство и культура в СССР: от Хрущева до Горбачева: монография. Ижевск : Удмуртский ун-т, 2012. 317 с.

ции, такие как ССОД, никогда не прекращали своей работы и продолжали претворять в жизнь поставленные перед ними задачи, взаимодействуя с иностранной общественностью.

В этот период стали появляться работы, отражающие интернациональную деятельность через призму протестных движений и митингов солидарности¹⁶.

На современном этапе развития работы, затрагивающие данную тему и отражающие интернациональную деятельность культурных и общественных учреждений, рассматриваются исследователями на конкретных примерах на региональном уровне¹⁷.

Кроме того, стали появляться работы, которые рассматривали интернациональную деятельность в СССР 1965-1985 гг. в контексте въездного туризма, который осуществлялся через туристические бюро¹⁸.

Таким образом, проанализировав исследования, посвященные развитию интернациональной деятельности в СССР, можно сделать некоторые

¹⁶ Градскова Ю. Интернациональное воспитание и позднесоветская солидарность с Чили и Латинской Америкой – между геополитикой, протестом и самореализацией? // Журнальный клуб Интелрос »Laboratorium». 2011. №3. URL: <http://www.intelros.ru/readroom/laboratorium/laboratorium-3-2011/13246-internacionalnoe-vospitanie-i-pozdnesovetskaya-solidarnost-s-chili-i-latinskoy-amerikoy-mezhdu-geopolitikoy-protestom-i-samorealizaciey.html>. (Дата обращения: 03.12.2016).

¹⁷ Чижикова О.В. Деятельность советских обществ дружбы и культурной связи со странами Азии в 60-80-е гг. XX века (на материалах Приангарья): автореферат дис. на соискание ученой степени канд. ист. наук. Иркутск, 2009. URL: <http://www.dissercat.com/content/deyatelnost-sovetskikh-obshchestv-druzhby-i-kulturnoi-svyazi-so-stranami-azii-v-60-80-e-gg-x>. (Дата обращения: 10.10.2016); Борисова Л.П. Деятельность обществ дружбы народов СССР по развитию международных связей со странами Северо-Восточной Азии: автореф. дис. на соискание учной степени канд. ист. наук. Хабаровск, 2009. 23 с.

¹⁸ Попов А. Развитие международного молодежного туризма в Крыму в 1950–1980-е гг. (по материалам БММТ «Спутник»). URL: https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fwww.nbu.gov.ua%2Fold_jrn%2FSoc_Gum%2FIstp%2F2010_11%2Fstatti%2FPopov_75-89.pdf&name=Popov_75-89.pdf&lang=ru&c=5830b1199c97. (Дата обращения: 22.11.2016); Квартальнов В.А. Туризм социальный: история и современность. Киев, 1989. - С.132; Андреева Е.Б. Туризм в СССР: организационная структура системы туризма и международных обменов во второй половине XX века // Туризм и культурное наследие. Межвузовский сборник научных трудов. URL: http://tourlib.net/statti_tourism/andreeva.htm. (Дата обращения: 22.11.2016); Соколова М.В. История туризма // Всё о туризме: туристическая библиотека [сайт]. URL: http://tourlib.net/books_history/sokolova42.htm. (Дата обращения: 22.11.2016).

выводы. Во-первых, большая часть трудов, написанных в советский период носит классовый подход, прослеживается подчинение идеологическому фактору, а также адаптивности к общественно-политической системе. Во-вторых, работы, написанные в советский период, носят декларативный характер, в них содержалось теоретическое обоснование и разъяснение сущности интернационального воспитания, интернациональной деятельности, их значения с учетом марксистско-ленинских принципов. В-третьих, на современном этапе расширяется круг исследуемых проблем, активно используются новые методологические подходы, появляются новые исследовательские школы и концепции. Всё это позволяет более глубоко исследовать процесс становления интернациональной деятельности и оценить её значение для современной действительности.

Цель исследования: изучить и проанализировать историю становления и развития интернациональной работы в СССР (1965-1985 гг.) на примере г. Тольятти.

Для этого необходимо решить следующие **задачи**:

1. Исследовать историю развития интернациональной деятельности в СССР (1965-1985 гг.)
2. Выявить основные идеологические положения организации интернациональной работы в СССР (1965-1985 гг.)
3. Изучить историю организации интернациональной работы в г. Тольятти (1965-1985 гг.)
4. Охарактеризовать деятельность Тольяттинского отделения Союза Советских обществ дружбы и культурной связи с заграницей (ТО ССОД) и отдельно каждого входящего в него общества в период с 1965 по 1985 гг.

Предмет исследования: организация интернациональной работы в г. Тольятти (1965-1985 гг.).

Объект исследования: интернациональная деятельность в 1965-1985 гг.

Структура работы: Дипломное исследование состоит из введения, двух глав, каждая из которых содержит два параграфа, заключения и библиографии.

Хронологические рамки исследования: 1965 -1985 гг.

Нижняя граница исследования обусловлена созданием в г. Тольятти городского отделения ССОД. Данное событие послужило катализатором в развитии интернациональной деятельности в городе, а само отделение стало её основным центром осуществления.

Верхняя граница исследования связана со вступлением М.С. Горбачева на пост Генерального секретаря ЦК КПСС и провозглашением нового курса развития СССР – Перестройки, подразумевающее под собой развертывание в стране полномасштабных реформ, коснувшихся всех сфер жизни общества и обусловивших слом повседневных устоев населения. Изменения коснулись и интернациональной деятельности. С 1985 г. результаты деятельности обществ дружбы в г. Тольятти постепенно стала снижаться, сама организация испытывала кризис, что впоследствии привело к полной ликвидации организации в 1991 г.

Территориальные рамки ограничены г. Тольятти, которая являлась столицей отечественного автомобилестроения в изучаемый период, а также центром сосредоточения крупных промышленных предприятий Куйбышевской области.

Методология и методы исследования. Методологическую основу бакалаврской работы составили фундаментальные принципы исторической науки: принцип научной объективности и системности, который позволяет провести объективный анализ для оценки фактов, относящихся к теме; принцип историзма, рассматривающий исторические процессы и события в их взаимосвязи. Исследование базируется на интерпретации источников. Также в структуру данной работы был положен проблемно-хронологический принцип. Эти общеисторические принципы были использованы в совокупности с общенаучными методами: синтезом, анализом, описанием и объяснением.

Сравнительно-сопоставительный метод помог выявить специфику и типичность организации интернациональной деятельности в регионе в сравнении с общесоюзной.

Источниковая база исследования составляют различные группы источников. По виду представленного в них материала их следует разделить на следующие группы:

1. Законодательные материалы
2. Материалы официального делопроизводства
3. Периодическая печать

К первой группе источников – законодательные материалы относятся нормативно-правовые акты, указы, постановления, решения, в которых была закреплена официальная позиция руководства СССР по вопросам внешней политики, в том числе по осуществлению интернациональной деятельности при работе с иностранной общественностью. Они включают в себя Конституцию СССР 1977 года¹⁹, стенограммы речей Генерального секретаря ЦК КПСС Л.И. Брежнева²⁰, постановления правительства и ЦК КПСС²¹, матери-

¹⁹ Конституция (Основной закон) Союза Советских Социалистических Республик (принята на внеочередной седьмой сессии Верховного Совета СССР девятого созыва 7 октября 1977 г.) // Сайт Конституции Российской Федерации [сайт]. URL: http://constitution.garant.ru/history/ussr-rsfsr/1977/red_1977/5478732/. (Дата обращения: 14.11.2016).

²⁰ Брежнев Л. И. О внешней политике КПСС и Советского государства: Речи и статьи. М: Политиздат, 1978. 879 с.

²¹ О подготовке к 50-летию образования Союза Советских Социалистических республик (из постановления ЦК КПСС). URL: <http://www.wysotsky.com/0009/428.htm>. (Дата обращения: 28.11.2016); О дальнейшем улучшении идеологической, политико- воспитательной работы: Постановление ЦК КПСС // Коммунист. 1979. № 7. С. 11; Постановление ЦК КПСС и СМ СССР от 17 января 1983 г. N 59 "О льготах военнослужащим, рабочим и служащим, находящимся в составе ограниченного контингента советских войск на территории Демократической Республики Афганистан, и их семьям" // Докипедия [сайт]. URL: <http://dokipedia.ru/document/5296088?pid=41>. (Дата обращения: 28.11.2016); Постановление Совета Министров СССР от 15 сентября 1981 г. № 906-268 «О сооружении надгробий военнослужащим и другим советским гражданам, погибшим (умершим) за границей в мирное время при выполнении интернационального долга» // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик [сайт]. URL: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_10899.htm. (Дата обращения: 28.11.2016); Постановление ЦК КПСС о дальнейшем улучшении партийного руководства комсомолом и повышение его роли в коммунистическом воспитании молодежи. 2 июля 1984 г. // Коммунистическая

алы пленумов ЦК партии²², решения и резолюции съездов²³ и совещаний партии, а также другие официальные документы²⁴, в которых были отражены вопросы внешней политики КПСС и Советского государства²⁵. Данные мате-

партия Советского Союза в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК (1898-1986). М.: Политиздат, 1983-1990. Т. 14. С. 536.

²²Доклад Президиума ЦК КПСС на октябрьском Пленуме ЦК КПСС (вариант). URL: <http://on-island.net/History/1964.htm>. (Дата обращения: 30.11.2016); Материалы Пленума Центрального Комитета КПСС. 14-15 июня 1983 года. М.: Политиздат, 1984, с. 67; Материалы Пленума Центрального Комитета КПСС. 14-15 июня 1983 года. М.: Политиздат, 1984, с. 70; Пленум ЦК КПСС // Волгодонская Правда. 1983. 28 декабря. С. 3. URL: [https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fxn--b1acd0amccb.xn--p1ai%2Fimages%2Fvp%2F1983%2F12.28.1983_206\(7943\).pdf&name=12.28.1983_206\(7943\).pdf&lang=ru&c=583ce71e3730](https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fxn--b1acd0amccb.xn--p1ai%2Fimages%2Fvp%2F1983%2F12.28.1983_206(7943).pdf&name=12.28.1983_206(7943).pdf&lang=ru&c=583ce71e3730). (Дата обращения: 28.11.2016); Пленум ЦК КПСС // Волгодонская Правда. 1984. 13 апреля. С. 3. URL: [https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fxn--b1acd0amccb.xn--p1ai%2Fimages%2Fvp%2F1984%2F04.13.1984_59\(8004\).pdf&name=04.13.1984_59\(8004\).pdf&lang=ru&c=583cedc38170](https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fxn--b1acd0amccb.xn--p1ai%2Fimages%2Fvp%2F1984%2F04.13.1984_59(8004).pdf&name=04.13.1984_59(8004).pdf&lang=ru&c=583cedc38170). (Дата обращения: 28.11.2016); Постановление ЦК КПСС о дальнейшем улучшении партийного руководства комсомолом и повышение его роли в коммунистическом воспитании молодежи. 2 июля 1984 г. // Коммунистическая партия Советского Союза в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК (1898-1986). М.: Политиздат, 1983-1990. Т. 14. С. 536.

²³XXIII съезд Коммунистической партии Советского Союза (29 марта-8 апреля 1966 года): стенографический отчет. М.: Политиздат, 1966. Т.2. С. 299-318. URL: http://istmat.info/files/uploads/52748/23_sezd._chast_2._1966.pdf. (Дата обращения: 28.11.2016); Заявление XXIII съезда КПСС по поводу агрессии США во Вьетнаме // XXIII съезд Коммунистической партии Советского Союза (29 марта-8 апреля 1966 года): стенографический отчет. М.: Политиздат, 1966. Т.2. С.289-291. URL: http://istmat.info/files/uploads/52748/23_sezd._chast_2._1966.pdf. (Дата обращения: 28.11.2016); XXIV съезд Коммунистической партии Советского Союза (30 марта – 9 апреля 1971 года): стенографический отчет // Универсальная библиотека, портал создателей электронных книг, авторов произведений и переводов [сайт]. URL: http://publ.lib.ru/ARCHIVES/K/KPSS/_KPSS.html#025 (Дата обращения: 28.11.2016); Материалы XXV съезда Коммунистической партии Советского Союза. М.: Политиздат, 1976. 256 с.; XXVI съезд Коммунистической партии Советского Союза (23 февраля - 3 марта 1981 года): стенографический отчет // Универсальная библиотека, портал создателей электронных книг, авторов произведений и переводов [сайт]. URL: http://publ.lib.ru/ARCHIVES/K/KPSS/_KPSS.html#025. (Дата обращения: 28.11.2016).

²⁴Фонды Государственного архива Российской Федерации по истории СССР // Архивы России. [сайт]. URL: <http://guides.rusarchives.ru/browse/guidebook.html?bid=203&sid=1152281>. (Дата обращения: 29.09.2016).; Летопись событий: выставка архивных документов // Архивы России [сайт]. URL: http://new.rusarchives.ru/evants/exhibitions/ussr_vietnam_b.shtml. (Дата обращения: 03.12.2016). Типовое положение о ведении делопроизводства по предложениям, заявлениям и жалобам граждан в государственных органах, на предприятиях, в учреждениях и организациях // Бюллетень нормативных актов министерств и ведомств ССР. – 1982. - № 2.

²⁵Внешняя политика Советского Союза. 1976: сб. документов. М., 1977. 223 с.; СССР в борьбе против колониализма и неоколониализма. 1960 – 1986 гг. Документы и материалы: в 2 т. М.: Политиздат, 1986.; Совещание по безопасности и сотрудничеству в Европе: Заключительный акт. Хельсинки, 1975. URL:

риалы позволяют рассмотреть интернациональную деятельность, осуществляемую ЦК КПСС в период с 1965 по 1985 гг. в контексте претворения в жизнь намеченного государством и партией внешнеполитического курса в условиях «холодной войны». Данной группой источников руководствовались в своей каждодневной деятельности партийные и общественные организации.

Материалы официального делопроизводства представляют собой отчеты, доклады, решения собраний, встреч и другие документы правительственных и неправительственных общественных организаций, занимающихся вопросами интернационального воспитания и осуществляющих интернациональную работу в г. СССР в период с 1965 по 1985 гг.²⁶. Данные материалы позволяют рассмотреть осуществление принципов международного сотрудничества и интернационального воспитания, отраженных в законодательных и нормативно-правовых документах государства, на отдельно взятых примерах деятельности общественных организаций.

Периодическая печать. Данная группа включает в себя центральные и региональные периодические издания. Периодическая печать являлась проводником политики и курса КПСС. Намерения правительства и объяснения важнейших дипломатических мероприятий часто раскрывались в печати в виде передовых статей, комментариев и интервью. Официальные коммюнике, хронику экономических, дипломатических, культурных связей СССР с

<https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fwww.osce.org%2Fru%2Fmc%2F39505%3Fdownload%3Dtrue&name=39505%3Fdownload%3Dtrue&lang=ru&c=583977fb4918>. (Дата обращения: 28.11.2016).

²⁶ Архивные фонды комсомольских и профсоюзных организаций // Архивы России [сайт]. URL: <http://guides.rusarchives.ru/browse/guidebook.html?sid=351741&bid=126>. (Дата обращения: 03.12.2016); Устав

Всесоюзного Ленинского коммунистического союза молодежи. Принят XIV съездом ВЛКСМ, с изменениями, внесенными XV, XVII и XVIII съездами ВЛКСМ // КонсультантПлюс [сайт]. URL:

<http://www.consultant.ru/cons/cgi/online.cgi?req=doc&base=ESU&n=9707#0>. (Дата обращения: 03.12.2016); Устав

профессиональных союзов СССР // КонсультантПлюс [сайт]. URL: <http://www.consultant.ru/cons/cgi/online.cgi?req=doc&base=ESU&n=18541#0>. (Дата обращения: 03.12.2016).

зарубежными странами публиковали такие центральные периодические издания, как «Правда», «Известия», «Комсомольская правда»²⁷. В работе представлены материалы «Волгодонской Правды»²⁸ — печатного издания Ростовской области, в которой помимо освещения наиболее важных региональных событий, осуществлялась пропаганда марксистско-ленинских идеалов, советского образа жизни, интернационального воспитания подрастающего поколения, пропаганды и агитации деятельности местных обществ дружбы. Использование данной группы источников способствует формированию наиболее полной картины взаимоотношения с государством и обществом советских общественных организаций по работе с иностранцами.

Научная новизна исследования. Предпринята попытка комплексного рассмотрения истории организации интернациональной работы в г. Тольятти (1965-1985 гг.) на примере учреждений культуры и общественных организаций. Дана характеристика деятельности Тольяттинского отделения Союза Советских обществ дружбы и культурной связи с зарубежьем (ТО ССОД) и отдельно каждого входящего в него общества в период с 1965 по 1985 гг. Проведена большая исследовательская работа по привлечению обширного количества архивных материалов, введены в оборот новые источники.

Структура исследования: Цели и задачи исследования обусловили структуру дипломной работы, состоящую из введения, двух глав, заключения, списка источников и литературы, приложений.

²⁷ Комсомольская правда. Архив. URL: <http://www.oldgazette.ru/kopravda/index1.html>. (Дата обращения: 30.11.2016); Полный цифровой архив «Известий» // Российская государственная библиотека. URL: <http://www.rsl.ru/ru/news/07082013>. (Дата обращения: 03.12.2016).; Архив номеров // Правда: Орган Центрального Комитета КПСС. URL: <http://www.oldgazette.ru/pravda/index1.html>. (Дата обращения: 03/12/2016).

²⁸ Волгодонская Правда: газета // Старые газеты [сайт]. URL: <http://old.pressa.ru/izdanie/30510>. (Дата обращения: 14.11.2016).

ГЛАВА I. ОРГАНИЗАЦИЯ ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНОЙ РАБОТЫ В СССР (1965-1985 гг.)

1.1. Развитие интернациональной деятельности в СССР (1965-1985 гг.)

В период с 1965 по 1985 гг. значительное влияние на проводимую Советским Союзом внешнюю политику оказывала политика коммунистической партии. Данный промежуток времени характеризовался расширением вмешательства государства и партии во все сферы общественной жизни.

Идеология оказывала непосредственное влияние на работу общественных организаций, которые способствовали становлению и развитию общественных и дипломатических связей СССР с зарубежной общественностью, преимущественно социалистических стран, а также на интернациональное воспитание молодежи внутри самой страны.

Значение деятельности коммунистических союзов по интернациональному воспитанию молодежи заключалась также и в том, что в сложившейся непростой и напряженной обстановке на международной арене, возникла необходимость в укреплении обороны границ социалистических государств в рамках ОВД, используя в том числе идейно-политическое объединение общественности социалистических стран²⁹.

Отношения Советского Союза со странами соцлагеря складывались неоднозначно. Существующий на тот момент миропорядок, заключающийся в противостоянии социализма и капитализма, приводило к тому, что любое самостоятельное решение социалистическими странами политических вопросов считалось изменой «делу социализма». Поэтому первостепенной задачей во внешней политике СССР являлось укрепление единства социалистического лагеря, в котором стала проявляться демократизация существующего режима, что создавало угрозу для существования ОВД.

Осуществление идеологического контроля происходило фактически на всех ступенях партаппарата: от ЦК КПСС и до парткомитетов в обществен-

²⁹ Квартальнов В.А. Интернационализм зарубежных связей советских трудящихся и молодежи. Л.: Наука, 1989. С. 80-85.

ных организациях, союзах и учреждениях культуры. Партийные органы регулировали и, в случае необходимости, вносили исправления в заключения государственных органов, что означало их непосредственное вмешательство в систему управления.

По действовавшей в стране до 1977 г. Конституции (1936 г.) высшим законодательным и представительным органом СССР являлся Верховный Совет СССР (в перерывах между заседаниями эти функции исполнял его Президиум, который избирался Верховным Советом СССР). Высшим исполнительным и распорядительным органом являлся Совет Министров СССР (далее по тексту СМ СССР), который также формировал Верховный Совет СССР. Под руководством СМ СССР находились министерства. За внешнюю политику и международные отношения отвечало Министерство иностранных дел СССР (союзно-республиканское) (далее по тексту МИД СССР), рабочий аппарат которого состоял из территориальных (ведали отношениями с определенной группой) и функциональных (протокольный, печати, договорно-правовой, международных организаций, консульское управление и т.д.) отделов дипломатического и недипломатического характера, административных отделов.

В союзных республиках существовали Советы министров, Министерства союзных республик, которые обладали на местном уровне теми же полномочиями, что и аналогичные им центральные структуры власти.

Конституция СССР (1977 г.) официально зафиксировала положение КПСС как «ядра политической системы» советского общества. В ней впервые были прописаны основные направления претворения в жизнь руководящей роли компартии (ст. 6)³⁰.

Отличительной особенностью во внешней политике советского правительства являлось подавление преобразований, носивших демократический

³⁰ Конституция (Основной закон) Союза Советских Социалистических Республик (принята на внеочередной седьмой сессии Верховного Совета СССР девятого созыва 7 октября 1977 г.) // Сайт Конституции Российской Федерации. [сайт]. URL: http://constitution.garant.ru/history/ussr-rsfsr/1977/red_1977/5478732/. (Дата обращения: 14.11.2016).

характер, нередко с использованием военной силы, в странах Восточной Европы. Наиболее ярко это проявилось в событиях в Чехословакии в 1968 г. и Польше в 1980-1981 гг. События в Чехословакии привели к выходу из состава ОВД в августе 1968 г. Албании и ухудшению советско-китайских и советско-румынских отношений. Чтобы предотвратить распад организации, во взаимоотношениях с социалистическими странами стала осуществляться политика «ограниченного суверенитета», получившая в западной печати название «доктрина Брежнева», суть которой заключалась в вмешательстве СССР во внутренние дела социалистических стран для обеспечения стабильности существующего политического курса, основанного на социализме и тесном сотрудничестве с Советским Союзом³¹. Эта доктрина обосновывала военное вмешательство стран ОВД в Чехословакию в 1968 г. На эту мысль также обратил внимание в своей речи Генеральный Секретарь ЦК КПСС К.У. Черненко, который в качестве одной из главных задач интернационального воспитания определил сохранение и развитие этих связей³².

Для исключения подобных случаев впредь, Советское руководство также сделало акцент на идейно-патриотическом воспитании, проводником которого служили различные общественные организации.

Сближение общественности «братских» стран, её результативность и масштабность напрямую зависели от активности молодежи в области международного взаимодействия.

Молодежные организации олицетворяли собой надежного помощника власти, работая под партийным началом – организационным и идейным³³.

³¹ Геополитическая доктрина Брежнева. URL: <http://www.gromyko.ru/Russian/DA/an2.htm>. (Дата обращения: 28.11.2016).

³² Черненко К.У. По-ленински жить, работать, бороться: Речь на всеармейском совещании секретарей комсомольских организаций 28.05.1984 г. // Библиотека Захарова А.А. [сайт]. URL: <http://xn--80aagr1bl7a.net/index.php?md=books&to=art&id=1559>. (Дата обращения: 22.11.2016).

³³ Шпилев Е. П. Партийное руководство коллективными членами обществ дружбы с социалистическими странами в период между XXIII и XXIV съездами КПСС (на примере Московской городской партийной организации): дис. на соискание ученой степени канд. ист. наук. М., 1980. С.23.; Савко, А. П. Некоторые вопросы партийного руководства государственными и общественными организациями. М., 1978. С. 32-35.

Данные общества представляли собой массовые объединения, общественно-политического характера, которые отражали мнение молодежи, и которые способствовали расширению социальной активности и сознательности у молодого поколения. Роль этих организаций в политической жизни страны напрямую зависела от их возможности отвечать на поставленные партией вопросы по основным направлениям – улучшение «развитого социализма» и воспитание преданности идеалам коммунизма, - а также от степени идеологического и политического единства.

В 1960-1970-е гг. в рамках идеологического сотрудничества выделилось самостоятельное, отдельное направление – взаимодействие объединений молодежи в сфере интернационального воспитания³⁴. Данное сотрудничество добилось значимых результатов, поэтому смогло стать составляющим цельного процесса формирования интернациональной сознательности молодежи, обмениваясь опытом и координируя действия друг друга, и организовывать свою деятельность, учитывая интересы движения молодежи стран с социалистическим строем, а не только собственные потребности. В области идеологического воспитания молодежные объединения использовали опыт, полученный странами социалистического лагеря во время Второй мировой войны и в послевоенные годы. В 1980-е гг. задачи подобных объединений усложнились и стали более масштабными³⁵. Первостепенными задачами становятся увеличение эффективности воспитательной работы, проводимой в обществе³⁶.

³⁴Малакшанов К.Л. На меридианах дружбы. Иркутск, 1972. С. 34.

³⁵Кравченко В. В. Развитие международной деятельности советских общественных организаций // Вопросы теории и истории общественных организаций. М., 1971. С. 149–173.

³⁶Головчанский Ю.Н. Сотрудничество союзов молодежи европейских социалистических стран по вопросам интернационального воспитания молодежи (На материалах союзов молодежи СССР, НРБ, ВНР, ЧССР и ГДР за 1960-1980 гг.): автореф. дис. на соискание ученой степени канд. ист. наук. Львов, 1984. URL: <http://cheloveknauka.com/sotrudnichestvo-soyuzov-molodezhi-evropeyskih-sotsialisticheskikh-stran-po-voprosam-internatsionalnogo-vospitaniya-molodez>. (Дата обращения: 22.11.2016).

Интернациональное движение социалистических держав являлась одним из основных факторов развития социализма и его распространения в мире³⁷.

Взаимодействие с иностранными гражданами в СССР осуществлялось через ряд организаций различного уровня: от центральных партийных органов до отдельно взятых региональных предприятий и учреждений.

Общественные организации Советского Союза в 1965-1985 гг. строили свою деятельность, основываясь на демократический централизм. Вступление и членство в данных обществах и объединениях являлось добровольным. Общественные организации являлись неотъемлемой частью общественной жизни страны, а также принимали непосредственное участие в управленческих делах и решении ряда вопросов государственного масштаба.

Организацией интернациональной деятельностью в СССР в 1965-1985 гг. занимались не только центральные, но и региональные органы власти. Общественные организации, которые поддерживали связь с иностранной общественностью, имели сеть отделений в союзных республиках и отдельных, наиболее крупных городах Советского Союза. Свою деятельность они осуществляли в русле марксистско-ленинской идеологии под строгим контролем Коммунистической партии. Механизм реализации ими политической власти на местах был аналогичен существующему порядку на центральном уровне.

Одним из положений идеолого-политической деятельности КПСС в провинциях улучшения идейного уровня устной пропаганды. К примеру, работа с общественностью проводилась через региональные газеты и радио, кроме того повсеместно выходили в свет центрального издания («Правда», «Комсомольская Правда», «Труд», «Известия» и др.). Целью этой работы являлось достижение значительного улучшения жизни общества. Формами проводимой общественными организациями деятельности в СССР в изучаемый период являлись собрания общественности, беседы, влияние через орга-

³⁷ Ради мира на земле. Иркутск, 1985. С. 207-213.

ны СМИ, а также посредством мероприятий, проводимых культурно-просветительскими учреждениями. Гораздо чаще, чем в предшествующий период (1953-1964 гг.), стали проводиться различные конференции и вечера отдыха³⁸. В 1966-1967 гг. перед Компартией СССР стояла задача исследовать и систематизировать сведения и опыт деятельности комиссии по идеологии райкома КПСС³⁹. Первичные парторганизации и райком КПСС усилили меры по контролю работы агитаторов и агитколлективов.

Организация работы общественных организаций производилась по территориально-производственному принципу. Первичные организации существовали при учреждениях, где работали или учились их коллективные члены. В последующем, первичные организации объединялись в более крупные региональные общества по территориальному признаку (районные, городские и т.д.), причем региональные организации по положению были выше чем первичные – их составные части, и управляли ими. Вышестоящими органами, которые осуществляли руководящие функции над общественными организациями, были: общее собрание, конференция (для первичной организации), конференция (для региональных организаций, созданных по территориальному признаку), съезд (для союзных отделений или центральных организаций). В перерывах, происходящих между съездами или собраниями, руководство общественными организациями осуществлял Совет, а исполнительным органом служил Президиум. Все решения, принимаемых на собраниях или съездах общественных организаций, были действительны и считались правомерными, если на них присутствовало более половины членов (как правило, 2/3 от общего числа делегатов).

³⁸ Викторов А.Г. Общественно-политическая жизнь советской провинции 1965-1985 гг.: понятие, сущность и формы // Путь науки: Международный научный журнал. 2016. №2(24). С. 52. URL: [https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fscienceway.ru%2Fd%2F706321%2Fd%2Fthewayofscien- ceno2\(24\)february.pdf&name=thewayofscien- ceno2\(24\)february.pdf&lang=ru&c=58408e35d7a0](https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fscienceway.ru%2Fd%2F706321%2Fd%2Fthewayofscien- ceno2(24)february.pdf&name=thewayofscien- ceno2(24)february.pdf&lang=ru&c=58408e35d7a0). (Дата обращения: 25.03.2017).

³⁹ Там же. С. 53.

Выборы делегатов на съезды, а также органов в первичные объединения общественных организациях осуществлялись посредством открытого голосования. Можно было проводить данное голосование и в закрытом режиме, но для этого необходимо было согласие большинства, присутствующих на собрании (съезде). Выборы в более крупные вышестоящие объединения (районные, городские, областные и т.п.) проходили только в закрытом режиме.

Члены общественных организаций, среди которых преобладала преимущественно молодежь, на всех уровнях своей организации представляли собой резерв коммунистической партии.

В обязанности общественных объединений входило извещать руководящие ими организации о проделанной работе. Те союзы и объединения, которые сотрудничали с зарубежной общественностью в 1965-1985 гг., взаимодействовали в том числе с государственными и другими общественными организациями.

К ведущим общественным организациям посредством которых СССР устанавливал дружеские и культурные связи с другими странами преимущественно среди молодежи, были Всесоюзный ленинский коммунистический союз молодежи (ВЛКСМ), Союз Советских обществ дружбы и культурных связей с зарубежными странами (ССОД) и Центральный совет по туризму и экскурсиям Всероссийского центрального совета профессиональных союзов (ЦСТЭ ВЦСПС). Организацией иностранного туризма в СССР занимался ВАО «Интурист».

Ведущей организацией в СССР во второй половине 1960-х – первой половине 1980-х гг., осуществляющей идеологическое воспитание среди молодежи, стал ВЛКСМ, созданный в 1918 г. как Российский коммунистический союз молодёжи (РКСМ). В середине 60-х гг. XX века Комсомол являлся единственной в СССР политической организацией по работе с молодежью.

ВЛКСМ был ориентирован на воспитание у молодого поколения чувства патриотизма, гражданского долга, а также высокой степени ответствен-

ности перед обществом и формирование морально-этических норм, присущих человеку как самодостаточной личности⁴⁰. Комсомол имел огромный авторитет практически во всех сферах жизни советского общества. Высшим органом данной организации являлся Всесоюзный съезд ВЛКСМ, на котором впоследствии выбирался Центральный комитет (далее по тексту - ЦК), руководивший работой Комсомола между съездами; координацию деятельности Союза молодежи в промежутках между съездами ЦК осуществляло Бюро ЦК ВЛКСМ⁴¹. Существовали также подобные комитеты в республиках СССР, его областях, городах и районах, которые избирались соответствующими съездами и имели аналогичную центральным органам Комсомола иерархию. На каждом предприятии или в учреждении обязательно осуществляла свою работу первичная комсомольская организация⁴². Впоследствии, к середине 1960-х гг. в ВЛКСМ также принимались и учащиеся среднеобразовательных учреждений⁴³. Молодые люди могли вступить в Комсомол с 14 лет, а по достижении 28 лет, их исключали из данной организации. Также исключение из Союза молодежи могло произойти по ряду причин, в числе которых ведущую роль занимало нарушение внутрисоюзной дисциплины, возможен был и добровольный выход, однако на практике подобные случаи происходили достаточно редко. Стоит отметить, что исключение из ВЛКСМ в качестве наказания было крайней мерой.

⁴⁰ Антимонов М.Ю. ВЛКСМ 1960-1980-х гг. как основа в формировании профессиональных, социально-психологических, нравственных качеств молодого человека // Политическое управление: научный информационно-образовательный электронный журнал. [сайт]. URL: <http://pu.virmk.ru/arhiv/2013/02/AntimonovMY.htm>. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁴¹ Устав Всесоюзного ленинского коммунистического союза молодежи. Принят XIV съездом ВЛКСМ, с изменениями, внесенными XV, XVII и XVIII съездами ВЛКСМ // Нормативно-правовые акты. [сайт]. URL: <http://ppt.ru/newstext.phtml?id=31067>. (Дата обращения: 19.03.2017).

⁴² О работе комсомола на селе: Глава VIII. Организационная работа в первичной организации // Великая страна СССР. [сайт]. URL: http://www.great-country.ru/content/library/knigi/oktjabrjata_pionery_komsomolcy/o_rabote_komsomola_na_sele/komsomol_na_sele_008.php. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁴³ Гуселетова А. Ленинскому Комсомолу 95 лет // Glasz.py: информационный портал. [сайт]. URL: http://glasz-news.ru/all/leninskomu-komsomolu-95-let_10594. (Дата обращения: 22.11.2016).

Комсомол и его отделения имели ряд собственных печатных изданий по всей стране. Всесоюзной газетой ВЛКСМ была «Комсомольская правда».

Одной из основных задач Комсомола было интернациональное воспитание молодежи и формирование с помощью молодежного движения положительного облика СССР на международной арене⁴⁴. Для этих целей устраивались различные митинги, акции солидарности, фестивали в поддержку общности, к примеру, Вьетнама, где происходил военный конфликт, или ряда стран Латинской Америки, во главе которых стояли диктаторы, пришедшее к власти в результате военных переворотов во второй половине XX в., в том числе и в Чили.

Что касается налаживания непосредственного контакта с зарубежной молодежью, то они устанавливались ВЛКСМ при помощи своего бюро Международного молодежного туризма «Спутник» (далее по тексту – БММТ «Спутник»), созданного в СССР в 1958 г. БММТ «Спутник» работал со многими молодежными и студенческими зарубежными организациями, осуществляя интернациональный обмен молодежи⁴⁵.

Осуществляемая в 1965-1985 гг. народная дипломатия тесно связана с деятельностью ССОД, возникшем в феврале 1958 года на Всесоюзной конференции советских обществ дружбы и культурной связи с зарубежными странами на базе ВОКС⁴⁶. Союз включал в себя институты, объединения по различным отраслям советской культуры, науки и техники, союзы дружбы и культурной связи с отдельными странами и их республиканские отделения,

⁴⁴ Антимонов М.Ю. ВЛКСМ 1960-1980-х гг. как основа в формировании профессиональных, социально-психологических, нравственных качеств молодого человека // Политическое управление: научный информационно-образовательный электронный журнал. [сайт]. URL: <http://pu.virmk.ru/arhiv/2013/02/AntimonovMY.htm>. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁴⁵ Андреева Е.Б. Туризм в СССР: организационная структура системы туризма и международных обменов во второй половине XX века // Туризм и культурное наследие. Межвузовский сборник научных трудов. URL: http://tourlib.net/statti_tourism/andreeva.htm. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁴⁶ Краткая Историческая справка: ВОКС — ССОД — РАМСИР — Росзарубежцентр — Россотрудничество // Читальный Зал: Национальный проект сбережения литературы. [сайт]. URL: <http://www.reading-hall.ru/publication.php?id=2525>. (Дата обращения: 22.11.2016).

причем на добровольных началах⁴⁷. Для вовлечения в межкультурное взаимодействие широких слоев населения, было необходимо создание областных отделений дружбы, которые могли бы заниматься интернациональным воспитанием в вузах, школах, на промышленных предприятиях, в колхозах. ССОД имела различные отделения по всему СССР, причем не только республиканские, но и городские. В сферу основных вопросов, которые должна была решать данная организация входили расширение контактов с границей и ознакомление общественности СССР с культурным наследием и историей различных государств. Кроме того, областные и городские отделения обществ дружбы обращали внимание на работу с молодежью, особенно это касалось её взаимодействия с зарубежной молодежью, организациями, учебными заведениями и школами⁴⁸.

Главным органом ССОД являлась Всесоюзная конференция, созываемая раз в 5 лет. На Конференции избирали совет и ревизионную комиссию. Руководство между Конференциями осуществлял Совет, он же избирал исполнительный орган - Президиум⁴⁹.

ССОД имел собственные печатные издания, регулярно издававшиеся на различных языках. Наиболее известные и масштабные из них – газета «Московские новости», которая выходила в свет на арабском, английском, испанском и французском языках в количестве 600 тыс. экземпляров, а также журнал «Культура и жизнь» печатавшийся на немецком, испанском, английском и французском языках в количестве 90 тыс. экземпляров⁵⁰.

⁴⁷ ССОД. История отечественной публичной дипломатии // Россотрудничество. 85 лет народной дипломатии. [сайт]. URL: <http://85let.rs.gov.ru/taxonomy/term/17>. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁴⁸ Болотова Е.Ю. Роль волгоградской молодежи в развитии народной дипломатии и движения породненных городов в 1960-1980-х годах // Научная электронная библиотека «Киберленинка». [сайт]. URL: <http://cyberleninka.ru/article/n/rol-volgogradskoy-molodezhi-v-razviti-narodnoy-diplomatii-i-dvizheniya-porodnennyh-gorodov-v-1960-1980-h-godah>. (Дата обращения: 28.11.2016).

⁴⁹ Союз Советских обществ дружбы и культурной связи с зарубежными странами (ССОД). 1958 – 1992. URL: <http://libinfo.org/index/index.php?id=748>. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁵⁰ История отечественной публичной дипломатии // Россотрудничество: Федеральное агентство по делам Содружества Независимых государств, соотечественников, прожива-

Стоит отметить, что Общества дружбы были неправительственными организациями, однако именно они занимались вопросами культурных связей с зарубежными странами и координировали эту работу в масштабе целого государства.

О степени важности и значимости деятельности Обществ дружбы среди общественности говорит тот факт, что возглавляли их известные в СССР деятели в различных сферах жизни – культуры, науки и др. Так, например, Общество советско-итальянской дружбы возглавлял кинорежиссер С.А. Герасимов, советско-кубинской дружбы – космонавт Ю.А. Гагарин, советско-болгарской дружбы – авиаконструктор А.Н. Туполев⁵¹. Стоит отметить, что характерной чертой подобных объединений дружбы и проводимой ими работы была их массовость.

Среди основных форм деятельности Обществ дружбы можно назвать: подготовку выставок, концертов, Дней науки и культуры СССР, обмен делегациями, туристами, опытом достижений в области науки и культуры, переписка коллективов предприятий, отдельных лиц. Распространенной формой взаимодействия являлись языковые стажировки, преимущественно распространенные среди молодежи. В ходе таких поездок перед ними стояла задача не только практического освоения навыков владения иностранными языками, но и изучение общественного мнения о Советском Союзе, а также освещение советской действительности для иностранной общественности.

И хотя ССОД не был правительственной организацией, к осуществлению своих планов в области международной отношений им привлекались государственные структуры, такие, например, как Министерство культуры СССР.

ющих за рубежом, и по международному гуманитарному сотрудничеству. [сайт]. URL: <http://old.rs.gov.ru/node/565>. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁵¹Союз советских обществ дружбы и культурной связи с зарубежными странами // Российский центр науки и культуры в Праге: Представительство Россотрудничества в Чехии. [сайт]. URL: <http://rsvk.cz/soyuz-sovetskih-obshhestv-druzhby-i-kulturnoj-svyazi-s-zarubezhnymi-stranami/>. (Дата обращения: 22.11.2016).

Кроме вышеперечисленных структур связь с зарубежной общественностью поддерживалась через ЦСТЭ ВЦСПС, осуществлявший свою деятельность через профсоюзы, действовавших в министерствах, в различных организациях, на предприятиях. ЦСТЭ ВЦСПС имело в своем распоряжении базы отдыха для сотрудников министерств и крупных предприятий, а основной задачей организации был прием профессиональных зарубежных групп⁵². Всесоюзным печатным органом ЦСТЭ ВЦСПС являлась газета «Труд», также печатались различные профсоюзные газеты и журналы («Советские профсоюзы» и пр.). Деятельность ЦСТЭ ВЦСПС заключалась в организации туристических и экскурсионных мероприятий по СССР для всех групп населения, координировании развития самодеятельного туризма, обмене с иностранными профсоюзными организациями, осуществлении руководства областными, краевыми и республиканскими советами по экскурсиям и туризму (СТЭ)⁵³.

«Инструментом», помогающим общественным организациям в укреплении дипломатических контактов и осуществлении поездок советских граждан в зарубежные страны было и ВАО «Интурист», созданное в 1929 году.

Основной задачей ВАО «Интурист» являлась работа с иностранными туристами⁵⁴. Кроме того, к задачам ВАО «Интурист» относились решение ряда организационных моментов, связанных с приездом и пребыванием иностранцев на территории Советского Союза, а также проведение деятельности, направленной на пропаганду советского образа жизни и идеологии среди иностранцев. Учредителями общества были Нарком торговли СССР и Нарком путей сообщения СССР, а также ещё несколько советских организаций, в

⁵² Андреева Е.Б. Туризм в СССР: организационная структура системы туризма и международных обменов во второй половине XX века // Туризм и культурное наследие. Межвузовский сборник научных трудов. URL: http://tourlib.net/statti_tourism/andreeva.htm. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁵³ Там же.

⁵⁴ Туристическая компания «Интурист» // РИА Новости: Россия сегодня. [сайт]. URL: <https://ria.ru/spravka/20140412/1003201504.html>. (Дата обращения: 22.11.2016).

число которых входило акционерное общество «Совторгфлот». Отделения ВАО «Интурист» были открыты как за рубежом, так и в советских городах.

В распоряжении ВАО «Интурист» находились все гостиницы, турбазы, услуги и гиды, работавшие с зарубежными гражданами. Данная организация была национальным домом советского туризма, располагая при этом 32 иностранными представительствами⁵⁵.

Таким образом, в период с 1965 по 1985 гг. в СССР произошло существенное расширение государственно - политического вмешательства во все сферы общественной жизни. Основное внимание было уделено политико-идеологическому воспитанию. Влияние идеологии непосредственно отражалось и на работе общественных организаций, способствующих установлению Советским Союзом культурных и дипломатических контактов с иностранной общественностью. Причем, существовавшие в стране в обозначенный период общественные организации не конкурировали, а дополняли деятельность друг друга, осуществляя работу с определенным контингентом. Так, например, ВЛКСМ проводил работу с молодежью, ЦСТЭ ВЦСПС – с профсоюзами, ССОД - с советской и зарубежной общественностью. И хотя в перечисленные общественные организации входили люди различных возрастов, среди них возрастала роль молодежи, как резерва коммунистической партии. Поэтому мероприятия, которые организовывали общественные организации имели целью идейно-политическое и патриотическое воспитание. Деятельность общественных организаций была направлена на взаимодействие с общественностью преимущественно социалистических стран. Несмотря на разрядку международных отношений, конфронтация двух блоков по-прежнему сохранялась, поэтому необходимо было идеолого-политическое единство общественности социалистического лагеря. А единство могло быть достигнуто только при масштабном и активном участии общественности в установ-

⁵⁵ Андреева Е.Б. Туризм в СССР: организационная структура системы туризма и международных обменов во второй половине XX века // Туризм и культурное наследие. Межвузовский сборник научных трудов. URL: http://tourlib.net/statti_tourism/andreeva.htm. (Дата обращения: 22.11.2016).

лении международного сотрудничества. Общественные организации в период с 1965 по 1985 гг., являясь массовыми объединениями, не только выражали мнение народа, но и играли роль помощника власти в осуществлении намеченного государством и партией курса по расширению социальной активности и сознательности среди советской общественности, а также пропаганде советского образа жизни за границей.

На развитие связей СССР в области международных отношений с зарубежными державами в период с 1965 по 1985 гг. воздействие оказывали, главным образом, внешнеполитическая концепция СССР и происходившие в ней изменения. Проводимая в 1970-е гг. политика разрядки содействовала стимулированию сотрудничества через общественные организации. Культурные связи Советского Союза с зарубежными странами получали более основательный и постоянный характер, создавались более современные формы, методы работы их усовершенствования, появилась разнообразная система взаимоотношений. В итоге, несмотря на непростые отношения страны со странами Запада в период с 1965 по 1975 гг., взаимодействие через общества дружбы и другие общественные организации складывалось довольно активно, определяющими формами обмена со странами с капиталистическим строем в данный период были взаимодействие в творческой сфере - музыки, кино и изобразительного искусства, а также книгообмен и связь между самими известными деятелями культуры. Вместе с тем, в процессе расширения сотрудничества с зарубежными странами первостепенной целью для Советского Союза стала именно содержательная сторона вопроса, т.е. программы выступлений, их идеологическая подоплека. Развитие дружеских связей, увеличение количества стран, с которыми налаживалось взаимодействие с обеих сторон довольно часто воспринимались как способы представления и продвижения образа жизни и идеологии страны⁵⁶.

⁵⁶ Арбатов Г. А. Идеологическая борьба в современных международных отношениях. М., 1971. С. 253-257.

В силу противостояния с капиталистическими державами СССР был вынужден искать новые способы взаимодействия с социалистическими странами для упрочения проводимой идеологической и политической линии советского правительства⁵⁷.

Наиболее ярким и показательным примером взаимодействия СССР с соцстранами в обозначенный период являются отношения с Чехословакией. Сотрудничество между странами как на официальном уровне, так и через различного рода общественные организации складывались довольно успешно до 1968 г. Однако, после пражских событий августа 1968 г., наступил кризис в отношениях двух стран и вскоре, по инициативе Чехословакии, сотрудничество с Советским Союзом было прекращено. Урегулирование отношений с новым правительством ЧССР во главе с Густавом Гусаком произошло в 1970 г., тогда были восстановлены в полной мере контакты, реализуемые через различные общественные организации. Основной акцент в налаживании неправительственных общественных отношений между СССР и Чехословакией был сделан на творческие контакты негосударственного характера. Планы взаимодействия двух стран в сфере культуры разрабатывались с этого времени на несколько лет вперед, а не на один, как это было раньше⁵⁸.

Рассматривая промежуток времени с 1965 по 1985 гг. с позиции развития общественных и дипломатических связей СССР с зарубежными странами, можно условно разделить данный период на 2 этапа: 1) вторая половина 1960-х гг. – конец 1970-х гг.; 2) конец 1970-х гг. – вторая половина 1980-х гг. Такую периодизацию в отечественной исторической науке связывают с основными событиями и процессами, происходившими во внешней политике СССР.

В период с конца 1960-х гг. до первой половины 1970-х гг. произошло послабление в противостоянии между СССР и западными державами. Этому

⁵⁷ Советская внешняя политика в годы «холодной войны» (1945 – 1985). Новое прочтение. М., 1995. С.70-76.; Советская внешняя политика в ретроспективе. 1917 – 1991. М., 1992. С.112-125.

⁵⁸ Белошапка Н.В. Государство и культура в СССР: от Хрущева до Горбачева: монография. Ижевск, 2012. С. 279-280.

способствовал событиям, произошедшим на международной арене в данный промежуток времени, прежде всего, советско-американские переговоры, главной темой которых было ограничение стратегического оружия; прекращение войны во Вьетнаме и подготовка Совещания по обеспечению безопасности в Европе (СБСЕ). Итоги советско-американских договоренностей 1972-1973 гг. были закреплены в Программе мира, принятой в 1971 г. на XXIV съезде ЦК Компартии. Позже, на очередных съездах партии в 1976 г. и 1981 г., Программа мира была несколько расширена. Данный период мирного сосуществования двух политических систем выражался в подписании ряда договоров и соглашений, которые способствовали сотрудничеству в различных сферах общественной жизни⁵⁹.

Интерес к СССР со стороны зарубежной общественности возрос после 1957 года, когда впервые в мире был запущен искусственный спутник. Однако, из-за усиления противостояния между СССР и США, многие туристы из США и некоторых латиноамериканских стран не могли приехать в СССР в связи с проводимой в этих странах антисоветской политикой. Из-за этого развитие въездного туризма в Советском Союзе замедлилось⁶⁰.

Во второй половине 1960-х гг. в СССР была создана специальная система по подготовке персонала в рестораны и гостиницы, а также профессиональных экскурсоводов и переводчиков. Также расширилась сеть ВАО «Интурист» по всей стране. Отделения Бюро были созданы в столицах советских республик и в наиболее привлекательных для туризма городах.

Для популяризации советских курортов среди иностранной общественности ВАО «Интурист» распространял буклеты и листовки, фильмы, теле- и радиорекламу по туризму как внутри самой страны, так и за границей, использовал советскую и зарубежную печатные издания.

⁵⁹Басманов М. И. Коммунисты и мир. М.: Мысль, 1986. С. 198-210.; Вопрос всех вопросов: борьба за мир и исторические судьбы человечества. М.: Политиздат, 1985. С. 163-178.

⁶⁰ Соколова М.В. История туризма // Всё о туризме: туристическая библиотека. [сайт]. URL: http://tourlib.net/books_history/sokolova42.htm. (Дата обращения: 22.11.2016).

Кроме организации в СССР досуга для иностранцев, «Интурист» устраивал выезды за границу и для советских граждан – преобладали, в основном, выезды в соцстраны⁶¹. В обязанности Бюро в данном случае входили не только непосредственная продажа туров, но и обеспечение сервиса обслуживания туристов на должном уровне. Для этих целей у ВАО «Интурист» был заключен договор с Центральным советом по туризму, который осуществлял продажу билетов через местные туристические управления, а также ряд договоров и соглашений с зарубежными турфирмами, которые обслуживали туристов во время отдыха.

В 1960-е гг. профсоюзными организациями было разработано более 13000 маршрутов. Для развития советского туризма и обеспечения его рекламой в 1971 г. было создано рекламно-информационное бюро «Турист»⁶². Стоит отметить, что предпринятые меры имели результаты: в 1967 г. в СССР побывало 1500 млн. зарубежных граждан⁶³.

В период с конца 1970-х – начала 1980-х гг. происходит нарастание политической и идеологической конфронтации СССР с западными державами, основными причинами которого являлись советско-американские противоречия в Африке, различия во взглядах СССР и США по вопросу прав человека, а также расширение конфликтов в Восточной Азии, на Ближнем и Среднем Востоке⁶⁴. Усиление противостояния СССР и США привело к прекращению межправительственных контактов с рядом западных держав, придерживавшихся проамериканского курса во внешней политике. В отношении неправительственных организаций, частного и общественного характера, взаимодей-

⁶¹ Добро пожаловать в СССР: Туризм для иностранцев // Жизнь в СССР: приложение к журналу «Softmixer.com». [сайт]. URL: http://ussrlife.blogspot.ru/2013/07/blog-post_1.html. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁶² Андреева Е.Б. Туризм в СССР: организационная структура системы туризма и международных обменов во второй половине XX века // Туризм и культурное наследие. Межвузовский сборник научных трудов. URL: http://tourlib.net/statiti_tourism/andreeva.htm. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁶³ Туризм для иностранцев // Назад в СССР: Вспоминаем наше советское прошлое. [сайт]. URL: <http://back-in-ussr.com/2015/11/turizm-dlya-inostrancev.html>. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁶⁴ История внешней политики СССР. 1945-1980 гг. М.: Наука, 1981. С.405-457.

ствие продолжалось, но, в основном, масштаб сотрудничества со странами капитализма заметно снизился. Одним из ведущих представителей таких организаций были общества дружбы, объединенные в ССОД⁶⁵.

В 1975 г. количество обществ дружбы, входивших в состав ССОД достигло 63⁶⁶. В период с 1970-е гг. по 1980-е гг. в СССР были созданы учреждения культуры, Дома культуры и науки, ставшие местами концентрации информации о жизни Советского Союза, характеризующие её с культурной, общественной и научной позиций. В данный промежуток времени культурные центры и учреждения образовывались, как правило, в одностороннем порядке. В 1980-е гг. обществами дружбы была продолжена работа по ознакомлению иностранцев с советской культурой за границей и их обучение русскому языку⁶⁷.

Хотя туристический поток иностранных граждан в 1970-е - первую половину 1980-х гг. существенно сократился, однако, деятельность туристских организаций не прекратилась. Так, ВАО «Интурист» занимался взаимодействием с соцстранами и организацией встреч на официальном правительственном уровне. Например, в 1970-е гг. ВАО «Интурист» занимался подготовкой визитов президентов США, Франции, а также премьер – министра Великобритании. Кроме того, Бюро не прекращало взаимодействия с иностранными послами, находившимися на территории СССР⁶⁸.

⁶⁵ Квартальнов В.А. Деятельность общественных организаций СССР по развитию интернациональных связей с зарубежными странами 60-80-е годы. Опыт и уроки: автореф. дис. на соискание ученой степени доктора ист. наук. Киев, 1990. URL: <http://www.dslib.net/istoria-otechestva/dejatelnost-obwestvennyh-organizacij-sssr-po-razvitiyu-internacionalnyh-svjazej-s.html>. (Дата обращения: 10.10.2016).

⁶⁶ Сааков Р.Р. Союз советских обществ дружбы и культурной связи с зарубежными странами // Большая Советская Энциклопедия. 1969-1978. URL: <http://alcala.ru/bse/izbrannoe/slovar-S/S14561.shtml>. (Дата обращения: 25.03.2017).

⁶⁷ Союз советских обществ дружбы и культурной связи с зарубежными странами // Российский центр науки и культуры в Праге: представительство Россотрудничества в Чехии. [сайт]. URL: <http://rsvk.cz/soyuz-sovetskih-obshhestv-druzhby-i-kulturnoj-svyazi-s-zarubezhnymi-stranami/>. (Дата обращения: 25.03.2017).

⁶⁸ Туристическая компания «Интурист» // РИА Новости: Россия сегодня. [сайт]. URL: <https://ria.ru/spravka/20140412/1003201504.html>. (Дата обращения: 22.11.2016).

Международный туристский обмен, который проводили общественные организации БММТ «Спутник» и ЦСТЭ ВЦСПС, был проникнут идеями интернационализма⁶⁹. Так были достигнуты определенные результаты. В 1960-е-1980-е гг. БММТ «Спутник» удалось вовлечь в двусторонний обмен сграничными организациями около 6,3 млн. отечественных и зарубежных туристов, в том числе СССР посетило почти 3,7 млн. человек, включая 850 тыс. человек из капиталистических и развивающихся стран, а за границу выехали 2,5 млн. советской молодежи, в том числе и в капиталистические страны⁷⁰.

В целом, ВЦСПС и ВЛКСМ (через БММТ «Спутник») в период с 1965 по 1985 гг. осуществляли политику, направленную на укрепление международных связей, стремились к углублению и расширению сотрудничества в сфере туризма на всех уровнях молодежных и профсоюзных организаций⁷¹:

- 1) с организациями туристической направленности, относящимися к профсоюзам и молодежным обществам социалистических стран;
- 2) с трудовыми и юношескими обществами капиталистических стран демократической направленности;
- 3) с любыми другими обществами, которые интересовались Советским Союзом и стояли на позициях мирного сосуществования государств с различным общественным строем;
- 4) международными союзами и обществами демократической направленности.

⁶⁹ Андреева Е.Б. Туризм в СССР: организационная структура системы туризма и международных обменов во второй половине XX века // Туризм и культурное наследие. Межвузовский сборник научных трудов. URL: http://tourlib.net/statti_tourism/andreeva.htm. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁷⁰ Попов А. Развитие международного молодежного туризма в Крыму в 1950–1980-е гг. (по материалам БММТ «Спутник»). URL: https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fwww.nbu.gov.ua%2Fold_jrn%2FSoc_Gum%2FIstp%2F2010_11%2Fstatti%2FPopov_75-89.pdf&name=Popov_75-89.pdf&lang=ru&c=5830b1199c97. (Дата обращения: 22.11.2016).; Квартальнов В.А. Туризм социальный: история и современность. Киев, 1989. С.132.

⁷¹ Андреева Е.Б. Туризм в СССР: организационная структура системы туризма и международных обменов во второй половине XX века // Туризм и культурное наследие. Межвузовский сборник научных трудов. URL: http://tourlib.net/statti_tourism/andreeva.htm. (Дата обращения: 22.11.2016).

В период с конца 70-х гг. до середины 80-х гг. XX века, во время усиления политической и военной конфронтации СССР и западных держав, были значительно сокращены возможности Советского Союза для развития взаимодействия с зарубежной общественностью. Также ситуация на международной арене благоприятствовала расширению идеологического контроля внутри самой страны.

В СССР огромное внимание с точки зрения идеологического воспитания молодежи уделялось военно-патриотическому воспитанию школьников и студентов. Так, например, с конца 1960-х гг. ВЛКСМ стал регулярно проводить акцию «Дорогой славы отцов», которая носила всесоюзный характер. Молодые люди создавали памятники героически погибшим солдатам, определяли личности тех, кто захоронен в братских могилах, участвовали в поисках без вести пропавших. Действительно масштабными были организованные ВЛКСМ детские и юношеские турниры «Золотая шайба», «Олимпийская весна», и пр.⁷² В период с 1966 по 1970 гг. в указанных мероприятиях приняло участие более 23 млн. молодых спортсменов, а во всесоюзной игре с военным уклоном «Зарница» 21 млн. человек⁷³.

Одной из форм деятельности молодежных организаций в 1970-1980-е гг. являлось участие детей и молодежи в различных массовых советских кампаниях, среди которых были акции поддержки народам разных стран в борьбе с империализмом. К таковым, например, можно отнести акции солидарности с народами стран Латинской Америки в связи с распространением там в 1970-1980-х гг. диктаторских режимов⁷⁴.

⁷² Шатунов Г. Верность славной традиции // Радио. 1969. №8. С. 15. URL: http://radiowiki.ru/index.php?page=17&title=%D0%A4%D0%B0%D0%B9%D0%BB:%D0%A0%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BE_1969_%D0%B3._%E2%84%9608.djvu. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁷³ Всесоюзный Ленинский Коммунистический союз молодёжи // Большая Советская энциклопедия. [сайт]. URL: <http://alcala.ru/bse/izbrannoe/slovar-V/V14061.shtml>. (Дата обращения: 22.11.2016).

⁷⁴ Градскова Ю. Интернациональное воспитание и позднесоветская солидарность с Чили и Латинской Америкой – между геополитикой, протестом и самореализацией? // Журнальный клуб Интелрос »Laboratorium». 2011. №3. URL: <http://www.intelros.ru/readroom/laboratorium/laboratorium-3-2011/13246-internacionalnoe->

Таким образом, можно сделать вывод, что в период со второй половины 60-х-первой половине 80-х гг. XX века общественные организации в СССР, осуществлявшие сотрудничество с иностранной общественностью, в организации своей работы базировались на принципах демократического централизма - сочетании полновластия трудящихся и подотчетности массам с централизацией. Работа общественных организаций производилась по территориальному (территориально-производственному) признаку. Общественные организации принимали значительное участие в общественно-политической жизни страны, а также решении социально-культурных вопросов. Взаимодействие СССР с зарубежными странами развивались, в основном, по двум направлениям: 1) на основе межгосударственных договоренностей; 2) через основные общественные организации, преимущественно, целью которых было расширение и укрепление двусторонних связей. Оба эти направления развивались, главным образом, под воздействием политики партии и государства. Основное влияние на развитие международных отношений имела внешнеполитическая доктрина СССР и изменения, происходившие на международной арене в условиях «холодной войны». Также стоит учитывать и тот факт, что противоборство двух систем – социалистической и капиталистической – проявлялось в поведении стран в отношении к СССР, а также сказывалось на показателях культурного обмена. Важное место в пропаганде идей коммунистического воспитания и освещении событий, происходящих на международной арене, и роли СССР в них в период с 1965 по 1985 гг., занимала периодическая печать, находившаяся под контролем КПСС. Тематика статей, отражающих внешнюю политику СССР, отвечала основным направлениям деятельности страны на международной арене.

1.2. Идеологические основы организации интернациональной работы в СССР (1965-1985 гг.)

Воспитание в СССР во второй половине 1960-х – первой половине 1980-х гг. базировалось на коммунистической идеологии с акцентом на патриотизме и интернационализме. Коммунистическая партия придавала огромное значение воспитанию трудящихся и особенно молодежи – основного резерва КПСС, поэтому основным его содержанием являлись согласованность с основными представлениями национальных процессов, происходящими в стране, с идеологической точки зрения, а также отсутствие акцента на национальные различия советского общества⁷⁵.

Интернациональное воспитание было важнейшим составляющим в идеологической работе, проводимой советским руководством и Партией в 1965-1985 гг. Прежде всего, это было связано с теми общественно-политическими условиями, которые сложились в СССР, и международной политикой, которую осуществляла Коммунистическая партия. Усиление влияния СССР на международной арене, расширение сотрудничества и дружбы с социалистическими странами, укрепление коммунистического движения, увеличение антиимпериалистических настроений в мире и ряд других факторов способствовали повышенному вниманию со стороны советского государства к проводимой идеологической работе, в частности к вопросу интернационального воспитания, что впоследствии нашло отражение во многих документах партии и правительства, принятых в данный период времени.

Первый съезд Коммунистической партии Советского Союза в период с 1965 по 1985 гг. состоялся 29 марта – 8 апреля 1966 года. Это был XXIII съезд КПСС. Съезд определил направления во внешней политике, осуществление которых являлось интернациональным долгом Советского государства

⁷⁵Градскова Ю. Интернациональное воспитание и позднесоветская солидарность с Чили и Латинской Америкой – между геополитикой, протестом и самореализацией? // Журнальный клуб Интелрос «Laboratorium». 2011. №9. [Электронный ресурс]. URL: <http://www.intelros.ru/readroom/laboratorium/laboratorium-3-2011/13246-internacionalnoe-vospitanie-i-pozdnesovetskaya-solidarnost-s-chili-i-latinskoy-amerikoy-mezhdu-geopolitikoy-protestom-i-samorealizaciey.html>. (Дата обращения: 28.11.2016).

и соцстран, в целом: 1) упрочение взаимодействия, сплоченности и дружбы соцстран; 2) поддержка национально-освободительных движений и осуществление всестороннего сотрудничества с развивающимися латиноамериканскими, африканскими и азиатскими странами, которые вели борьбу за политическую и экономическую независимость; 3) последовательное воплощение в действительность принципа мирного существования государств с различным социальным строем, которое подразумевало сопротивление «агрессивным силам империализма» и устранение угрозы новой мировой войны⁷⁶.

Помимо этого, на Съезде было принято специальное «Заявление»⁷⁷, в котором содержались негативная оценка действиям США во Вьетнаме и призыв к объединению коммунистического мира для защиты вьетнамского народа от враждебности империалистов⁷⁸. Кроме того, ЦК Коммунистической партии получил от Съезда указание совершенствовать и упрочивать в дальнейшем идеолого-политические отношения с рабочими партиями стран соцлагеря на основе марксистско-ленинской концепции⁷⁹.

С 30 марта по 9 апреля 1971 г. прошёл XXIV съезд КПСС. Данный Съезд одобрил работу ЦК партии по оказанию помощи чехословацкому народу по защите социалистических ценностей в борьбе с империалистическим воздействием. Также важнейшей задачей в идейно-воспитательной деятельности объявлялось формирование в советском обществе, в особенности у молодого поколения, коммунистического миропонимания, усвоения идей марксистско-ленинской концепции, патриотизма и интернационализма, а

⁷⁶ Резолюция XXIII съезда Коммунистической партии Советского Союза по отчетному докладу Центрального Комитета КПСС // XXIII съезд Коммунистической партии Советского Союза (29 марта-8 апреля 1966 года): стенографический отчет. М.: Политиздат, 1966. Т.2. С. 291-299.

⁷⁷ Заявление XXIII съезда КПСС по поводу агрессии США во Вьетнаме // XXIII съезд Коммунистической партии Советского Союза (29 марта-8 апреля 1966 года): стенографический отчет. М.: Политиздат, 1966. Т.2. С. 289-291.

⁷⁸ Там же.

⁷⁹ Резолюция XXIII съезда Коммунистической партии Советского Союза по отчетному докладу Центрального Комитета КПСС // XXIII съезд Коммунистической партии Советского Союза (29 марта-8 апреля 1966 года): стенографический отчет. М.: Политиздат, 1966. Т.2. С. 291-299.

также оказывать дальнейшее сотрудничество и поддержку коммунистического и рабочего движений по всему миру⁸⁰.

Дальнейшее развитие интернациональное воспитание в СССР получило в 1972 г. в связи с приготовлениями к торжествам по случаю 50-летия образования СССР. В связи с Постановлением⁸¹ ЦК партии, посвященному данному событию, идеологическому воспитанию придавалось ещё большее значение для развития взаимодействия общественности социалистических стран и образования нового общества⁸². Кроме того, в нем говорилось о важности и необходимости идейно-политической и агитационной деятельности, создание которых является важнейшей задачей для государства⁸³. Об организационном значении агитационной работы в контексте этого постановления позже высказывался Ю.В. Андропов⁸⁴.

⁸⁰ Резолюция XXIV съезда Коммунистической партии Советского Союза по Отчетному докладу Центрального Комитета КПСС // XXIV съезд Коммунистической партии Советского Союза (30 марта – 9 апреля 1971 года): стенографический отчет. М.: Госполитиздат, 1971. Т.2. С. 219-242.

⁸¹ О подготовке к 50-летию образования Союза Советских Социалистических республик: Постановление ЦК КПСС, 21 февраля 1972 г. // Советский Союз: фотоальбом. [сайт]. URL:<http://www.wysotsky.com/0009/428.htm>. (Дата обращения: 28.11.2016).

⁸² «Задача советского правительства и коммунистической партии – воспитание подрастающего поколения в духе коммунистической идейности, преданности нашей Советской Родине, нерушимой дружбе народов, социалистического интернационализма» (О подготовке к 50-летию образования Союза Советских Социалистических республик: Постановление ЦК КПСС, 21 февраля 1972 г. // Советский Союз: фотоальбом. [сайт]. URL:<http://www.wysotsky.com/0009/428.htm>. (Дата обращения: 28.11.2016).).

⁸³ О подготовке к 50-летию образования Союза Советских Социалистических республик: Постановление ЦК КПСС, 21 февраля 1972 г. // Советский Союз: фотоальбом. [сайт]. URL:<http://www.wysotsky.com/0009/428.htm>. (Дата обращения: 28.11.2016).

⁸⁴ «Почему-то агитационно-массовую работу традиционно относят к идеологической или предвыборной. Однако она имеет главным образом организационное значение. Ведь организационная работа имеет два направления внутреннее и внешнее. Под внутренним понимается не только внутрипартийное, но и вся работа внутри коммунистического движения. Внешняя организационная работа – это работа со всем трудящимся населением. И агитационно-массовая составляет главную её часть. На всех массово-политических мероприятиях должны действовать органы, производящие установление контактов с присутствующими представителями организаций, и отдельными гражданами, потенциальными членами партии или её сторонниками. <...> Все раздаваемые на мероприятии материалы должны являться приглашением к совместным действиям по улучшению конкретной ситуации, или решению конкретных проблем необходимых присутствующим людям. <...> Проводимые митинги должны предваряться мелкими тематическими встречами в среде заинтересованного контингента. Главная задача организация сплочения граждан в группы, а затем в более широкие коллективы. Только коллектив может противопоставить себя чинов-

На XXV съезде КПСС, прошедшем с 24 февраля по 5 марта 1976 г., отмечался значительный вклад ВЛКСМ и молодежных союзов стран соцлагеря в воспитании подрастающего поколения в духе «советского патриотизма и пролетарского интернационализма», а также в процесс разрядки международной напряженности⁸⁵. Также на Съезде было отмечено, что за время, прошедшее с предшествующего съезда, окрепли и расширились международные связи ВЛКСМ и возрос его авторитет на международной арене⁸⁶. Особое значение в развитие коммунистического воспитания данный Съезд имел в связи с тем, что были определены основные направления идеологической деятельности на ближайшие годы, а также способы по повышению её эффективности.

Основные формы и методы интернациональной работы также были отмечены в 1979 году в Постановлении⁸⁷ ЦК партии, которое продолжало линию политики КПСС в контексте принятых на XXV съезде решений: 1) формирование у советской общественности гордости за свою Родину; 2) дальнейшее укрепление дружбы между братскими народами и интернационализма; 3) выявление логики в формировании и развитии наций социалистических стран, а также в их сплочении в процессе построения коммунизма; 4) регулярное освещение жизни соцстран с акцентом на положительный опыт в решении общественных проблем, а также их взаимодействие

нику, а значит выразить волю населения. Объединение коллективов это уже социальная сила в государстве». (Андропов Ю.В. Об агитационно-массовой и массово-политической работе // Коммунисты столицы: сайт Совета секретарей первичных отделений МГО ОКП. [сайт]. URL: <http://com-stol.ru/?p=12416>. (Дата обращения: 30.11.2016).).

⁸⁵ Резолюция XXV съезда Коммунистической партии Советского Союза по Отчетному докладу Центрального Комитета КПСС // XXV съезд Коммунистической партии Советского Союза (24 февраля - 5 марта 1976 года): стенографический отчет. М.: Политиздат, 1976. Т.3. С. 519-542.

⁸⁶ «В центре внимания комсомола постоянно находятся вопросы дружбы и сотрудничества с молодежью социалистических государств. <...> Неуклонно расширялись наши связи с прогрессивными молодежными организациями капиталистических и развивающихся стран. Ленинский комсомол, советские юноши и девушки стремились к созданию широкого антиимпериалистического фронта молодежи» (XXV съезд Коммунистической партии Советского Союза (24 февраля - 5 марта 1976 года): стенографический отчет. М.: Политиздат, 1976. Т.3. С. 440-447).

⁸⁷ О дальнейшем улучшении идеологической, политико-воспитательной работы: Постановление ЦК КПСС // Коммунист. 1979. № 7. С. 11.

между собой; 5) раскрытие сути империалистической политики «холодной войны» и понятия «гонки вооружения»; 6) популяризация положений ленинской политики мира и дружбы народов; 7) создание у советской общественности научного миропонимания, верности партии и идеалам коммунизма, любви к Родине, интернационализма⁸⁸.

В 1977 г. Верховным Советом СССР была принята новая Конституция. Кроме того, что документ давал оценку советскому обществу как «социалистически развитому», а ст.6 законодательно зафиксировала руководящую роль Коммунистической партии, т.е. официально закреплялась однопартийность в политической системе государства, в ст. 69 вводилось понятие «интернациональный долг», под которым понималось содействие в поддержании дружественных отношений между общественностью различных стран, сохранении мира⁸⁹. Именно этой формулировкой обосновывалось участие советских граждан в различных военных конфликтах, в том числе и в Афганистане. Также в Конституции 1977 г. впервые отражалась существенная роль общественных организаций в политической системе советского государства.

Что касается выполнения интернационального долга, то оно было обязательным для советских граждан и сопровождалось назначением льгот военнослужащим и их семьям в виде жилплощади, получения путевок в санатории и профилактории, а также рядом других привилегий. Ярким примером, подтверждающим это, служит Постановление ЦК Коммунистической партии и Совета Министров СССР от 17 января 1983 г., в котором шла речь о выделении льгот военнослужащим, осуществляющим интернациональный долг в Афганистане, и их семьям⁹⁰. В случае лишения кормильца, его семье в тече-

⁸⁸ Актуальные проблемы идеологической работы и задачи советских этнографов // Советская этнография. М.: Наука, 1980. №2. С. 3-9. URL: http://www.booksite.ru/etnogr/1980/1980_2.pdf. (Дата обращения: 28.11.2016).

⁸⁹ Конституция (Основной Закон) Союза Советских Социалистических Республик. Принята на внеочередной седьмой сессии Верховного Совета СССР девятого созыва 7 октября 1977 г. URL: <http://www.hist.msu.ru/ER/Etext/cnst1977.htm>. (Дата обращения: 28.11.2016).

⁹⁰ О льготах военнослужащим, рабочим и служащим, находящимся в составе ограниченного контингента советских войск на территории Демократической Республики Афганистан, и их семьям: Постановление ЦК КПСС и СМ СССР от 17 января 1983 г. N 59 // До-

ние определенного времени выплачивалась пенсия. Кроме того, в случае смерти при осуществлении интернационального долга, оплату за установление надгробных плит производили из средств республиканских и местных бюджетов⁹¹.

XXVI съезд Компартии СССР состоялся 23 февраля — 3 марта 1981 г. В отчете Съезду была продемонстрирована работа коммунистической партии в 1970-е гг. в области международного взаимодействия и поддержания мира. По результатам Съезда главным направлением во внешней политике СССР было определено, как и прежде, содействие в поддержании мира и сдерживании угрозы войны. Кроме того, Съезд сформулировал программу по упрочиванию мира, а также по уменьшению напряженности на международной арене. Также генсеком ЦК компартии СССР Л.И. Брежневым была определена задача о возвращении у советской общественности чувства гордости за свое Отечество, патриотизма и интернационализма. В данном случае под интернационализмом понималась «солидарность трудящихся различных стран»⁹².

В материалах XXV съезда КПСС, решениях июньского (1983 г.) Пленума ЦК КПСС, обсудившего актуальные вопросы идеологической, массово-политической работы партии, а также в решениях декабрьского (1983 г.), февральского и апрельского (1984 г.) Пленумов ЦК партии, в других партийных документах определены главные задачи и направления идеологической, массово-политической работы партии в современных на том момент условиях.

кипедия. [сайт]. URL: <http://dokipedia.ru/document/5296088?pid=41>. (Дата обращения: 28.11.2016).

⁹¹ О сооружении надгробий военным служащим и другим советским гражданам, погибшим (умершим) за границей в мирное время при выполнении интернационального долга: Постановление Совета Министров СССР, 15 сентября 1981 г. № 906-268 // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. [сайт]. URL: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_10899.htm. (Дата обращения: 28.11.2016).

⁹² Резолюция XXVI съезда Коммунистической партии Советского Союза по докладу товарища Л.И. Брежнева – Отчет Центрального Комитета КПСС XXVI съезду Коммунистической партии Советского Союза и очередные задачи в области внутренней и внешней политики // XXVI съезд Коммунистической партии Советского Союза (23 февраля - 3 марта 1981 года): стенографический отчет. М.: Политиздат, 1981. Т.1. С. 375-376).

На Июньском Пленуме ЦК КПСС, прошедшем в 1983 году, было в очередной раз было подчеркнуто, что идеологическая работа в условиях страны, объединяющей свыше 100 наций и народностей, немыслима без внимательного изучения их специфических интересов, особенностей национальной психологии и культуры. Важнейшей задачей партийных организаций было провозглашено добиваться «органического» единства патриотического и интернационального воспитания, сформировать у каждого человека культуру межнационального общения, чувство гордости за Советскую Родину⁹³. Кроме того, интернациональное воспитание подразумевало разностороннее развитие человека как личности с эстетической, нравственной, физической и идейно-политической позиций⁹⁴.

После прошедшего в июне 1983 г. Пленума идеологическая работа занимала всё более значимое место в работе партии. Важность массовой идейно-политической деятельности в СССР возрастала по причине решения партией и советской общественностью задач по улучшению «развитого социализма»⁹⁵.

Кроме того, Пленум определил задачу - усилить всю идеологическую воспитательную работу, сделать ее более глубокой, творческой, отвечающей возросшим запросам советских людей, реальностям современной жизни. От парткомитетов и первичных парторганизаций требовалось добиваться улучшения показателей идеологической воспитательной работы, развитие и расширение ее форм и методов, усиления «наступательности всей пропаганды», решительного преодоления таких явлений, как уход от острых проблем жизни, формализм и парадность. Партия четко определила требования к идейно-воспитательной работе: 1) научность; 2) реализм; 3) правдивость и делови-

⁹³ Материалы Пленума Центрального Комитета КПСС. 14-15 июня 1983 года. М.: Политиздат, 1984, с. 67.

⁹⁴ Карташова Ю. А. Сущность интернационального воспитания в контексте всестороннего развития пионеров (60–80-гг. XX в.) // Молодой ученый. — 2015. — №5. — С. 475-480.

⁹⁵ «Усилия партии и народа концентрируются на задачах планомерного и всестороннего совершенствования развитого социализма, реализация которых прямо зависит от уровня сознательности и активности трудящихся» (Материалы Пленума Центрального Комитета КПСС. 14-15 июня 1983 года. М.: Политиздат, 1984, с. 67.).

тость; 4) умелый показ советских достижений и вдумчивый анализ волнующих людей вопросов; 5) свежесть мысли и ясность изложения⁹⁶.

На Пленуме также отмечалась значимость и необходимость СМИ как эффективного инструмента в достижении целей коммунистического воспитания. Именно их грамотное использование преимущественно определял результативность идейно-политической деятельности общественных организаций⁹⁷.

Пленум ЦК Компартии, прошедший в декабре 1983 г. в очередной раз, подчеркнул о необходимости изучения национальных интересов и особенно-сти культуры народов, проживающих в СССР, для более эффективного осуществления идеологической работы⁹⁸.

На Пленуме была определена одна из главных задач партийных организаций – добиться «органического» единства интернационального и патриотического воспитания, создания у каждого человека культуры межнационального общения, чувства гордости за Советскую Родину. Преимущество в данном вопросе отдавалось повышению уровня марксистско-ленинского образования как коммунистов и комсомольцев, так и беспартийного актива. В работе по интернациональному и патриотическому воспитанию трудящихся первостепенное значение придавалось повышению марксистско-ленинского образования коммунистов и комсомольцев, беспартийного актива⁹⁹.

⁹⁶ Материалы Пленума Центрального Комитета КПСС. 14-15 июня 1983 года. М.: Политиздат, 1984, с. 70.; Каримов М. Х. О комплексном подходе к интернациональному воспитанию масс в свете решений июньского (1983 г.) Пленума ЦК КПСС // Общественные науки в Узбекистане. 1983. № 10. С. 3-9. URL: http://n.ziyouz.com/books/jurnallar/uzbekistonda_ijtimoiy_fanlar/O'zbekistonda%20ijtimoiy%20fanlar_1983-10.pdf. (Дата обращения: 28.11.2016).

⁹⁷ Материалы Пленума Центрального Комитета КПСС. 14-15 июня 1983 года. М.: Политиздат, 1984, с. 70.; Каримов М. Х. О комплексном подходе к интернациональному воспитанию масс в свете решений июньского (1983 г.) Пленума ЦК КПСС // Общественные науки в Узбекистане. 1983. № 10. С. 3-9. URL: http://n.ziyouz.com/books/jurnallar/uzbekistonda_ijtimoiy_fanlar/O'zbekistonda%20ijtimoiy%20fanlar_1983-10.pdf. (Дата обращения: 28.11.2016).

⁹⁸ Материалы Пленума ЦК КПСС, 26-27 декабря 1983 г. М.: Политиздат, 1983. С. 15-24.

⁹⁹ Пленум ЦК КПСС // Волгодонская Правда. 1983. 28 декабря. URL: <https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fxn--b1acd0amccb.xn-->

На февральском Пленуме ЦК Компартии в 1984 г. в очередной раз было подчеркнуто о необходимости идейно-нравственного воспитания советского человека. Именно в этом контексте в последующем рассматривались вопросы идейно-политической деятельности на апрельском Пленуме в 1984 г., который дал установки для придания этой работе характера значимых и трудных задач для улучшения «развитого социализма»¹⁰⁰.

В Постановлении¹⁰¹ ЦК КПСС от 2 июля 1984 г., которое являлось программным документом для комсомольских и партийных организаций, были сформулированы следующие задачи: 1) подчинение различных форм и методов массовой агитации и пропаганды, политпросвещения, контрпропаганды деятельности марксистско-ленинским идеалам развития общества для создания у молодежи понимания закономерностей современного общественного развития; патриотизма и интернационализма; 2) воспитание молодежи, акцентируя внимание на дружбе и единстве с народами социалистических государств, солидарности борьбе трудящихся за освобождение в капиталистических странах¹⁰².

При работе с общественностью наиболее действенными являются негосударственные структуры, так как именно они формулируют потребности и интересы граждан и выступают выразителем чаяний народа. В 1920-е гг. в СССР в связи с возникшими при создании нового государства национальными интересами и социальными проблемами именно общественные организа-

p1ai%2Fimages%2Fvp%2F1983%2F12.28.1983_206(7943).pdf&name=12.28.1983_206(7943).pdf&lang=ru&c=583ce71e3730. (Дата обращения: 28.11.2016).

¹⁰⁰ Пленум ЦК КПСС // Волгодонская Правда. 1984. 13 апреля. URL: [https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fxn--b1acd0amccb.xn--p1ai%2Fimages%2Fvp%2F1984%2F04.13.1984_59\(8004\).pdf&name=04.13.1984_59\(8004\).pdf&lang=ru&c=583cedc38170](https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fxn--b1acd0amccb.xn--p1ai%2Fimages%2Fvp%2F1984%2F04.13.1984_59(8004).pdf&name=04.13.1984_59(8004).pdf&lang=ru&c=583cedc38170). (Дата обращения: 28.11.2016).

¹⁰¹ О дальнейшем улучшении партийного руководства комсомолом и повышение его роли в коммунистическом воспитании молодежи: Постановление ЦК КПСС, 2 июля 1984 г. // Коммунистическая партия Советского Союза в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК (1898-1986). М.: Политиздат, 1983-1990. Т. 14. С. 520-536.

¹⁰² О дальнейшем улучшении партийного руководства комсомолом и повышение его роли в коммунистическом воспитании молодежи: Постановление ЦК КПСС, 2 июля 1984 г. // Коммунистическая партия Советского Союза в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК (1898-1986). М.: Политиздат, 1983-1990. Т. 14. С. 520-536.

ции стали концентрировать инициативу и опыт людей, являясь выразителем общественных настроений. Поэтому перед советским правительством встала задача о разработке документов, регламентирующих их деятельность. К началу 1970-х гг. были разработаны порядок создания и ликвидации общественных организаций, требования к оформлению документации. Кроме того, были сформулированы определения для понятий «общественные организации» и «союзы», а также даны их классификация¹⁰³. Так, например, самые первые определения понятиям «общественные организации» и «союзы» были даны в 1928 г. в положении к Постановлению¹⁰⁴, разработанном ВЦИК и СНК: к общественным организациям относились все объединения, которые были созданы на добровольных основах и не преследовали цели извлечения выгоды из своей деятельности, а под союзами понималась совокупность общественных организаций¹⁰⁵. Впоследствии эти определения не раз корректировались в зависимости курса проводимой политики государства и роли общественных организаций в её осуществлении¹⁰⁶. Что касается классификации, то первоначально в 1920-е гг. общественные организации подразделялись по характеру осуществляемой ими деятельности (экономические и неэкономические), затем по характеру и масштабу работы (региональные и всероссийские).

В 1930-е гг. в классификации общественных организаций произошли изменения в связи с новым «Положением»¹⁰⁷, и к ним стали относиться

¹⁰³ Белова Л.П. Правовые основы функционирования общественных организаций в СССР (20-80-е гг. XX века) // Pandia. [сайт]. URL: <http://pandia.ru/text/77/443/649.php>. (Дата обращения: 18.02.2017).

¹⁰⁴ Об утверждении положения об обществах и союзах, не преследующих целей извлечения прибыли: Постановление Всероссийского центрального исполнительного комитета, Совета народных комиссаров РСФСР, 6 февраля 1928 г. // КонсультантПлюс – надежная правовая поддержка: официальный сайт компании «КонсультантПлюс». [сайт]. URL: <http://www.consultant.ru/cons/cgi/online.cgi?req=doc;base=ESU;n=21738#0>. (Дата обращения: 18.02.2017).

¹⁰⁵ Там же.

¹⁰⁶ Белова Л.П. Правовые основы функционирования общественных организаций в СССР (20-80-е гг. XX века) // Pandia. [сайт]. URL: <http://pandia.ru/text/77/443/649.php>. (Дата обращения: 18.02.2017).

¹⁰⁷ Об утверждении Положения о добровольных обществах и союзах

профсоюзы, кооперативы, молодежные объединения, организации в сфере обороны и спорта, а также общества, связанные с культурой, наукой и техникой¹⁰⁸. Такая классификация действовала вплоть до конца 1970-х гг.

В 1977 году с принятием новой советской Конституции была представлена очередная систематизация общественных объединений¹⁰⁹. Так, по основному закону страны, к общественным организациям стали относить ВЛКСМ с подчиняющейся ей пионерской организацией, кооперативы, профсоюзы, различные творческие объединения, а также общества и союзы, созданные на добровольной основе в области спорта, науки, культуры, техники, общественной помощи¹¹⁰.

Юридическая суть работы общественных объединений до конца 1980-х гг. не изменялась. Важнейшими нормативными документами, регламентирующими деятельность общественных объединений, являлись Постановления пленумов и съездов КПСС и Совета Министров СССР, принятых в 1965-1985 гг., а также Конституция СССР 1977 г. Заложенные гражданско-правовые начала позволили активизировать работу обществ дружбы как многочисленных общественных объединений.

Таким образом, Компартия СССР принимала активные меры по увеличению значения молодежи в общественных и государственных делах. Конституция 1977 года законодательно закрепляла невозможность принятия ни одного нормативного документа по организации деятельности и досуга молодежи без участия в их подготовке управляющих органов ВЛКСМ, т.е. Комсомол получал возможность законодательной инициативы.

(объединениях, клубах, ассоциациях, федерациях): Постановление Всероссийского центрального исполнительного комитета, Совета народных комиссаров // Электронный фонд правовой и нормативно-технической документации. [сайт]. URL: <http://docs.cntd.ru/document/901855438> (Дата обращения: 18.02.2017).

¹⁰⁸ Там же.

¹⁰⁹ Конституция (Основной Закон) Союза Советских Социалистических Республик. Принята на внеочередной седьмой сессии Верховного Совета СССР девятого созыва 7 октября 1977 г. URL: <http://www.hist.msu.ru/ER/Etext/cnst1977.htm>. (Дата обращения: 28.11.2016).

¹¹⁰ Там же.

С 1960-х гг. активизировалась молодежная политика государства. Были приняты постановления комсомольских, партийных и государственных органов различных уровней власти по отношению молодежи. Молодежная политика, проводимая советским правительством в исследуемый период, строилась на основании различных документов, которые касались регламентирования общественной жизнь советского общества. Стоит отметить, что молодежная политика не была отдельным направлением в государственной политике СССР. Все положения, затрагивающие молодежное направление, были закреплены в общих законодательных документах. Законодательная инициатива по делам молодежи исходила либо от Компартии СССР, либо от ВЛКСМ и строилась на основе решений ЦК Компартии и Совмина СССР, а также постановлений пленумов ЦК ВЛКСМ, ВЦСПС и Министерства просвещения Советского Союза, на Постановлениях Президиума Верховного Совета СССР. Однако, решение практических вопросов в области молодежной политики и координирование общественных институтов находились исключительно в сфере влияния КПСС.

В 1968 году согласно Постановлению ЦК Компартии СССР¹¹¹ были созданы комиссии Верховного Совета СССР по молодежным делам, которые контролировали исполнительные органы со стороны выборных. Кроме того, они могли вносить на рассмотрение проекты законов, касающиеся сфер жизни молодежи (учебы, работы, досуга, здоровья и т.д.), а также участвовать в рассмотрении вопросов, связанных с молодежной политикой.

Важное место в пропаганде идей коммунистического воспитания и освещении событий, происходящих на международной арене, и роли СССР в них в период с 1965 по 1985 гг., занимала периодическая печать. В 1970-х годах в СССР ужесточилась цензура. В организационном плане это закреплялось системной работой отделов ЦК, прежде всего, идеологического, культуры, международного и др., что отразило неуклонное возрастание роли пар-

¹¹¹ О 50-лети ВЛКСМ и задачах коммунистического воспитания молодежи: Постановление ЦК КПСС, 3 октября 1968 г. М.: Мол. гвардия, 1969. С. 10-12.

тийного аппарата в регулировании информационных процессов. ЦК КПСС в полной мере регламентировал работу всех СМИ, начиная от типологии, объема, периодичности, содержания, оформления и заканчивая организационно-массовой работой редакций, формами их связей с аудиторией. В связи с этим положением, оживилась работа подразделений ВЛКСМ¹¹².

Газеты, журналы этого периода находились под сильным влиянием марксистско-ленинской концепции и осуществляли свою деятельность под контролем Компартии Советского Союза, поэтому статьи, печатавшиеся в газетах по внешней политике этого периода, отвечали основным направлениям деятельности СССР на международной арене.

Наиболее важными темами, обсуждаемых в СМИ, так или иначе связанными с управляемой сверху интернациональной деятельностью, являлись в период с 1965 по 1985 гг. темы борьбы за мир и дружбы с соцстранами Европы¹¹³. Периодически в газетах появлялись заметки про международные стройотряды¹¹⁴.

Кроме того, интернациональная работа предполагала выражение поддержки советским «воинам-интернационалистам» в Афганистане, а также встречи с афганскими студентами и студентами из других стран Азии и Африки, обучавшимися в СССР¹¹⁵.

¹¹² Каменская Е.В. Советская пресса «брежневской эпохи» как инструмент формирования биполярной картины мира // Известия Уральского государственного экономического университета. 2012. № 5(43). URL: <http://cyberleninka.ru/article/n/sovetskaya-pressa-brezhnevskoy-epohi-kak-instrument-formirovaniya-bipolyarnoy-kartiny-mira>. (Дата обращения: 30.11.2016).

¹¹³ «ТАСС уполномочен заявить, что партийные и государственные деятели Чехословацкой Социалистической Республики обратились к Советскому Союзу и другим союзным государствам об оказании братскому чехословацкому народу неотложной помощи, включая помощь вооруженными силами» (Заявление ТАСС // Известия. 1968. 21 августа. С. 1.).

¹¹⁴ «250 бойцов ударного строительного отряда советской молодежи» в течение двух недель будет трудиться в «братской Польше [...] бок о бок с польскими сверстниками» на строительстве Варшавского метро и Атомной электростанции» (Правда, 1983. 2 августа. С. 3. URL: http://gurei.ucoz.ru/publ/polnyj_arkhiv_gazety_pravda_v_seti/10-1-0-3161. (Дата обращения: 30.11.2016)).

¹¹⁵ «Памятным событием комсомольской жизни года» в одной из школ города Краснодара в 1985 году была представлена неделя мира – встречи со студентами Кубанского университета из Афганистана и Вьетнама и ярмарка солидарности, по итогам которой в Фонд

Ярким примером интернациональной деятельности 1984-85 гг. можно считать международный фестиваль студентов, проходивший в г. Москве, в связи с которым были проведены конкурсы политпесни; часть денег, заработанных стройотрядами была перечислена в фонд фестиваля¹¹⁶.

Что касается освещения событий в Латинской Америке, то центральное место в газетных публикациях занимала Центральная Америка, прежде всего – Никарагуа, в которой в 1980-е гг. шла гражданская война. Регулярно выходили в свет краткие заметки о ситуации в Никарагуа, иногда даже с фотоматериалами с места событий, в том числе в некоторые из них информировали про конкретные акции солидарности¹¹⁷.

Не менее подробно освещались события, связанные с приходом к власти в Чили в результате военного переворота 1973 г. хунты А. Пиночета.¹¹⁸

Таким образом, можно сделать вывод о том, что в период с 1965 по 1985 гг. интернациональное воспитание в СССР имело важное значение. На фоне происходящих на международной арене событий, в СССР большое внимание уделялось идейно-политическому и патриотическому воспитанию молодежи, а также осуществлению интернациональной работы с зарубежными странами с целью укрепления позиций советской идеологии как внутри Советского Союза, так и за рубежом для обеспечения единства социалисти-

мира было перечислено 343 рубля» (Комсомольская правда, 1984. 22 августа. С. 3. URL: <http://com-stol.ru/?p=12416>. (Дата обращения: 30.11.2016).).

¹¹⁶ «Все 187 ССО в Вологодской области решили отработать один день в счет перечислений в Фонд двенадцатого молодежного фестиваля, а отряд имени 60-летия комсомола из Смоленской области даже решил перечислить все заработанные за лето деньги в фонд молодежного фестиваля в Москве» (Комсомольская правда, 1984. 6 декабря. С. 1. URL: <http://www.oldgazette.ru/kopravda/index1.html>. (Дата обращения: 30.11.2016).).

¹¹⁷ «Регистрация на московский рейс вот-вот должна прекратиться, а парни все несут и несут на контрольные весы аккуратно упакованные коробки... Столько подарков-игрушек к Новому году собрали для детей мужественной Никарагуа студенты Сибирского металлургического института с помощью школьников Городского дворца пионеров» (Жуков И. Плынут к друзьям игрушки // Комсомольская правда, 1984. 6 декабря. С. 3.).

¹¹⁸ «Массовые демонстрации протеста против экономической политики Пиночета проходят в эти дни в Чили. По призыву прогрессивных организаций рабочие, студенты и служащие выходят на улицы, чтобы заявить решительное «нет» антинародному курсу режима... 36 заключенных в городах Консепсьон и Талькауано начали голодовку, требуя прекращения пыток и освобождения всех политических узников Чили» (Чили не прекращает борьбу // Комсомольская правда, 1984. 20 сентября. С. 3.).

ческого содружества. Интернациональное воспитание носило значимый характер для сплочения и взаимодействия народов соцстран, целью которого являлось построение нового общества. Интернациональное воспитание, с одной стороны, являлось частью коммунистического воспитания, а с другой стороны, представляла собой систему со своими целью, задачами, содержанием. Всё это нашло отражение в различных постановлениях пленумов и съездов КПСС и Совета Министров СССР: материалах съездов (XXIII – XXVI), постановлениях, решениях партийных пленумов (июньского и декабрьского 1983 г., февральского и апрельского 1984 г. пленумов ЦК КПСС), а также в основном законе страны – Конституции 1977 г., в которых были определены основные задачи и формы, осуществляемых в этой сфере мероприятий. Кроме того, коммунистическое воспитание считалось важнейшим компонентом интернациональной работы, которую проводила Коммунистическая партия и общественные организации СССР в 1965-1985 гг. в связи с тем, что молодое поколение являлось резервом КПСС и основой будущего коммунистического общества. Поэтому данная тема также нашла отражение в постановлениях пленумов ЦК ВЛКСМ, ВЦСПС, Министерства просвещения Советского Союза, Постановлениях Президиума Верховного Совета СССР, изданных в тот период. Важное место в коммунистическом воспитании советской общественности, занимала пропаганда через органы периодической печати. Формами общественно-политической деятельности в СССР в изучаемый период были осуществление собраний общественности, лекции, влияние через органы СМИ, а также посредством проведения мероприятий, проводимых культурно-просветительскими учреждениями.

В 1965-1985 гг. активно развивается такая форма взаимодействия с зарубежной общественностью, как народная дипломатия. Её особенностью было то, что связь с зарубежной общественностью осуществлялась не чиновниками на правительственном уровне, а общественными организациями, количество которых в период с 1965 по 1985 гг. существенно увеличилось. Это позволяло достичь более продуктивного межкультурного взаимодействия,

так как посредством общественных организаций удавалось более эффективно воздействовать на общественное сознание и формировать общественное мнение о СССР на международной арене. Контингент общественных организаций по связям с зарубежными странами не был замкнут на какой-то одной возрастной группе, однако, преимущественно это была молодежь. Поэтому существенную роль играло идеолого-политическое и патриотическое воспитание молодого поколения для формирования будущего резерва коммунистической партии. Кроме того, подобные меры также были необходимы для упрочения позиций существующей советской идеологии на международной арене, в особенности в соцстранах, в котором наблюдался кризис социалистического строя и усиление демократических тенденций в политической сфере. Однако, в виду усиления идейных установок в правление Л.И. Брежнева, народная дипломатия в СССР была поглощена госаппаратом, поэтому потеряла свой изначальный смысл и действовала в рамках политики, проводимой коммунистической партией, в рамках советской идеологии.

ГЛАВА II. ОРГАНИЗАЦИЯ ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНОЙ РАБОТЫ В Г. ТОЛЬЯТТИ (1965-1985 ГГ.)

2.1. Становление и развитие интернациональной работы в г. Тольятти (1965-1985 гг.)

В середине 1960-х гг. в г. Тольятти стало активно развиваться культурное взаимодействие с зарубежными странами. Причиной этому послужило открытие городского отделения Союза советских обществ дружбы (ТО ССОД) в апреле 1965 года. Первичные организации ТО ССОД и входящих в него отделений располагались во многих учреждениях и предприятиях города, таким образом, членами отделений обществ дружбы являлись коллективы этих предприятий.

Впоследствии внимание к г. Тольятти со стороны как советской, так и зарубежной общественности в связи со строительством Волжского автозавода. На строительство автозавода съезжались представители различных национальностей. К началу 1970-х гг. в городе, по предварительным данным, проживало около 42 национальностей¹¹⁹. В связи с таким многонациональным составом населения, библиотеки, дома культуры, клубы осуществляли активную деятельность, связанную с популяризацией традиций и обычаев различных национальностей, которые проживали в г. Тольятти, и проводили различные мероприятия с целью их объединения.

Многонациональный коллектив Волжского автозавода создавался в короткие сроки, люди прибывали с различных предприятий, из многих областей, союзных и автономных республик. Несмотря на то, что строительство автогиганта началось в 1967 году, уже в 1969 году стал формироваться коллектив завода, причем преимущественно из тех, кто участвовал в его строительстве. В идеологической, массово-политической деятельности, проводившейся на заводе, учитывалось то, что, большинство нового коллектива со-

¹¹⁹ Козловская Т.Н. Формы и методы интернациональной работы учреждений культуры в 60-70-е годы XX века (на примере г. Ставрополя-Тольятти, Куйбышевской области) //Современные тенденции в научной деятельности. VII Международная научно-практическая конференция. М.: Издательство «Перо», 2015. С. 711-715.

ставляла молодежь. Кроме того, немаловажную роль в проводимой идейно воспитательной работе играл тот факт, что будущие автостроители, участвуя в строительстве производственных корпусов, при монтаже и наладке оборудования трудились рядом со специалистами не только из социалистических стран, но и из ряда капиталистических стран, таких как Италия, Франция, ФРГ и др. Кроме того, значительная часть рабочих и специалистов завода обучалась за границей в фирмах, поставивших оборудование для производства новых моделей автомобилей или продавших лицензии.

Всё это, естественно, ставило серьезные задачи перед партийной организацией, дирекцией завода по интернациональному воспитанию многотысячного коллектива, созданию в нем атмосферы взаимопонимания и дружбы, пропаганде советского образа жизни, достижений реального социализма.

В начале 1970-х гг., в период строительства и становления Волжского Автозавода, воспитательная работа была подчинена оперативному решению задач проектирования и строительства завода, отработке модели машины. На стройплощадке отрабатывались новые прогрессивные технологические, организационные и экономические решения, впервые применяемые в отечественной практике.

С первых дней формирования и становления трудового коллектива завода партийный комитет уделял большое внимание подбору и расстановке кадров руководителей, способных внедрять новую систему управления производством, по-новому осуществлять воспитательную работу.

В состав ВАЗа, кроме промышленных подразделений, на 1985 г. входили жилищно-коммунальное управление, детских учреждений, строительное, управление соцкультбыта, электрических, водоканализационных сетей и содержания лифтового хозяйства, управление строительства и ремонта автодорог, комбинат питания, управление монтажно-наладочных работ и ремонтно-строительный трест¹²⁰. На балансе этих подразделений находился весь жилой фонд Автозаводского района (более 4,5 млн. кв. м. жилья), более 90

¹²⁰ Китаев И.Н. ВАЗ: опыт идеологической работы. Куйбышев.: Кн. изд-во, 1985. С. 9.

детских дошкольных учреждений, спортивные сооружения, профилактории, базы и дома отдыха, районное коммунальное хозяйство (сети всех назначений, уборочная, транспортная техника и т.д.), база ремонта и строительства дорог¹²¹.

Особенностью идеологической работы в условиях такого многопланового коллектива завода являлась ее масштабность, разноликость, разнотипность, а также необходимость осуществления воспитательной, политикомассовой работы с населением всего Автозаводского района г. Тольятти, где проживали работники ВАЗа и члены их семей.

Во всех первичных и цеховых партийных организациях особое значение придавалось тому, чтобы воспитательная работа тесно увязывалась с решением актуальных производственных и общественных задач. Получила дальнейшее развитие система партийной и комсомольской учебы и экономического образования трудящихся, в которой, например, 1982-1983 уч. г. обучались более 43,5 тыс. работников завода¹²². В учебном процессе широко была распространена общественно-политическая практика слушателей, существенно повышающая результативность занятий, способствующая воспитанию у трудящихся активной жизненной позиции.

На Волжском автозаводе дружба и сотрудничество советских народов проявлялось особенно зримо. ВАЗ стал живым воплощением, яркой демонстрацией братской дружбы народов нашей многонациональной страны. Завод строила вся страна.

В работе по интернациональному и патриотическому воспитанию трудящихся на заводе первостепенное значение придавалось повышению марксистско-ленинского образования коммунистов и комсомольцев, беспартийного актива. В школах и семинарах политической сети большое внимание уделялось изучению теории и программы партии по национальному вопросу, сущности национальной политики КПСС.

¹²¹ Китаев И.Н. ВАЗ: опыт идеологической работы. Куйбышев.: Кн. изд-во, 1985. С. 9.

¹²² Там же. С. 13.

Большой импульс интернациональному и патриотическому воспитанию трудящихся дала подготовка к празднованию юбилеев образования СССР.

В период подготовки к празднованию 50-летия СССР в 1972 г. на Волжском автозаводе побывали творческие делегации Узбекистана, Украины, Азербайджана, Грузии, Литвы, Армении. В дни подготовки к юбилею СССР родилась интересная традиция-мотопробеги по городам страны. В результате был создан альбом «Эстафета дружбы», в котором собраны многочисленные записи, сделанные в союзных республиках¹²³. Налаживались связи комсомольских организаций ВАЗа и предприятий-поставщиков комплектующих изделий. Волжский автозавод стал носить имя 50-летия СССР.

Во всех трудовых коллективах производств и управлений была осуществлена большая и разнообразная программа культурно-массовых мероприятий: проводились тематические вечера «Славься, Отечество наше свободное», концерты художественной самодеятельности «Мое Отечество СССР», вечера-рассказы о родном крае, показ кинофильмов о дружбе народов СССР, цикл музыкальных вечеров «Музыка народов СССР», праздничные вечера в городском кинотеатре «Сатурн», устные журналы, вечера вопросов и ответов «Слава семье трудовой», «Культура народов СССР» и другие, фестивали ВИА и эстрадного ансамбля «Автоград-82», фотоконкурс, кинофестиваль любительских фильмов «15 республик-15 сестер», книжные выставки, выставки декоративно-прикладного творчества, экскурсии по городам СССР, викторины, театрализованные представления, комплекс мероприятий с участием детей¹²⁴.

Все средства наглядной агитации использовались для отражения больших достижений республик Страны Советов. В газете «Волжский автостроитель» начал регулярно выходить разворот «ВАЗ-многонациональная семья»,

¹²³ Город Тольятти: историко-экономический очерк. Куйбышевское книжное изд-во, 1975. С. 100.

¹²⁴ Китаев И.Н. ВАЗ: опыт идеологической работы. Куйбышев.: Кн. изд-во, 1985. С. 84.

рассказывавший о жизни и работе на заводе представителей разных национальностей.

В общественно-политических клубах, на агитплощадках и в агитпунктах по месту жительства читались лекции: «60 лет СССР», «Союз нерушимый республик свободных», «Культура народов СССР»¹²⁵.

В патриотическом и интернациональном воспитании партийная и общественные организации учитывалась важная особенность коллектива завода-его преимущественно молодежный состав. Исходя из этого в комсомольской организации ВАЗа была создана определенная система интернациональной работы. Комиссия по интернациональному воспитанию при заводском комитете ВЛКСМ осуществляла общее руководство и планирование работы, контролировала выполнение принимаемых решений. При комитетах комсомола крупных первичных организаций также работали интеркомиссии. В цехах и бригадах – советы дружбы. Они привлекали молодежь к работе по интернациональному воспитанию людей.

С апреля 1971 г. на заводе работал молодежный интернациональный клуб «Гренада», который разрабатывал рекомендации по интернациональным мероприятиям массового характера, осуществлял непосредственные контакты с зарубежными делегациями, туристами. Интерклуб и молодежный клуб «Гренада» являлись методическими центрами интернациональной работы г. Тольятти.

Клуб «Гренада» имел своих почетных членов. Среди них: Герберт Краузе – ветеран рабочего и молодежного движения; чилийские комсомольцы, обучавшиеся в СССР; постоянные представители на ВАЗе заводов стран СЭВ – поставщиков комплектующих изделий и др. С ними у «Гренады» была налажена постоянная переписка.

Начиная с 1970 г. на заводе проходили политические кампании под девизом «Юность обличает империализм». В рамках этих кампаний прошли митинги солидарности с борцами за свободу в различных странах, за осво-

¹²⁵ Иванов В. Покушение на Тольятти. Тольятти, 2014. С. 24.

бождение из застенков мужественных коммунистов Анджелы Дэвис и Луиса Корвалана, Генерального секретаря партии труда Гватемалы Альваро Монсона.

Особое место в политической борьбе клуба «Гренада» занимала солидарность с борьбой чилийского народа против военной хунты А. Пиночета¹²⁶. Клуб поддерживал постоянные связи с чилийским землячеством в СССР. В январе 1982 г. ансамбль «Гренада» принял участие в фестивале политической песни, организованной чилийскими патриотами.

Начиная с 1974 г. на заводе проводились фестивали политической песни, посвященные памяти героя чилийского народа политического певца, композитора, актера, коммуниста, члена Центрального Комитета Союза Коммунистической молодежи Чили Виктора Хара¹²⁷.

Фестивали политической песни, посвященные памяти Виктора Хары, способствовали воспитанию у молодых людей чувства интернационализма, советского патриотизма, гордости за свою Родину, а также солидарности с народами, борющимися за национальную независимость¹²⁸. В 1980 г. в районном парке Победы была посажена аллея имени Виктора Хары. Молодежь автозавода активно боролась за освобождение молодого чилийского автомобилестроителя Вискара Кофре, арестованного у себя на родине.

Кроме того, сотрудники ВАЗа выражали солидарность борющимся народам стран Латинской Америки, Африки, Ближнего Востока¹²⁹. Они проводили митинг, манифестации, воскресники, дни и недели солидарности, молодежные субботы¹³⁰. Гостями этих мероприятий были представители моло-

¹²⁶ Обвинительный акт молодежного трибунала г. Тольятти 30 сентября 1975 г. // Архив документов МБУК «Тольяттинский краеведческий музей». Россыпь.

¹²⁷ Иванов В. Покушение на Тольятти. Тольятти, 2014. С. 24.

¹²⁸ Из письма членов ансамбля «Гренада» Рафаэлю Касимову // Архив документов МБУК «Тольяттинский краеведческий музей». Россыпь.

¹²⁹ Кольцова Т. Народ Чили не сломить! // Волжская коммуна. 1976. 21 сентября. С. 2.

¹³⁰ Выступление на митинге солидарности с борющимся народом Чили 25/IX-73 г. коммунистки Перу Илии Веларде // Архив документов МБУК «Тольяттинский краеведческий музей». Россыпь.

дежи Чили, Уругвая, Ливана, Кипра, Палестины, Сальвадора, Боливии и других стран.

Тематика молодежных мероприятий постоянно расширялась. В 1985 г. молодежь ВАЗа проводила большую работу в борьбе за мир, против войны на Земле. Клуб «Гренада» установил тесные дружеские связи с молодежными организациями и клубами интернациональной дружбы союзных и автономных республик нашей страны, а также стран социалистического содружества – членов СЭВ. Клуб регулярно проводил устные журналы, вечера дружбы, вечера знаменательных дат, встречи с представителями социалистических стран, обучающихся на автозаводе.

Ежегодно в столицу ГДР – Берлин на фестиваль «Красные песни» выезжали посланцы оргкомитета фестиваля политической песни памяти Виктора Хары. Они знакомились с последними песенными новинками, участвовали в работе совета фестиваля.

Традиционными стали у молодежи автозавода поездки по путевкам Бюро международного молодежного туризма «Спутник». Комсомольцы завода участвовали в днях советско-болгарской и днях болгаро-советской дружбы в Кишиневе и Варне. Продолжением этих встреч явилось проведение на ВАЗе Ленинско-Димитровских уроков. Посланцы комсомольцев завода были участниками всемирных фестивалей молодежи и студентов в Берлине и Гаване.

Под эгидой молодежной туристической организации ежегодно участвовали в туристических и специализированных поездках в страны социализма и капиталистические страны 200-250 молодых людей. В составе групп за границу выезжали спортсмены, молодые специалисты, рабочие. Участники этих поездок несли знания о нашей стране и по возвращении домой рассказывали о том, что видели в поездке.

Для подготовки активистов интернациональной работы, а также с целью пропаганды идей пролетарского интернационализма и борьбой народов за мир, свободу и демократию на автозаводе в течение многих лет работала

школа молодого интернационалиста. В ней велась подготовка активистов для работы по интернациональному воспитанию молодежи. Ежегодно её заканчивали 40 человек. В школе изучался опыт проведения массовых мероприятий, специфика работы по интернациональной тематике. В работе школы участвовали члены комитета молодежных организаций при ЦК ВЛКСМ, комитета солидарности с молодежью стран Азии и Африки, специалисты завода, побывавшие за границей, партийные активисты.

В патриотическом и интернациональном воспитании трудящихся партийная и комсомольская организации активно использовали производственные связи со многими союзными и автономными республиками Советского Союза. Стали регулярными обмены рабочими делегациями с целью изучения накопленного опыта в организации производства, передовой технологии, современного оборудования, получения консультаций по различным техническим вопросам.

Партийная организация ВАЗа поддерживала постоянные контакты трудовых коллективов завода с коллективами заводов-поставщиков комплектующих изделий из социалистических стран.

Сборочно-кузовное производство, являвшееся коллективным членом общества советско-венгерской дружбы, установило регулярные производственные и культурные связи, обмен делегациями отделов и цехов с коллективами венгерских заводов¹³¹.

Тесные дружеские связи ВАЗ установил с болгарскими предприятиями. Организовывались вечера-встречи с болгарскими рабочими, обучающимися на заводе, вечера, посвященные Г. Димитрову, отмечались годовщины социалистической революции в Болгарии. В апреле 1982 г. состоялась встреча с болгарскими комсомольцами завода «Рекорд» из г. Пловдива, который поставлял тольяттинским автостроителям автопогрузчики. В феврале 1984 г. молодежь завода участвовала в городском собрании, посвященном 50-летию

¹³¹ Вечер дружбы // Волжская коммуна. 1977. 20 декабря. С. 3.

победы коммуниста Г. Димитрова на Лейпцигском процессе над фашистским судом.

Многие годы сотрудничал коллектив ВАЗа с комплексом заводов «Црвена Застава» из Югославии. Сотрудничество началось с официальной встречи по выработке соглашения о широком обмене информационными материалами о деятельности партийных, профсоюзных и молодежных организаций, культурных и спортивных учреждений, обмене фотовыставками и т.д. Соглашением предусматривался и обмен рабочими группами, выезжающими на отдых в Югославию и из Югославии в СССР. В таких группах 70% составляли рабочие¹³². Такой обмен группами автостроителей ВАЗа и завода «Црвена Застава» стал традиционным.

Для того чтобы интернациональные производственные связи укреплялись и углублялись, были более эффективными, партийным комитетом завода было решено предложить коллективам основных производств ведение связей с заводами той или иной страны. К примеру, сборочно-кузовному производству – с заводами Венгрии, прессовому – с Югославией, механосборочному – с Болгарией, металлургическому – с ГДР.

Такое предложение было принято. К 1985 году комсомольцы механосборочного производства успешно соревновались с комсомольцами г. Пловдива. Под молодежный контроль были взяты качество и сроки поставок комплектующих изделий к «Жигулям» членами Союза свободной немецкой молодежи народного предприятия электроаппаратуры г. Рула из ГДР. Интересен опыт интернациональных связей у молодежи металлургического производства, которые поддерживали энергичные связи с двенадцатью коллективами из ГДР. Металлурги ВАЗа представляли завод в соревновании с автомобилестроителями завода «Заксельринг» (г. Цвиккау), выпускающего автомобили «Трабант»¹³³.

¹³² Китаев И.Н. ВАЗ: опыт идеологической работы. Куйбышев.: Кн. изд-во, 1985. С. 89.

¹³³ Иванов В. Покушение на Тольятти. Тольятти, 2014. С. 17.

Важным шагом в укреплении интернациональных связей стала встреча секретарей партийных комитетов заводов-поставщиков ряда стран СЭВ на ВАЗе. Мощным стимулом в развитии этих связей явилась подготовка к 30-летию образования Совета Экономической Взаимопомощи. Только в 1979 г. ВАЗ посетило 59 делегаций из братских стран. Автозаводы обучали специалистов социалистических стран методам эксплуатации, обслуживания и ремонта «Жигулей». С этой целью вазовские автоклассы выезжали в Венгрию, Чехословакию, ГДР, Польшу. В учебном центре завода были организованы постоянные курсы по обучению иностранных специалистов обслуживанию автомобилей.

Ярким проявлением социалистического интернационализма стал трудовой почин коллектива ВАЗа в год 30-летия СЭВ. Вазовцы выступили тогда инициаторами социалистического соревнования под девизом: «Заказы братских стран-в срок и с высоким качеством!». Исполком СЭВ поддержал эту инициативу.

Способствовало интернациональному воспитанию трудящихся завода забота партийного и профсоюзного комитетов, дирекции об участии автостроителей в быстро развивающемся международном туризме. Ежегодно более 500 человек отправлялись в путешествие по 30 маршрутам. Такие встречи организовывались активистами регулярно.

Большую работу по интернациональному и патриотическому воспитанию трудящихся проводил заводской комитет защиты мира. Ежегодно в дни памяти погибших в борьбе с фашизмом (в июне) на заводе проводилась трудовая вахта мира. В апреле 1979 г. бюро партийного комитета ВАЗа одобрило инициативу ветеранов Великой Отечественной войны сборочно-кузовного производства и коллективов бригад №431, 46 цеха «мотор-2» механосборочного производства, решивших встать 1 июня 1979 г., в Международный день защиты детей, на вахту мира и перечислить свой двухчасовой заработок в Советский фонд мира. Автостроители перечисляли в Фонд мира премии за успехи в социалистическом соревновании, однодневные, трехдневные зара-

ботки. В общем-то первый взнос в этот фонд вазовцы сделали ещё в 1972 г. К 1985 году общая сумма вклада составляла более 2,5 млн.р.¹³⁴.

В производственных подразделениях завода были созданы и активно работали первичные организации обществ дружбы и культурных связей с зарубежными странами, такие, как «СССР-Венгрия», «СССР-Болгария», «СССР-Италия», «СССР-ГДР». Успешно, работала, например, первичная организация Общества советско-венгерской дружбы, поддерживавшая отношения с 30 общественными организациями и 9 заводами –поставщиками изделий из братской Венгрии. Ежегодно проводились месячники советско-венгерской дружбы, отмечались знаменательные даты в жизни венгерского народа. Периодически происходил обмен делегациями, которые знакомились с организацией производства, партийной, профсоюзной и комсомольской работой, бытом и отдыхом рабочих¹³⁵.

Многие рабочие, инженерно-технические работники, служащие ВАЗа и активисты интернациональной работы участвовали во всех мероприятиях, проводимых Тольяттинским отделением Союза советских обществ дружбы, в месячниках дружбы с различными странами и встречах с иностранными туристами. На этих встречах пропагандировался советский образ жизни, достижения советского автомобилестроения на примере ВАЗа, отечественной культуры, проходил обмен опытом работы молодежных организаций.

Как важное политическое задание по выполнению своего интернационального долга рассматривалось обучение на заводе вьетнамских граждан. Для них было подготовлено комплексное общежитие, где были созданы необходимые условия для проживания, учебы и отдыха, были оборудованы помещения классные комнаты в учебном центре. Подобраны преподаватели, переводчики-методисты, обслуживающий персонал в общежитии и учебном центре. Значительная работа выполнена по определению рабочих мест в сборочно-кузовном и прессовом производствах, где работала вьетнамская моло-

¹³⁴ Китаев И.Н. ВАЗ: опыт идеологической работы. Куйбышев.: Кн. изд-во, 1985. С. 91.

¹³⁵ Степаненко В. Дела и планы «Гренады» //Волжская коммуна. 1979. 30 ноября. С. 3.

дежь. На заседаниях партийных комитетов сборочно-кузовного и прессового производств были утверждены мастера, инструкторы и наставники, которые помогали вьетнамским юношам и девушкам овладеть профессией.

В трудовых коллективах были проведены беседы, лекции о Вьетнаме. В марте 1983 г. был проведен единый политдень на тему «Укрепление социалистического содружества-интернациональный долг каждого»¹³⁶. В общежитии были установлены стенды политической информации, художественно оформлены холлы, уголки отдыха, комнаты Хо-Ши-Мина, ленинская комната.

На заседаниях бюро парткома в апреле 1983 г. был рассмотрен ход подготовки к приезду вьетнамских граждан. Бюро партийного комитета завода обратило внимание парткомов производств, партбюро и первичных партийных организаций на необходимость создания в трудовых коллективах обстановки повышенного внимания к гостям. Партийный комитет завода утвердил перспективный план работы с вьетнамскими гражданами на 1983-1984 гг., сборочно-кузовное и прессовое производства были определены шефами над общежитием «Дружба».

Отношения с вьетнамскими молодыми рабочими не ограничивались лишь работой. Их вовлекали в коллективный отдых, проведение досуга.

Длительное пребывание вьетнамских рабочих в коллективе автозавода должно было способствовать интернациональному воспитанию трудящихся завода.

Автогигант по праву можно было назвать школой интернационального воспитания. В многонациональном коллективе интенсивно проходили процессы взаимопонимания, обогащения духовными ценностями. Партийная организация завода осуществляла на практике ленинское указание о том, чтобы видеть суть работы по интернациональному воспитанию в умении быть интернационалистом на деле, чтобы принципы классовой солидарности пре-

¹³⁶Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.198, Л.28.

вращались в глубокие убеждения, становились нормой поведения каждого советского человека.

В день открытия XXV съезда КПСС, 24 февраля 1976 года, на Волжском автозаводе был открыт Музей трудовой славы (ныне Музей ОАО «АвтоВАЗ»). В фондах музея было немало уникальных экспонатов и коллекций – всего 6 тыс. экземпляров постоянного хранения. Пятая часть из них входит в Государственный музейный фонд СССР, являлась национальным достоянием советского народа. Экспозиция музея рассказывает о развитии экономики, научно-технического прогресса, о социальном развитии коллектива, о жизни и труде автозаводцев, о тех, кто создает автомобили, станки, инструмент. Материалы музея широко использовались агитаторами и пропагандистами в семинарах и кружках политического просвещения и экономического образования. Работники музея трудились в тесном контакте с кабинетами политического просвещения парткома завода и производств, с заводской организацией общества «Знание». В залах музея нередко проводились тематические занятия семинаров, школ коммунистического труда, встречи пропагандистов, агитаторов, слушателей кружков с ветеранами революции, партии, комсомола, завода.

Особую заботу парткома составляло коммунистическое воспитание молодежи на трудовых традициях автозаводцев. Регулярными стали проводимые в музее комсомольские собрания, Ленинские уроки, торжественное вручение комсомольских билетов и наград победителям социалистического соревнования у знамени трудовой доблести завода, заседания заводского комитета ВЛКСМ по даче рекомендаций в партию лучшим комсомольцам

Большое внимание уделялось работе с детьми, мероприятиям по профессиональной ориентации учащихся. В музее проводились пионерские сборы, приуроченные к памятным датам, пионерские линейки, прием в октябрят и пионеры. На базе музея работал факультет истории завода народного университета широкого профиля. Музей завода был внесен в программу посещения города группами туристов из-за границы. Его посещали все гости

автозавода, многочисленные советские туристы. За достигнутые успехи в коммунистическом воспитании трудящихся решением Министерства культуры РСФСР ему было присвоено звание народного.

Партийная организация автозавода проявляла постоянную заботу об улучшении военно-патриотического воспитания молодежи. Большую работу в этом важном деле проводили советы ветеранов партии, Великой Октябрьской социалистической революции, гражданской и Великой Отечественной войн автозавода и Автозаводского района. Советы ветеранов Великой Отечественной войны автозавода и производств определили главными направлениями в своей работе военно-патриотическое воспитание молодежи. Это – лекции, доклады, беседы, встречи, посвященные годовщинам Победы советского народа в Великой Отечественной войне, на производстве, в школах, по месту жительства трудящихся завода. В комсомольских организациях завода и района проводились Ленинские уроки «Героический подвиг советского народа» с участием ветеранов войны¹³⁷.

Большое распространение получило шефство советов ветеранов Отечественной войны над школами района. Они оказывали школам разнообразную помощь в проведении многих воспитательных мероприятий. Ветераны войны принимали участие в проводимых в школах конференциях, смотрах-конкурсах, вечерах-викторинах, в соревнованиях по военно-спортивному многоборью, сдаче норм ГТО, военно-спортивных играх, смотрах строевой подготовки и строевой песни, в военно-спортивных играх «Орленок» и «Зарница» и др. Ветераны помогали школам в оборудовании классов начальной военной подготовки и стрелковых тиров. Всё это воспитывало у молодого поколения чувство гордости за своих отцов, чувство беззаветной преданности Родине, Коммунистической партии.

На заводе все более широкое развитие получало закрепление молодых рабочих за рабочими и специалистами-ветеранами войны. Многие ветераны

¹³⁷ Овсянников, В. А. Ставрополь - Тольятти : страницы истории. Тольятти : Изд-во фонда «Развитие через образование», 1996. Ч.1. С. 245.

войны возглавляли туристские походы молодежи по местам революционной, боевой и трудовой славы партии и советского народа, экскурсии в города-герои.

Активно участвовали ветераны войны в ставших традиционными проходах призывников в Советскую Армию. Эти проходы организовывались как на производстве, так и по месту жительства. Советы ветеранов вели переписку с командованием воинских частей, в которых служили молодые рабочие автозавода. В период краткосрочных отпусков солдат организовывались молодежные вечера, на которых выступали отцы и сыновья. Такие вечера проходили эмоционально, интересно, оказывали большое воспитательное воздействие на молодежь. Работа ветеранов по военно-патриотическому воспитанию особенно активизировалась в период подготовки к празднованию 40-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне.

Работа по военно-патриотическому воспитанию молодёжи планировалась комитетами ДОСААФ завода, производств. Планы работы согласовывались с комитетами ВЛКСМ и утверждались партийными комитетами. Мероприятия по военно-патриотическому воспитанию содержались в планах работы парткомов и комитетов комсомола завода и производств. Ежегодно проводились месячники оборонно-массовой работы и декадни в честь знаменательных дат: Дня Советской Армии и Военно-Морского Флота, Дня Победы, праздников родов войск и общенародных праздников. Особое внимание уделялось пропаганде среди различных слоев населения военных знаний, героических и боевых традиций нашего народа и армии, подготовке молодежи к службе в Вооруженных Силах СССР. Активно работали здесь заводская организация общества «Знание», комитет комсомола ВАЗа, который пропаганду среди молодежи проводил силами молодежной лекторской группы в количестве 120 человек, усиливая её состав на период месячников оборонно-массовой работы за счет комсомольского актива.

Широкое развитие получили военно-технические виды спорта. Во всех подразделениях были организованы стрелковые секции, в крупных произ-

водствах-автомобильные, мотоциклетные, водно-моторные секции. Всего на заводе к 1985 году работали 72 секции по одиннадцати военно-техническим видам спорта. При Дворце культуры ВАЗа был клуб юного техника, в 42 кружках которого занимались более 600 подростков¹³⁸. Действовал военно-морской клуб. Были созданы и работали 12 секций по военно-прикладным видам спорта, в которых занимались более 8 тыс. человек. В их распоряжении было около 200 автомобилей и мотоциклов, 70 гоночных и туристских судов, 180 единиц спортивного оружия, радиостанция, стрелковые тир, лаборатория спортивно-гоночных автомобилей, трасса для автомобильных и мотоциклетных гонок, полигон для автослалома и многое другое¹³⁹. Велось строительство современных водно-моторной базы и трассы для шоссейно-кольцевых гонок.

Совместно с военкоматом велась большая работа по подготовке молодежи к службе в армии. В производствах и общежитиях проводились дни призывника, лектории будущего воина, встречи с ветеранами Великой Отечественной войны и труда, вечера боевой и трудовой славы. На автозаводе успешно использовались многие формы и методы военно-патриотического воспитания, морально-психологической и практической подготовки молодых людей к защите нашего Отечества. Стали традиционными автопробеги и походы по городам-героям, боевой и революционной славы советского народа, марши-парады участников Великой Отечественной войны. Организована работа музея, военно-трудовых и спортивных лагерей, факультета будущего воина при народном университете. Разработаны ритуалы торжественных проводов юношей в ряды Советской Армии и Военно-Морского Флота.

В заводской многотиражной газете была открыта рубрика «Служат земляки», регулярно освещались вопросы военно-патриотического воспитания трудящихся завода и жителей района.

¹³⁸ Китаев И.Н. ВАЗ: опыт идеологической работы. Куйбышев.: Кн. изд-во, 1985. С. 97.

¹³⁹ Китаев И.Н. ВАЗ: опыт идеологической работы. Куйбышев.: Кн. изд-во, 1985. С. 97.

Партийная организация предприятия всемерно добивалась того, чтобы интернациональное и патриотическое воспитание органически сочеталось с практическими делами рабочих, всех трудящихся, воспитывало у них чувство преданности партии, своей Родине, чувство гордости за братскую дружбу народов СССР.

Следует особо подчеркнуть, что новая структура управления производством, осуществленная на автозаводе, позволила освободить линейный состав инженерно-технических работников, мастеров, начальников участков и цехов от огромного количества второстепенных вопросов. Тем самым создавались объективные, самые благоприятные условия для участия хозяйственных руководителей в воспитательной, массово-политической работе.

Значительный интерес представляет опыт организации идеологической, массово-политической работы, осуществляемый на ВАЗе по месту жительства, развития массового движения наставничества, внедрения системы профессионального продвижения рабочих, привлечения советов бригад к коммунистическому воспитанию молодых производственников, укрепления трудовой и производственной дисциплины, повышения активности трудовых коллективов в процессе социалистического соревнования, стабилизации коллективов на основе социально-экономической деятельности предприятия.

Интерклуб ВАЗа также принимал и иностранных туристов. Программа здесь была рассчитана на 1-1,5 часа и включала беседу с администрацией клуба и сотрудниками Тольяттинского отделения ССОД, демонстрацию фильма о городе. Здесь на примере фото стендов туристам рассказывалось о деятельности ТО ССОД, о международных контрактах города более чем с 50 странами мира. Все эти мероприятия проводились с целью ознакомления иностранных туристов с образом жизни советского человека, интернациональными связями жителей города и их интернациональным воспитанием, с деятельностью ССОД и его обществ дружбы. Во время посещения интерклуба рассказывалось также о его истории и работе с иностранными специалистами, работавшими на предприятиях города.

Массовое посещение Тольятти иностранными туристами вызвало необходимость привлекать к работе с ними городские идеологические организации, активы предприятий и общественности, которые могли бы проводить среди гостей пропаганду советской действительности.

В 1967 г. было образовано городское отделение ВАО «Интурист». Стоит отметить, что это был единственный филиал организации в Куйбышевской области вплоть до 1974 г., когда аналогичный появился в областном центре. Это объяснялось тем, что в г. Куйбышев находились стратегически важные промышленные предприятия, поэтому город был закрыт для посещения зарубежным гражданам. Основной задачей тольяттинского отделения организации являлся прием зарубежных граждан, пребывающих в городе главным образом по маршруту Волжского речного круиза, и ознакомлением с достижениями советского народа в строительстве коммунизма. Для этих целей «Интурист» проводил подготовку специалистов и разрабатывал различные экскурсионные программы, которые предусматривали посещение основных достопримечательностей Тольятти, например, Волжской ГЭС. Одной из важнейших задач «Интуриста» также являлось обеспечение информационно-пропагандисткой работы, которая строилась в соответствии с заданным Управлением по иностранному туризму при СМ СССР (далее по тексту - Управление) идеологическим курсом. В соответствии с ним в агентстве обновлялись методические пособия экскурсий, добавлялась актуальная информация о событиях в стране и в мире, материалы вышедших правительственных и партийных документов. Методические пособия экскурсий периодически проверялись Управлением. Агентству «Интурист» в г. Тольятти также предписывалось обеспечивать «постоянный контроль за подготовкой и состоянием объектов туризма»¹⁴⁰.

Структура агентства «Интурист» была представлена заведующим, который и отвечал за организацию экскурсий, проверку состояния объектов, уровень обслуживания, и внештатной группой гидов-переводчиков (около 15

¹⁴⁰ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-360. Оп.1. Д.10. Л.1.

человек), в основном из числа преподавателей иностранных языков, для проведения самих экскурсий¹⁴¹.

В силу того, что после переноса города Ставрополя на новое место, памятников прошлого практически не сохранилось, главными достопримечательностями для гостей города являлась демонстрация наиболее красивых и благоустроенных улиц города. Акцент в городских экскурсиях был сделан на современную историю, демонстрировавшим размах современного строительства и таким образом формированию у иностранной общественности положительного образа не только относительно города, но и страны в целом. Особое внимание уделялось демонстрации результатов развития в социальном и экономическом аспекте, участию тольяттинцев в решении продовольственной программы, повышению благосостояния народа, миролюбивой внешней политике, рассказам о таких чертах советского образа жизни, как коллективизм, товарищество, интернационализм¹⁴².

С 1973 г. на «зеленой стоянке» п-ва Копылово стали регулярными встречи с общественностью города, вечера дружбы, которые проводились совместно ВАО «Интурист» и ТО ССОД на базе КИДа ВАЗа и ТПИ. Если в 1977 г. в составе ТО ССОД работали общества «СССР-Италия» и «СССР-ГДР», то в 1982 г. их было уже 5, помимо перечисленных выше – общества советско-болгарской, советско-чехословацкой, советско-венгерской дружбы. Цель вечеров дружбы состояла в усилении информационно-пропагандистской и экскурсионно-информационной функций. За туристский сезон проводилось в среднем 10-12 вечеров дружбы и встреч с общественностью города.

При подготовке вечеров дружбы к группам туристов использовался дифференцированный метод. Например, в 1980 г. провели 3 вечера дружбы различной тематики для групп туристов из ГДР. Для группы, в которой находились ветераны СЕПГ вечер был посвящен 110-летию со дня рождения В.И.

¹⁴¹ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-360. Оп.1. Д.4. Л.7.

¹⁴² Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-360. Оп.1. Д.121. Л.4.

Ленина. Для членов общества германо-советской дружбы организовали вечер в честь 31-й годовщины образования ГДР. Для членов организации «Свободная немецкая молодежь» - вечер, посвященной Олимпиаде-80. Также туристы из ГДР встречались с ветеранами войны, принимали участие в митингах, посвященных годовщинам Победы.

В 1980-е гг. одним из основных объектов показа в городе был спорт-комплекс «Волгарь», в то время бывший одним из крупнейших спортивных построек в стране. Экскурсия по Дворцу спорта раскрывали тему достижений советского спорта. Здесь туристы могли увидеть массовое катание детей на коньках, турнир по боксу, тренировки или соревнования хоккеистов, а также выставки цветов, декоративно-прикладного искусства и т.д. В 1981 г. в программу экскурсий был включен осмотр мемориального комплекса погибшим воинам. Ритуал возложения к памятнику цветов молодоженами наглядно демонстрировал советский образ жизни и память о погибших, что производило сильное впечатление на иностранных туристов¹⁴³.

В целом, экскурсия освещала историческое и героическое прошлое Тольятти, превращение его в короткий срок в один из крупнейших промышленных городов на территории Среднего Поволжья. Также в ходе экскурсии освещались темы массовости спорта, развития культуры, заботы о здоровье и отдыхе трудящихся, защиты окружающей среды, воплощения в жизнь политики КПСС в сфере экономики. В качестве наглядной агитации использовались различные стенды, транспаранты, лозунги, размещенные по маршруту экскурсии. В 1985 г., например, они были посвящены юбилею Победы, теме окружающей среды и самому Тольятти – «городу ударного комсомольского строительства»¹⁴⁴.

Городское отделение ВАО «Интурист» также проводило работу, носившую просветительский и воспитательный характер. Сотрудничество с образовательными учреждениями через БММТ «Спутник» в 1970-1980-е гг.

¹⁴³ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-360. Оп.1. Д.140. Л.10.

¹⁴⁴ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-360. Оп.1. Д.168. Л.6.

позволяло сделать экскурсии дополнением к учебным программам, расширяя тем самым знания и кругозор учащихся. Для школьников и молодежи разрабатывались специальные экскурсии, а также адаптировались экскурсионные темы для взрослого населения. В начале 1970-х гг. перечень тем экскурсий для учащихся значительно расширился. В него входили, например, такие: «Нет в мире ничего милее», «Наш зеленый друг», «Геология Куйбышевской области», «Волга – великая русская река». Были разработаны циклы школьных экскурсий по предметам и классам. Для школьников младшего возраста Тольятти организовывались походы в музей, на выставки, на аэродром, примерно с 4 класса проводились экскурсии по городу.

В силу идеологической значимости, которая придавалась приему иностранных граждан, областные и городские органы власти принимали непосредственное участие в разработке планов по улучшению их обслуживания. Городские отделения ССОД и ВАО «Интурист» находились в тесном взаимодействии с региональными органами власти, и в первую очередь подчинялись именно им, согласовывая действия с Управлением КГБ по Куйбышевской области, Облисполкомом, Обкомом КПСС, Горисполкомом, Горкомом КПСС.

Если ВАО «Интурист» и ССОД в г. Тольятти отвечали в основном за организацию мероприятий, вечеров дружбы, экскурсии, их идеологическое воздействие на иностранных туристов, то городские и областные власти утверждали предлагавшиеся ими маршруты экскурсий, занимались вопросами благоустройства подъездных путей к объектам показа, создавая для иностранцев видимость порядка и благополучия.

Интересную работу также проводили университеты культуры. На базе городских клубов и Домов культуры организовывались различные факультеты (этики, эстетики, педагогических знаний, музыкальной культуры), в работе которых принимали участие врачи, юристы, учителя, музыканты, предста-

вители общества «Знание»¹⁴⁵. На занятиях периодически демонстрировались кинофильмы, выступали артисты, проводились концерты художественной самодеятельности¹⁴⁶.

Таким образом, проводимые учреждениями культуры мероприятия были направлены на объединение представителей различных национальностей. Участие в мероприятиях с использованием элементов народных праздничных традиций, таких как «Проводы русской зимы», праздник Юности, праздник Русской березки и др., которые проводились регулярно и сопровождались театрализованными выступлениями, являлись значимым событием в жизни города. Однако, наиболее важным событием в интернациональной деятельности г. Тольятти являлось проведение фестиваля политической песни, носившего имя чилийского поэта и музыканта Виктора Хара, погибшего во время военного переворота в г. Сантьяго. Данный фестиваль стал проводиться в городе по инициативе интерклуба «Гренада» с 1974 г., впоследствии данное мероприятие стало носить всесоюзный характер. Деятельность данного интерклуба была направлена, главным образом, на получение информации о производственной культуре тех стран, из которых на Волжский автозавод приезжали специалисты (например, итальянского автозавода «FIAT») и пропаганду советского образа жизни во время рабочих поездок за рубежом. В связи с этим каждое структурное подразделение Волжского автозавода закреплялось за определенной союзной республикой или страной-поставщиком СЭВ. В 1967 г. было создано городское отделение ВАО «Интурист», которое также проводило работу с иностранными гражданами, но данная организация специализировалась больше на приеме и обслуживанию зарубежных гостей (оформление документов, расселение в гостиницы и т.д.), хотя она также организовывала различные мероприятия для знакомства иностранцев с историей города в виде различных экскурсий, реже использовались такие формы

¹⁴⁵ Брусникин Н. Я думал о защите интересов советского народа // Понедельник: газета. 2015. 27 декабря.

¹⁴⁶ Город Тольятти: историко-экономический очерк. Куйбышевское книжное изд-во, 1975. С. 175.

как вечера дружбы и встречи с общественностью. Однако, несмотря на то, интернациональную деятельность осуществляли большинство организаций города, центральным учреждением, которое занималось её организацией в г. Тольятти в период с 1965 по 1985 гг. являлось ТО ССОД.

2.2. Деятельность Тольяттинского отделения Союза советских обществ дружбы (1965-1985 гг.)

12 апреля 1965 года в г. Тольятти было создано первое отделение Общества дружбы¹⁴⁷. Это было общество «СССР-Италия» (далее по тексту - ТОО «СССР-Италия»). Данное отделение было создано по предложению горожан. Одной из главных причин появления этого общества было переименование Ставрополя в Тольятти в 1964 году, в честь государственного деятеля Италии Пальмиро Тольятти. Однако, создание отделения советско-итальянской дружбы отвечало не только желанию общественности, но и укреплению сотрудничества города с итальянскими специалистами, приезжавшими на АвтоВАЗ для обучения местных специалистов и обмена опытом. Вплоть до 1977 г., именно отделение советско-итальянской дружбы выполняло функции городского отделения ССОД. В 1977 г. было создано городское отделение ССОД (ТО ССОД), а ТОО «СССР-Италия» наряду с другими созданными на тот момент отделениями стали его составляющими¹⁴⁸.

Каждое отделение имело свои первичные организации, располагавшиеся по месту работы или учебы их коллективных членов. высшим органом отделения являлась городская Конференция Общества. Конференция созывалась раз в 5 лет. В промежутках между конференциями работой отделения руководило Правление, избираемое Конференцией Общества. Правление созывалось не реже 1 раза в квартал. Исполнительным органом назначался Президиум, избираемый Правлением из состава коллективных членов¹⁴⁹. Так первым председателем ТО ССОД преподаватель КГПИ им. В.В. Куйбышева, кандидат исторических наук Валерий Серафимович Данилевский, а предсе-

¹⁴⁷ Управление по делам архивов мэрии г. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Л.6.

¹⁴⁸ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.97. Л.1.

¹⁴⁹ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп.1. Д. 26. Л.4-7.

дателем Президиума ТО ССОД стала заместитель председателя горисполкома Зинаида Алексеевна Баландина.

Согласно Постановлению Правления, ТО ССОД (ноябрь 1977 г.), главной задачей городского отделения и всех входящих в него организаций являлась работа по разъяснению зарубежной общественности положений и выводов, содержащихся в выступлениях Генерального секретаря (до апреля 1966 г. – Первого секретаря) ЦК КПСС Л.И. Брежнева, новой Конституции СССР, значения итогов 60-летия Октября, задач и перспектив дальнейшего развития Советского государства по итогам выполнения решений XXV съезда КПСС.¹⁵⁰ А для этого необходимо было в практической работе отделений регулярно демонстрировать торжество ленинских заветов и планов построения коммунизма, успехи, достигнутые в коммунистическом строительстве, миролюбивую внешнюю политику КПСС и Советского государства, их инициативы на международной арене по вопросам разоружения и другим важным существующим проблемам, пропагандировать крепнущее единство стран социалистического содружества, его значение для укрепления мира и безопасности народов, активно популяризировать политику Советского Союза, направленную на оказание всесторонней помощи и поддержки народом развивающихся стран в их борьбе за подлинную национальную независимость, политическую и экономическую самостоятельность, широко разъяснять линию КПСС и Советского государства на развитие взаимовыгодных отношений с другими странами на основе политики мирного сосуществования, невмешательства во внутренние дела¹⁵¹.

Важное значение в деятельности отделений имели работа по подбору, подготовке и эффективному использованию представителей советской общественности, направлению за рубеж опытных и подготовленных людей, способных квалифицированно, со знанием дела отстаивать и пропагандировать позиции СССР в обстановке идеологической борьбы.

¹⁵⁰ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.97-114. Л.1.

¹⁵¹ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.97-114. Л.5.

Итоги работы в юбилейных годах использовались для дальнейшего объединения сил, выступающих за развитие всесторонних отношений с Советским Союзом, завоевания новых друзей для страны, для оказания содействия росту авторитета и повышению роли обществ дружбы с СССР, превращению движения за дружбу с Советским Союзом в ещё более влиятельную силу.

Каждое отделение имела как общие, так и свои, особенные задачи. В связи с поставленными задачами, проводились и мероприятия. Так, к наиболее общим задачам, присущих каждому обществу дружбы в составе ТО ССОД, в период с 1965 по 1985 гг., можно отнести: 1) знакомство зарубежных специалистов с культурой, достижениями и жизнью советского народа; 2) популяризация результатов СССР в вопросах государственного, культурного, социального и экономического строительства; 3) знакомство тольяттинской общественности с различными аспектами истории, культуры и общественной жизни отдельных стран соцлагеря; 4) взаимодействие с различными организациями и предприятиями города, являющихся коллективными членами общества дружбы для установления сотрудничества с родственными предприятиями в одной из стран соцлагеря; 5) сотрудничество с зарубежными специалистами, делегациями, туристами; 6) взаимодействие с городской общественностью¹⁵².

«Особые», специальные задачи зависели в большей степени от того, какую именно страну, представляло то или иное общество дружбы, к какому политическому лагерю она принадлежала.

Специалистам из социалистических стран пропагандировались достижения мирового социализма и его растущего влияния на ход международных событий, рассказывали о значении социалистического соревнования в работе коллектива, о движении наставничества, о роли обмена производственным опытом.

¹⁵² Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп.1. Д. 26. Л.4-7).

К специалистам и туристам из капиталистических стран было особое отношение. С одной стороны, их в первую очередь нужно было убедить в превосходстве советского строя, они, по сравнению с иностранными гостями из социалистических стран, подвергались большей идеологической обработке. С другой стороны, они воспринимались как носители противоположной, враждебной идеологии, поэтому обмен с капиталистическими странами воспринимался как арена политической и идеологической борьбы.

К 1985 г. в городском отделении ССОД состояли 6 обществ дружбы: 1) советско-болгарской (1973); 2) советско-венгерской (1974); 3) советско-вьетнамской (1983); 4) дружбы с ГДР (1974); «СССР-Италия» (1965); советско-чехословацкой (1983)¹⁵³.

Первое городское отделение общества дружбы было учреждено 12 апреля 1965 г.¹⁵⁴. Это было отделение советско-итальянской дружбы (ТОО «СССР-Италия»). Произошло данное событие по инициативе общественности города после его переименования из Ставрополя в Тольятти. Полномочия председателя данного отделения были переданы заместителю председателя Горисполкома Марии Георгиевне Ивановой. Основными направлениями в деятельности данного отделения были: 1) знакомство зарубежных специалистов и гостей города с достижениями, культурой и жизнью представителей различных народов СССР, проживающих на территории Тольятти; 2) популяризация достижений советского государства; 3) знакомство городской общественности с особенностями итальянской культуры¹⁵⁵.

Наиболее значимыми мероприятиями, проводимыми ТОО «СССР-Италия» можно считать: 1) организация вечеров дружбы, бесед, лекций, встреч с представителями предприятий, где рассказывалось об основных результатах их деятельности и задачах в работе; 2) подготовка встреч с представителями республиканских отделов общества советско-итальянской дружбы; 3) организация времяпрепровождения для итальянских граждан и их

¹⁵³ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Л.4.

¹⁵⁴ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.3. Л.1.

¹⁵⁵ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.1. Л.1-2.

семей, проживавших на территории Тольятти; 4) организация выступлений творческих коллективов советских артистов для итальянских специалистов; 5) подготовка совместных фотовыставок, концертов, спортивных встреч и дружеских поездок¹⁵⁶.

В 1973 г. в городе появилось отделение дружбы с Болгарией (ТО ОСБД). Председателем отделения был назначен преподаватель ТПИ, д-р. хим. наук, профессор Евгений Алексеевич Мамонтов. Основными направлениями в деятельности данного отделения были: 1) упрочение связей в экономической и культурной сферах с окружными комитетами; 2) развитие дружбы с Болгарией посредством сотрудничества с предприятиями и учреждениями, а также через отдельных представителей общественности, культуры или науки; 3) организация знакомства тольяттинской общественности с различными аспектами истории Болгарии¹⁵⁷.

Наиболее значимыми мероприятиями, проводимыми ТО ОСБД можно считать: 1) знакомство болгарского народа с достижениями советской общественности; 2) популяризация информационно-пропагандистских работ советских деятелей искусства (художников, писателей, композиторов и т.п.); 3) организация мероприятий, которые наглядно демонстрировали бы результаты советской общественности в строительстве коммунизма на примере г. Тольятти¹⁵⁸.

4 апреля 1974 г. в Тольятти появилось отделение дружбы с Венгрией (ТО ОСВД). Председателем отделения был избран директор СКП ВАЗа Георгий Александрович Пеньковский. Основными направлениями в деятельности данного отделения были: 1) упрочение взаимодействия с Венгрией в сфере культуры и науки; 2) пропаганда достижений СССР и, в частности Тольятти, в построении коммунизма; 3) упрочение дружеских связей отделения с различными предприятиями Венгрии; 4) взаимодействие с отдельными предста-

¹⁵⁶ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219.Оп.1. Д.3. Л.3.

¹⁵⁷ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.162. Л.20-21.

¹⁵⁸ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.162. Л.39-40.

вителями венгерской общественности и творческой интеллигенцией на предмет помощи в осуществлении ими пропагандистской деятельности¹⁵⁹.

Основными мероприятиями в деятельности ТО ОСВД были: 1) пропаганда достижений СССР и г. Тольятти среди представителей Венгрии; 2) установление контактов между предприятиями и организациями-коллективными членами Общества и родственными организациями в Венгрии; 3) проведение мероприятия по укреплению и расширению дружбы с венгерским народом; 4) обеспечение участия в своей работе постоянных представителей Венгрии на ВАЗе (участие венгерских специалистов в мероприятиях цеха, завода, города, в расширенных заседаниях бюро первичных организаций); 5) распространение информационно-пропагандистских материалов (лучшие произведения советских композиторов, писателей, фотоиллюстрированных выставок и т.п.)¹⁶⁰.

В 1974 г. также было создано и отделение общества советско-германской дружбы (ТО СОДГ). Председателем городского отделения был избран директор ТЭЗа Русаков Евгений Вениаминович.

Главными направлениями в работе ТО СОДГ являлись: 1) развитие дружбы и взаимодействия с общественностью ГДР; 2) укрепление контактов в области культуры и науки между СССР и ГДР; 3) ознакомление тольяттинцев с основными аспектами истории и культуры ГДР¹⁶¹.

Наиболее значимыми мероприятиями, проводимыми ТО СОДГ можно считать: 1) организацию мероприятия для ознакомления городской общественности с основными моментами истории, культуры и быта общественности ГДР; 2) содействие в сотрудничестве тольяттинских предприятий и родственными организациями в ГДР¹⁶².

¹⁵⁹ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.55. Л.1-3.

¹⁶⁰ Там же. Л.4-16.

¹⁶¹ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.56. Л.21-30.

¹⁶² Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.85. Л.1-11.

В 1981 г. в Тольятти открылось общество дружбы с Чехословакией (ТО ОСЧД), председателем которого стал Владимир Иванович Беляков, заместитель генерального директора АвтоВАЗа.

Основными направлениями в деятельности ТО ОСЧД являлись: 1) упрочение контактов с ЧССР в экономической и культурной сферах; 2) содействие в ознакомление тольяттинской общественности с историей Чехословакии; 3) популяризация политики разрядки, а также миролюбивой политики СССР среди общественности Чехословакии¹⁶³.

Основными мероприятиями в деятельности ТО ОСЧД являлись: 1) демонстрация результатов выполнения постановлений съездов компартии СССР, главным образом XXV съезда (1976), успехов народа в выполнении планов X пятилетки; 2) демонстрация результатов страны и города в области науки и культуры, в движении к коммунизму; 3) содействие в ознакомление тольяттинцев с историей и культурой Чехословакии; 4) упрочение дружбы с чехословацкой общественностью¹⁶⁴.

В 1983 г. было открыто отделение общества дружбы с Вьетнамом (ТО ОСВД). Его председателем стал Григорий Федорович Скобелин, директор СКП ВАЗа.

Среди основных задач Отделения Правление постановило считать 1) осуществление политики КПСС и Советского государства; 2) укрепление и расширение дружбы между общественностью города и гражданами Вьетнама; 3) содействие дальнейшему развитию сотрудничества между народами Советского Союза и Вьетнама¹⁶⁵.

Основными мероприятиями в деятельности ТО ОСВД были: 1) мероприятия по ознакомлению советской общественности с историей, культурой, экономикой, жизнью и деятельностью вьетнамского народа; 2) содействие в изучении гражданами СРВ русского языка и вьетнамского языка активами ТО ОСВД; 3) мероприятия по установлению дружественных связей между

¹⁶³ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р. 219. Оп.1. Д.161. Л.10.

¹⁶⁴ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.236. Л.10.

¹⁶⁵ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.198. Л.43-44.

предприятиями и организациями г. Тольятти и Социалистической республики Вьетнам¹⁶⁶.

Таким образом, деятельность ТО ССОД в период со второй половины 1960-х гг. до середины 1980-х гг. имела важное значение в жизни г. Тольятти. Данное отделение и его подразделения организовывали мероприятия для ознакомления местных жителей с зарубежной культурой, а иностранцев – с историей города и страны в целом, что способствовало укреплению международных отношений на государственном уровне и сплочению различных народов и наций на региональном уровне. Кроме того, деятельность ТО ССОД оказывало содействие в поддержании дружественных отношений на производстве с иностранными специалистами, приезжавшими в г. Тольятти с целью установления и расширения деловых контактов, что благоприятствовало сотрудничеству городских предприятий с зарубежными компаниями.

Рассмотрим более подробно деятельность ТО ССОД на примере функционирования ТО СОДГ. Выбор отделения обусловлен тем, что согласно архивным данным в период с 1965 по 1985 гг. среди туристов, приезжающих в Тольятти, преобладали граждане ГДР. Специалисты из ГДР также приезжали для обмена опытом на предприятия города¹⁶⁷.

Инициатором создания городского отделения ССОД с ГДР выступили ряд предприятий г. Тольятти: электротехнический завод, Азотнотуковый завод, металлургическое производство ВАЗа, Тольяттинский политехнический институт, Промстрой-2, ВНИИцеммаш, школы №25 и №31¹⁶⁸.

Возникновение городского отделения ССОД с ГДР отвечало интересам и целям населения г. Тольятти, так как, оно должно было способствовать дальнейшему расширению контактов и дружественных связей с этой страной, всестороннему ознакомлению с культурой ГДР.

По свидетельству архивных источников главной целью работы общества советско-германской дружбы было всемерно крепить и развивать друж-

¹⁶⁶ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.198. Л.24.

¹⁶⁷ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.168. Л.21.

¹⁶⁸ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп.1. Д.57. Л.1.

бу, братское сотрудничество между трудящимися СССР и ГДР на основе генеральной линии КПСС и СЕПГ.¹⁶⁹ Таким образом, в практической деятельности ТО СОДГ должно было руководствоваться решениями съездов КПСС и СЕПГ, стремиться к всестороннему ознакомлению общественности наших стран с реализацией курса на дальнейшую интеграцию наших экономик, на дальнейшее развитие контактов между научными, культурными и другими общественными и производственными организациями и учреждениями обеих стран, представителями всех профессий и всех возрастов.

Важное место в работе занимали мероприятия, посвященные памятным и юбилейным датам в жизни наших народов. Особо следует отметить проведенные мероприятия, посвященные Победе советского народа над гитлеровским фашизмом, а также ежегодные праздники, в честь образования ГДР и СССР.

Высшим руководящим органом общества являлась Всесоюзная конференция, созываемая не чаще одного раза в пять лет. Между конференциями всей работой Общества руководило Центральное правление, которое насчитывало в своем составе 161 человек. Председателем Правления являлся С.Г. Лапин¹⁷⁰.

Вся деятельность коллективных членов ТО СОДГ находилась под строгим контролем руководства правления, которое значительное внимание уделяло анализу деятельности первичных организаций и проводило свою работу по следующим направлениям: 1) ознакомление жителей Тольятти с успехами, происходившими в ГДР в области науки, культуры, искусства, общественно-политической жизни; 2) воспитание жителей наших городов в духе дружбы и сотрудничества друг с другом; 3) ознакомлению граждан ГДР с достижениями советского общества в различных областях жизни человека

¹⁶⁹ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп.1. Д.57. Л.2.

¹⁷⁰ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп.1. Д.85. Л.20.

на примере города Тольятти с миролюбивой внешней политикой Советского правительства.¹⁷¹

В городском отделении Советского общества Дружбы с ГДР было 10 коллективных членов: 1) металлургическое производство ВАЗа; 2) тольяттинский политехнический институт; 3) институт ВНИИЦеммаш; 4) тольяттинский электротехнический завод; 5) школа № 36; 6) школа № 31; 7) школа № 39; 8) школа № 16; 9) школа № 18; 10) азотнотуковый завод¹⁷².

Общественность города Тольятти на протяжении нескольких лет поддерживала тесные дружественные связи и деловые контакты с 29-ю родственными коллективами в 17 городах ГДР¹⁷³.

Вся работа в обществе осуществлялась правлением из 15 человек. В 1978 году Правление общества утвердило создание 3-х отделов: информационно-пропагандистского, отдел организационной работы и отдел работы с иностранными гражданами.

Заведующим информационно-пропагандистским отделом был назначен Печенкин В.П. – секретарь комсомольского райкома КПСС.

На основе архивных документов можно сделать вывод, что большое значение при проведении информационно-пропагандистской работы среди общественности ГДР и Тольятти являлось заключение договоров о сотрудничестве коллективов родственных предприятий, школ и учебных заведений городов.

При проведении такой работы предприятия обменивались делегациями, в состав которых входили представители партийных, профсоюзных, комсомольских организаций, передовики производства.

Так, коллективный член общества дружбы с ГДР электротехнический завод и завод ТРО г. Берлина в канун празднования 30-летия Победы обменялись делегациями, члены которых принимали участие в торжествах, посвященных этой знаменательной дате. Представители ТЭЗа во время пребы-

¹⁷¹ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп.1. Д.56. Л.21.

¹⁷² Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.57. Л.3-4.

¹⁷³ Управление по делам архивов мэрии г.о. Тольятти. Ф.Р-219. Оп.1. Д.122. Л.17.

вания в ГДР заключили договор о научно-техническом сотрудничестве, встретились с немецкими пионерами, подробно рассказывали о своем заводе и городе Тольятти, вручили сувениры, изготовленные на городских предприятиях¹⁷⁴.

Другое крупное Тольяттинское предприятие «Трансформатор» и коллектив завода им. Карла Либкнехта в Берлине на протяжении ряда лет сотрудничали в области трансформаторостроения, организовывали социальные соревнования на производстве, совместно устраивали быт и отдых рабочих, обменивались выставками о жизни и деятельности рабочих коллективов и т.д.

Тесные деловые в течение всего времени существования общества Дружбы, развивались у молодежи Волжского Автомобильного завода (металлургического производства) с немецкой молодежью г. Эрфурта, предприятия по ремонту грузовых автомобилей, молодежью Рула, Зонненберга, где находятся заводы поставщики. Особое место в работе первичной организации металлургического производства ВАЗа занимали встречи с немецкими специалистами, приезжающих на завод.

Проанализировав статистические данные архивов общества Дружбы можно сделать вывод, что поток зарубежных стажеров в наш город возрастал каждый год. Они приезжали в различные организации, учреждения, предприятия города. Так, например, на ВАЗе в 1974 году прошли стажировку 368 человек, а в 1981 году – 480, из них 157 из ФРГ¹⁷⁵.

В 1974 году в связи с приездом в город Тольятти большого количества иностранных специалистов, городское агентство «Союзпечать» организовало продажу советских газет и журналов на иностранных языках, а также периодических изданий стран Франции, Англии, Италии, Германии при гостиницах «Жигули» и «Волга». Большой популярностью среди немецких гостей

¹⁷⁴ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 56. Л. 22.

¹⁷⁵ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 168. Л. 1.

нашего города пользовались журналы «Фюрдих», «Фотография», «Нойесдойчланд», «ГДР» и «Трибуне»¹⁷⁶.

Для более быстрого и комфортного адаптирования немецких специалистов в СССР, а русских в ГДР при Тольяттинском политехническом институте были организованы курсы немецкого и русского языка для всех желающих. Данное направление возглавляла Флусова Г.К.¹⁷⁷.

В ТО ССОД организовывались для стажеров просмотры фильмов (ежегодно около 80 шт.) о СССР, выставки, отражающие различные стороны советской жизни, встречи с представителями различных профессий (ежегодно около 20 штук)¹⁷⁸.

Если пребывание стажеров совпадало с их национальным праздником или датой, связанной с рождением Общества Дружбы, или другой знаменательной датой, то Тольяттинская организация СОДГ пыталась организовать насыщенную программу в «Интерклубе» с участием знаменитых художников, писателей и театральных коллективов города. Так, например, в 1972 году комсомольцы Волжского автомобильного завода провели свой первый фестиваль политической песни памяти Виктора Хары. Он стал традиционным и быстро вовлек в свою орбиту несколько вокально-инструментальных ансамблей, песенных групп и отдельных исполнителей многих городов мира. По замыслу организаторов фестиваль должен был включать не только конкурсные концерты, но и ярмарки солидарности. В дни фестиваля ежегодно транслировались новые художественные и документальные фильмы о молодежи, проводились научно-теоретические конференции по проблемам интернационального воспитания¹⁷⁹.

Наиболее распространенными формами пропагандистской работы были направление с ГДР специальных групп туристов. Эти туристы проводили беседы с жителями ГДР на разнообразные, заранее разработанные темы. В

¹⁷⁶ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 26. Л. 8.

¹⁷⁷ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 56. Л. 28.

¹⁷⁸ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 51. Л. 58.

¹⁷⁹ Иванов В. Готовимся к фестивалю Виктора Хары. // За коммунизм. 1978. 16 марта. С. 4.

архиве общества дружбы с зарубежными странами были найдены нами разработки некоторых тем: «Тольятти – новый социалистический город», «г. Тольятти и его достижения в области машиностроения», «Дальнейшее совершенствование системы высшего и среднего образования в СССР, на примере г. Тольятти», «Цементное машиностроение стран социализма, на примере г. Тольятти», «Культура СССР» и др.¹⁸⁰.

12 мая 1978 года между правительством СССР и правительством ГДР было подписано соглашение о сотрудничестве в культурной и научной сферах¹⁸¹.

По свидетельству данного документа главной целью соглашения являлось укрепление дружбы между обоими государствами и народами, сохранения и преумножения духовных ценностей народов СССР и ГДР, и широкого использования их для повышения культурного уровня граждан государств, а также оказания взаимной помощи и поддержки в области культуры и науки.

Стремясь путем культурного и научного сотрудничества содействовать укреплению мира, разрядке напряженности и безопасности на европейском континенте ССОД ежегодно проводил: месячники мира, «недели ГДР», «Недели дружбы», декады Дружбы и др.

Так, например, одним из самых ярких событий в культурной жизни города Тольятти были гастролы в июле 1985 года Государственного цирка ГДР «Буш». В течение всего месяца жителям нашего города была представлена программа «Манеж дружбы». Для артистов и членов их семей были организованы экскурсии на предприятия и по городу, показаны фильмы о СССР на немецком языке¹⁸².

Активно поддерживали дружественные связи с ГДР и школы города. Они оформляли уголки дружбы, вели переписку со многими учащимися школ ГДР, проводили викторины «Знаешь ли ты ГДР?» и принимали участие во встречах делегаций.

¹⁸⁰ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 122. Л. 20.

¹⁸¹ СССР – ГДР: 30 лет отношений. Документы и материалы. М., 1981. С. 560.

¹⁸² Константинов В. Дружбе – крепнуть. / За коммунизм. 1986. 30 января. С. 2.

В 1973 году в Тольяттинском педучилище возник клуб интернациональной дружбы «Белая Роза». Руководителем клуба была Лидия Леонтьевна Васина. Главным направлением в работе КИДа стало изучение деятельности организации антифашистов. Своим гимном кидовцы выбрали песню «Дружбы - Фройндшафт». Клуб «Белая Роза» был назван в честь первой юношеской коммунистической организации в Германии, существовавшей в Мюнхене в 1943 году. Активными членами «Белой Розы» были Ганс и Софии Шоль. Члены тольяттинского КИДа поддерживали переписку с редакцией журнала «ГДР», а также со школой имени брата и сестры Шоль в городе Трөнбрицине. Активными членами клуба являлись учащиеся педучилища Людмила Борисовна, Ольга Карабут, Ольга Глухова, Лариса Лось (президент клуба), Светлана Захарова, Лена Зайнулина и многие другие.

О деятельности клуба рассказывают многочисленные альбомы, экспонаты, записи в летописных журналах о встречах с зарубежными друзьями, материалы митингов солидарности.

Опыт работы клуба интернациональной дружбы «Белая Роза» рассматривался на заседании постоянной комиссии по делам молодежи городского Совета народных депутатов г. Тольятти. Было рекомендовано всем учебным заведениям брать пример с этого образцового клуба. Таким образом, «Белая Роза» была не только символом борьбы с фашизмом, но и символом солидарности и дружбы с молодежью всех стран мира¹⁸³.

В городе Тольятти с 1974 года по 1991 год работало более 80 клубов интернациональной дружбы, а 240 тысяч жителей являлись членами общества дружбы и культурной связи с зарубежными странами¹⁸⁴.

Второй отдел обществ дружбы с ГДР был связан с организационной работой коллективных членов общества. Заведующим отделом был назначен – зав. отделом ГК КПСС Фадеев Ю.П.

¹⁸³ Костин В. «Белая роза» - символ дружбы // За коммунизм. 1983. 30 марта. С. 3.

¹⁸⁴ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 58. Л. 28.

Главной и непосредственной задачей Фадеева Ю.П. была работа с первичными организациями. Он должен был проводить заседания коллективных членов, контролировать их формы и методы работы с иностранными гражданами. Именно отдел организационной работы составлял ежегодно статистический отчет по проделанной работе, который заслушивался на последнем заседании ССОД. В обязанности работников отдела также входил контроль за выходом статей в местной периодической печати о деятельности общества и нужно было следить за новыми постановлениями и указаниями Центрального правления и своевременно докладывать о них коллективным членам, чтобы те смогли отрегулировать новые направления в своей работе.

Третьим отделом являлся отдел работы с иностранными гражданами, приезжающими в город Тольятти. Главой отдела являлся главный директор УКС ВАЗа Виноград С.М.

Ещё в октябре 1970 года правительствами ГДР и СССР было подписано «Соглашение о сотрудничестве в области туризма»¹⁸⁵. Целью данного документа являлось создание наиболее благоприятных условий для развития туризма как одного из факторов углубления дружественных связей и лучшего ознакомления с жизнью обоих народов. На основе данного документа город Тольятти с 1972 года начинает принимать первых туристов.

Вся работа с иностранными туристами проводилась совместно ТО ССОД с ТО ВАО «Интурист»¹⁸⁶.

Работниками и коллективными членами общества дружбы при проведении встреч использовались следующие основные формы деятельности: встречи с активистами ТО СОДГ, концерты художественной самодеятельности, экскурсии на промышленные предприятия города и другие.

Это давало возможность немецким туристам ближе познакомиться с социальным положением рабочих города Тольятти. Так, например, в 1972 году Тольятти посетило 18 немецких туристов, то в 1974 г. – 7 тысяч¹⁸⁷.

¹⁸⁵ СССР – ГДР: 30 лет отношений. Документы и материалы. М., 1981. С. 562.

¹⁸⁶ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д.49. Л. 2.

В работе с иностранными туристами основное внимание было сосредоточено на пропаганде достижений советского народа в выполнении планов социально-экономического развития. Для этого использовались самые различные формы (митинги, встречи, вечера, концерты и др.) в зависимости от состава туристической группы, а также от их возрастного и профессионального критерия¹⁸⁸.

Большой популярностью у иностранных туристов пользовались речные круизы по Волге. С 1974 года распространяется новая форма путешествий: «Поезда Дружбы», «Круизы мира» и т.п.

Работниками организационного отдела специально для коллективных членов общества были разработаны несколько требований к проведению вечеров дружбы и массовых встреч молодежи и общественности города Тольятти с иностранными туристами.

Рассмотрим некоторые положения к данным требованиям. Так, например, за две недели до проведения мероприятия организатором в ТО ССОД для обсуждения и утверждения предоставлялась программа. С программой обязательно прилагались тексты выступлений. Если анализировать некоторые программы, находящиеся в архиве общества дружбы, то можно сказать, что составлены они на высоком идейно-политическом и идейно художественном уровне и преследовали цели: 1) познакомить иностранных гостей с достижениями Советского государства на примере своего предприятия или учреждения; 2) развить дружественные связи, укрепить профессиональные контакты, обмен производственным опытом; раскрыть основные идеи и методы ведения социалистического народного хозяйства на примере города Тольятти; пропагандировать советское многонациональное искусство и культуру¹⁸⁹.

С целью пропаганды многонационального искусства обязательным было выступление коллективов художественной самодеятельности народов Со-

¹⁸⁷ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 56. Л. 25.

¹⁸⁸ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 51. Л. 37.

¹⁸⁹ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 123. Л. 28.

ветского Союза, оркестров народных инструментов, фольклорных групп, хоровых студий и детских коллективов музыкальных школ на встречах.

Весь вечер Дружбы можно было разделить условно на три части:

1) Торжественная часть, которая включала в себя приветственное слово от руководителей общества, вручение памятных сувениров и ответное слово иностранных граждан.

2) Художественная часть, где проходили концерты художественной самодеятельности, демонстрация тематических фильмов, викторины, показательные выступления спортсменов.

3) Заключительная часть представляла собой выступления руководителей ТО СОДГ и обязательно играла общая песня, объединяющая участников встречи¹⁹⁰.

Самыми популярными и востребованными были встречи на свежем воздухе, проходившие в летний период времени. Характер встречи зависел от интереса туристов, от возрастной группы, от профессии и рода занятия иностранных граждан и благодаря этим критериям коллективные члены общества дружбы могли подготовить разные компоненты для этих встреч.

По свидетельству программных документов из архива общества дружбы можно утверждать, что самым распространенными были: встречи по профессиям; Костры дружбы; массовые спортивные мероприятия с участием иностранных граждан; «Волжская уха»; «Русский чай из самовара» на берегу р. Волги¹⁹¹.

Крупным и значимым мероприятием для жизни нашего города стало прибытие в июне 1986 года группы журналистов из Федеративной Республики Германии. Иностранные журналисты впервые приехали в нашу страну и город Тольятти. По инициативе фирмы «Дойче Лада», занимающейся продажей в Германии советских автомобилей, гости побывали на Волжском авто-

¹⁹⁰ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 123. Л. 29.

¹⁹¹ Управление по делам архива мэрии г.о. Тольятти. Ф. Р-219. Оп. 1. Д. 123. Л. 30.

мобильном заводе. Для журналистов были организованы экскурсия по городу и прогулка на теплоходе по Куйбышевскому водохранилищу¹⁹².

Другим крупным совместным мероприятием стало международное соревнование на «Кубок дружбы» социалистических стран в начале 1986 года. В них участвовали гонщики Болгарии, Венгрии, ГДР и др. стран. За сборную СССР выступал тольяттинец Ф. Захаров. В личных соревнованиях он одержал победу и занял первое призовое место¹⁹³. Тольятти начинает постепенно выходить на международную арену, и название города начинает мелькать на страницах иностранных газет и журналов.

Таким образом, можно сделать вывод, в 1965-1985 гг. в СССР активно развивается такая форма интернациональной работы как взаимодействие с зарубежной общественностью через общественные организации, среди которых ведущими были ВЛКСМ, ВЦСПС, ССОД. В основе организационной структуры общественных объединений в СССР лежал принцип демократического централизма – выборность руководящих органов и их периодическая отчетность, принятие решений большинством голосов, подчинения нижестоящих организаций вышестоящим. Общественные организации в СССР имели как общие, присущие всем организациям, функции, такие как патриотическое воспитание и осуществление интернациональной работы в той или иной форме, так и особенные, связанные преимущественно с целевой аудиторией организации и её основными задачами. Основной организацией, чьей непосредственной задачей являлось осуществление неправительственных контактов с зарубежной общественностью путем организации и проведения совместных мероприятий в культурной сфере являлся ССОД.

Тольятти с самого начала его основания на новом месте (с 1964 г.) поддерживал контакты с зарубежными странами. Первоначально это осуществлялось через различные отделения обществ дружбы, входивших в состав ТО ССОД. Первичные организации отдельных обществ дружбы существовали во

¹⁹² Константинов В. Гости из ФРГ. // За коммунизм. 1986. 12 июня. С. 4.

¹⁹³ Волков В. На «кубок дружбы». // За коммунизм. 1986. 13 июня. С. 4.

многих учреждениях, предприятиях и организациях города – коллективных членов того или иного общества дружбы. Таким образом, общественность города была активно вовлечена в установлении контактов с представителями других стран. Взаимодействие с отдельными представителями зарубежной общественности осуществлялось также через городские учреждения культуры. Приемом туристов в городе занималось отделение ВАО «Интурист». Стоит отметить, что все учреждения, которые взаимодействовали с иностранными предприятиями или отдельными представителями общественности взаимодействовали между собой. Так, «Интурист» специализировался на приеме и размещении иностранных граждан в городе, оформлением их документов, поэтому все специалисты и туристы, приезжавшие в город, проходили через это агентство. В организации экскурсий, вечеров дружбы, лекций и мероприятий совместно принимали участие КИДы, общества дружбы, учреждения культуры. В силу идеологической значимости, которая придавалась приему иностранных граждан, областные и городские органы власти принимали непосредственное участие в разработке планов по улучшению их обслуживания. Городские отделения ССОД и ВАО «Интурист», а также учреждения культуры находились в тесном взаимодействии с региональными органами власти, и в вопросе приема иностранцев или организации гастролей зарубежных артистов подчинялись именно им, согласовывая действия с Управлением КГБ по Куйбышевской области, Облисполкомом, Обкомом КПСС, Горисполкомом, Горкомом КПСС.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

В период с 1965 по 1985 гг. основной акцент Коммунистической партии Советского Союза в воспитании подрастающего поколения был сделан на коммунистическом, которое предполагало всестороннее развитие личности. Основными его компонентами являлись идейно-политическое и патриотическое воспитание. Коммунистическому (интернациональному) воспитанию уделялось огромное влияние в связи с направлениями проводимой Советским Союзом внешней политики и событиями, происходящими на международной арене.

Во внешней политике перед СССР в данный период стояло 3 наиболее важные задачи: 1) укрепление отношений со странами социалистического лагеря; 2) нормализация отношений с Западом (политика «мирного сосуществования»); 3) оказание поддержки коммунистических и национально-освободительных движений во всем мире (особенно в тех странах, которые находились в сфере влияния СССР).

Отношения с западноевропейскими странами и США задавали тон во внешней политике СССР. Во второй половине 1960-х гг. наблюдалась острая конфронтация с Западом по ряду позиций, главным образом, из-за вьетнамской войны (1964-1975 гг.), в которой немаловажную роль сыграли СССР и США. Фактически, этот, первоначально локальный, конфликт стал противостоянием между СССР и США. В начале 1970 г., по мере уменьшения значения вьетнамского фактора и усиления советско-китайских противоречий, обе стороны пошли на серьезное улучшение отношений. Становится возможным разрядка международной напряженности. Своего апогея политика разрядки стало подписание в 1975 г. Хельсинских соглашений, закрепивших незыблемость территориальных границ в Европе, территориальную целостность, мирное урегулирование конфликтов, невмешательство во внутренние дела, отказ от применения насилия, равенство и равноправие суверенитетов¹⁹⁴. К

¹⁹⁴ Совещание по безопасности и сотрудничеству в Европе: Заключительный акт. Хельсинки, 1975. URL:

концу 1970-х гг. произошло завершение разрядки и в связи с вводом советских войск в Афганистан в 1979 г. Начался новый виток «холодной войны». Нагнетание международной обстановки происходило всю первую половину 1980-х гг., вплоть до прихода к власти М. С. Горбачева.

В период с 1965 по 1985 гг. в СССР произошло существенное расширение государственно - политического вмешательства во все сферы общественной жизни. Влияние идеологии непосредственно отражалось и на работе общественных организаций, способствующих установлению Советским Союзом культурных и дипломатических контактов с иностранной общественностью, преимущественно социалистических стран. Так как в рядах коллективных членов была преимущественно молодежь – актива коммунистической партии, то важную роль в деятельности объединений играли идейно-политическое и патриотическое. Кроме того, подобные меры также были необходимы для упрочения позиций существующей советской идеологии на международной арене, в особенно в странах социалистического лагеря, в котором наблюдался кризис социалистического строя и усиление демократических тенденций в политической сфере.

В 1965-1985 гг. активно развивается такая форма взаимодействия с зарубежной общественностью, как народная дипломатия, которая осуществляла взаимодействие с иностранной общественностью через общественные организации, среди которых ведущими были ВЛКСМ, ЦСТЭ ВЦСПС, ССОД. Однако, в силу усиления идеологии в правление Л.И. Брежнева, народная дипломатия в СССР была поглощена госаппаратом, поэтому потеряла свой изначальный смысл и действовала в рамках политики, проводимой коммунистической партией.

Деятельность общественных организаций строилась по территориально-производственному признаку, т.е. первичные организации создавались по месту учебы или работы, входящих в него коллективных членов, и объединя-

<https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fwww.osce.org%2Fru%2Fmc%2F39505%3Fdownload%3Dtrue&name=39505%3Fdownload%3Dtrue&lang=ru&c=583977fb4918>. (Дата обращения: 28.11.2016).

лись в районные, городские и другие организации по территории. Важное место в пропаганде идей коммунистического воспитания и освещении событий, происходящих на международной арене, и роли СССР в них в период с 1965 по 1985 гг., занимала периодическая печать, находившаяся под контролем КПСС. Общественные организации принимали участие в управлении государственными и общественными делами, в решении политических, хозяйственных и социально-культурных вопросов.

Основы интернациональной работы, её цели и задачи были законодательно закреплены в постановлениях пленумов и съездов КПСС и Совета Министров СССР, принятых в 1965-1985 гг., а также непосредственно в Конституции 1977 г. Важным инструментом в пропаганде коммунистических идей среди советской общественности, занимала периодическая печать. Формами интернациональной работы, наиболее часто распространенными в деятельности общественных организаций в исследуемый период, являлись: проведение собраний трудящихся, доклады, беседы, лекции, организация различных конференций и диспутов.

в 1965-1985 гг. в СССР активно развивается такая форма интернациональной работы как взаимодействие с зарубежной общественностью через общественные организации, среди которых ведущими были ВЛКСМ, ВЦСПС, ССОД. В основе организационной структуры общественных объединений в СССР лежал принцип демократического централизма – выборность руководящих органов и их периодическая отчетность, принятие решений большинством голосов, подчинения нижестоящих организаций вышестоящим. Общественные организации в СССР имели как общие, присущие всем организациям, функции, такие как патриотическое воспитание и осуществление интернациональной работы в той или иной форме, так и особенные, связанные преимущественно с целевой аудиторией организации и её основными задачами. Основной организацией, чьей непосредственной задачей являлось осуществление неправительственных контактов с зарубежной общественностью путем организации и проведения совместных мероприятий в

культурной сфере являлся ССОД, главной целью которых являлось формирование общественного мнения, а также установление дружественных взаимоотношений между общественностью партнерских стран. Отделения ССОД имели статус краевого или республиканского значения, но существовали несколько отделений городского значения. Одно из таких было создано в Тольятти, в составе которого было несколько обществ дружбы.

Возникновение очередного отделения общества дружбы зависело в первую очередь от потребностей самого города, в котором оно возникало. Как правило, отделение открывалось в связи с расширением деловых контактов предприятий и организаций города с зарубежными специалистами. Проводимые ССОД мероприятия способствовали не только укреплению международных отношений на государственном уровне, но и сплочению различных народов и наций. Это особенно хорошо прослеживается на примере работы Тольяттинского отделения Союза советских обществ дружбы в изучаемый период.

С распадом Советского Союза распалась вся система Союза Советских обществ и культурной связи с зарубежными странами. Но нужно отметить тот факт, что распалась только организация, а методы и форма работы с иностранными гражданами остались, претерпев незначительные изменения. Весь накопленный запас опыта по работе с зарубежными странами впоследствии пригодился городу Тольятти и его жителям. Из предыдущих наработок исчезли коммунистические лозунги, за место них появились более прогрессивные, демократические идеи. Основываясь на этих новых идеях, город Тольятти продолжал дружить с городами различных зарубежных стран, преимущественно с теми, с которыми было установлено взаимодействие через общества дружбы в период с 1965 по 1985 гг. – наиболее плодотворный период работы ТО ССОД. В 1990-е годы г. Тольятти заключил ряд договоров о дружбе с несколькими зарубежными городами, тем самым у города появились побратимы. Так, например, в 1991 году был подписан договор о дружбе и сотрудничестве между городами Тольятти и Вольфсбургом. Это сотрудни-

чество затрагивает все сферы человеческой жизни и разные категории населения. Основу сотрудничества составляет доверие, неофициальное общечеловеческое общение людей.

СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННЫХ ИСТОЧНИКОВ И ЛИТЕРАТУРЫ

Источники:

Законодательство

1. Доклад Президиума ЦК КПСС на октябрьском Пленуме ЦК КПСС (вариант). Режим доступа: <http://on-island.net/History/1964.htm>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 30.11.2016).
2. Заявление XXIII съезда КПСС по поводу агрессии США во Вьетнаме // XXIII съезд Коммунистической партии Советского Союза (29 марта-8 апреля 1966 года): стенографический отчет. М.: Политиздат, 1966. Т.2. С.289-291. – Дата обращения: http://istmat.info/files/uploads/52748/23_sezd._chast_2._1966.pdf. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 28.11.2016).
3. Конституция (Основной закон) Союза Советских Социалистических Республик (принята на внеочередной седьмой сессии Верховного Совета СССР девятого созыва 7 октября 1977 г.) // Сайт Конституции Российской Федерации [сайт]. – Режим доступа: http://constitution.garant.ru/history/ussr-rsfsr/1977/red_1977/5478732/. - Загл. с экрана. (Дата обращения: 14.11.2016).
4. Материалы Пленума Центрального Комитета КПСС. 14-15 июня 1983 года. М.: Политиздат, 1984, с. 67.
5. Материалы Пленума Центрального Комитета КПСС. 14-15 июня 1983 года. М.: Политиздат, 1984, с. 70; Пленум ЦК КПСС // Волгодонская Правда. 1983. 28 декабря. С. 3. Режим доступа: [https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fxn--b1acd0amccb.xn--p1ai%2Fimages%2Fvp%2F1983%2F12.28.1983_206\(7943\).pdf&name=12.28.1983_206\(7943\).pdf&lang=ru&c=583ce71e3730](https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fxn--b1acd0amccb.xn--p1ai%2Fimages%2Fvp%2F1983%2F12.28.1983_206(7943).pdf&name=12.28.1983_206(7943).pdf&lang=ru&c=583ce71e3730). – Загл. с экрана. (Дата обращения: 28.11.2016).
6. О подготовке к 50-летию образования Союза Советских Социалистических республик (из постановления ЦК КПСС). – Режим доступа: <http://www.wysotsky.com/0009/428.htm>. – Загл. с экрана (Дата обращения: 28.11.2016).

7. О дальнейшем улучшении идеологической, политико- воспитательной работы: Постановление ЦК КПСС // Коммунист. 1979. № 7. С. 11.
8. Пленум ЦК КПСС // Волгодонская Правда. 1984. 13 апреля. С. 3. Режим доступа: [https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fxn--b1acd0amccb.xn--p1ai%2Fimages%2Fvp%2F1984%2F04.13.1984_59\(8004\).pdf&name=04.13.1984_59\(8004\).pdf&lang=ru&c=583cedc38170](https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fxn--b1acd0amccb.xn--p1ai%2Fimages%2Fvp%2F1984%2F04.13.1984_59(8004).pdf&name=04.13.1984_59(8004).pdf&lang=ru&c=583cedc38170). – Загл. с экрана. (Дата обращения: 28.11.2016).
9. Постановление ЦК КПСС и СМ СССР от 17 января 1983 г. N 59 "О льготах военнослужащим, рабочим и служащим, находящимся в составе ограниченного контингента советских войск на территории Демократической Республики Афганистан, и их семьям" // Докипедия [сайт]. – Режим доступа: <http://dokipedia.ru/document/5296088?pid=41>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 28.11.2016).
10. Постановление Совета Министров СССР от 15 сентября 1981 г. № 906-268 «О сооружении надгробий военнослужащим и другим советским гражданам, погибшим (умершим) за границей в мирное время при выполнении интернационального долга» // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик [сайт]. – Режим доступа: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_10899.htm. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 28.11.2016).
11. Постановление ЦК КПСС о дальнейшем улучшении партийного руководства комсомолом и повышение его роли в коммунистическом воспитании молодежи. 2 июля 1984 г. // Коммунистическая партия Советского Союза в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК (1898-1986). М.: Политиздат, 1983-1990. Т. 14. С. 520-536.
12. XXIII съезд Коммунистической партии Советского Союза (29 марта-8 апреля 1966 года): стенографический отчет. М.: Политиздат, 1966. Т.2. С. 299-318. Режим доступа:

http://istmat.info/files/uploads/52748/23_sezd._chast_2._1966.pdf. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 28.11.2016).

13. XXIV съезд Коммунистической партии Советского Союза (30 марта – 9 апреля 1971 года): стенографический отчет // Универсальная библиотека, портал создателей электронных книг, авторов произведений и переводов [сайт]. Режим доступа: http://publ.lib.ru/ARCHIVES/K/KPSS/_KPSS.html#025. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 28.11.2016);
14. Материалы XXV съезда Коммунистической партии Советского Союза. М.: Политиздат, 1976. 256 с.; XXVI съезд Коммунистической партии Советского Союза (23 февраля - 3 марта 1981 года): стенографический отчет // Универсальная библиотека, портал создателей электронных книг, авторов произведений и переводов [сайт]. Режим доступа: http://publ.lib.ru/ARCHIVES/K/KPSS/_KPSS.html#025. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 28.11.2016).

Документы официального делопроизводства

1. Архивные фонды комсомольских и профсоюзных организаций // Архивы России [сайт]. Режим доступа: <http://guides.rusarchives.ru/browse/guidebook.html?sid=351741&bid=126>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 03.12.2016).
2. О работе комсомола на селе: Глава VIII. Организационная работа в первичной организации // Великая страна СССР [сайт]. URL: http://www.great-country.ru/content/library/knigi/oktjabrjata_pionery_komsomolcy/o_rabote_komsomola_na_sele/komsomol_na_sele_008.php. (Дата обращения: 22.11.2016).
3. Устав Всесоюзного Ленинского коммунистического союза молодежи. Принят XIV съездом ВЛКСМ, с изменениями, внесенными XV, XVII и XVIII съездами ВЛКСМ // КонсультантПлюс [сайт]. Режим доступа: <http://www.consultant.ru/cons/cgi/online.cgi?req=doc&base=ESU&n=9707#0>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 03.12.2016).
4. Устав профессиональных союзов СССР // КонсультантПлюс [сайт]. – Режим доступа:

<http://www.consultant.ru/cons/cgi/online.cgi?req=doc&base=ESU&n=18541#0>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 03.12.2016).

Периодическая печать

1. Волгодонская Правда: газета // Старые газеты [сайт]. – Режим доступа: <http://old.pressa.ru/izdanie/30510>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 14.11.2016).
2. Комсомольская правда. Архив. – Режим доступа: <http://www.oldgazette.ru/kopravda/index1.html>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 30.11.2016).
3. Полный цифровой архив «Известий» // Российская государственная библиотека. – Режим доступа: <http://www.rsl.ru/ru/news/07082013>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 03.12.2016).
4. Правда: архив номеров // Правда: Орган Центрального Комитета КПСС [сайт]. – Режим доступа: <http://www.oldgazette.ru/pravda/index1.html>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 03/12/2016).

Литература:

1. Андреева, Е.Б. Туризм в СССР: организационная структура системы туризма и международных обменов во второй половине XX века // Туризм и культурное наследие. Межвузовский сборник научных трудов. URL: http://tourlib.net/statti_tourism/andreeva.htm. (Дата обращения: 22.11.2016); Солодова М.В. История туризма // Всё о туризме: туристическая библиотека [сайт]. URL: http://tourlib.net/books_history/sokolova42.htm. (Дата обращения: 22.11.2016).
2. Арбатов, Г. А. Идеологическая борьба в современных международных отношениях. - М.: Изд-во политич. литературы, 1971. 352 с.
3. Басманов, М. И. Коммунисты и мир. М.: Мысль, 1986. 285 с.
4. Белов, А.П. Интернациональное воспитание молодежи. - М., 1980. - 120 с.;
5. Вопрос всех вопросов: борьба за мир и исторические судьбы человечества. - М.: Политиздат, 1985. - 272 с.

6. Градскова, Ю. Интернациональное воспитание и позднесоветская солидарность с Чили и Латинской Америкой – между геополитикой, протестом и самореализацией? [Электронный ресурс] // Журнальный клуб Ин-телрос «Laboratorium». - 2011. - №9. – Режим доступа: <http://www.intelros.ru/readroom/laboratorium/laboratorium-3-2011/13246-internacionalnoe-voospitanie-i-pozdnesovetskaya-solidarnost-s-chili-i-latinskoy-amerikoy-mezhdu-geopolitikoy-protestom-i-samorealizaciey.html>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 28.11.2016).
7. Государство и культура в СССР: от Хрущева до Горбачева: монография. - Ижевск : Удмуртский ун-т, 2012. - 317 с.
8. История внешней политики СССР (1945-1980). - М.: Наука, 1981. - Т.2. - 596 с.
9. Квартальнов, В.А. Интернационализм зарубежных связей советских трудящихся и молодежи. - Л.: Наука, 1989. - 160 с.
10. Квартальнов, В.А. Туризм социальный: история и современность. Киев, 1989. – 132 с.
11. Коштунаров, С.Н. Интернационализм как идейно-нравственное качество советской молодежи. - Киев, 1980. - 178 с.
12. КОРТУНОВ, В.В. Стратегия мира против ядерного безумия. - М.: Междунар. отношения, 1984. - 193 с.
13. Кравченко, В. В. Развитие между-народной деятельности советских общественных организаций // Вопросы теории и истории общественных организаций. М., 1971. С. 149–173.
14. Малакшанов К.Л. На меридианах дружбы. - Иркутск, 1972. – 70 с.
15. Мошняга, В.П. Молодежь в борьбе за мир и социальный прогресс. - М.: Мысль, 1981. - 232 с.
16. Попов, А. Развитие международного молодежного туризма в Крыму в 1950–1980-е гг. (по материалам БММТ «Спутник»).- Режим доступа: https://docviewer.yandex.ru/?url=http%3A%2F%2Fwww.nbuv.gov.ua%2Fold_jrn%2FSoc_Gum%2FIstp%2F2010_11%2Fstatti%2FPopov_75-

89.pdf&name=Popov_75-89.pdf&lang=ru&c=5830b1199c97. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 22.11.2016).

17. Ради мира на земле. - Иркутск, 1985. - С. 207-213.
18. Советская внешняя политика в ретроспективе. 1917 – 1991 годы. М., 1993. 205 с.; Советская внешняя политика в годы «холодной войны» (1945 – 1985). Новое прочтение. М., 1995. 512 с.

Диссертации и авторефераты диссертаций:

1. Агустнян, У.Э. Интернациональное воспитание советской молодежи в условиях строительства коммунизма (на материалах Латвийской ССР): автореф. дис. на соискание ученой степени канд. филос. наук. - Рига, 1975. - 187 с.
2. Борисова, Л.П. Деятельность обществ дружбы народов СССР по развитию международных связей со странами Северо - Восточной Азии (50-е – 80-е гг. XX века): автореф. дис. на соискание ученой степени канд. ист. наук. – Хабаровск, 2009. – Режим доступа: http://www.dissercat.com/content/deyatelnost-obshchestv-druzhby-narodov-sssr-po-razvitiyu-mezhdunarodnykh-svyazei-so-stranami?_openstat=cmVmZXJ1bi5jb207bm9kZTthZDE7. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 11.10.2016).
3. Головчанский, Ю.Н. Сотрудничество союзов молодежи европейских социалистических стран по вопросам интернационального воспитания молодежи (На материалах союзов молодежи СССР, НРБ, ВНР, ЧССР и ГДР за 1960-1980 гг.): автореф. дис. на соискание ученой степени канд. ист. наук. - Львов, 1984. Режим доступа: <http://cheloveknauka.com/sotrudnichestvo-soyuzov-molodezhi-evropeyskih-sotsialisticheskikh-stran-po-voprosam-internatsionalnogo-vospitaniya-molodez>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 22.11.2016).
4. Дмитриев, О.А. Единство интернационального и патриотического воспитания молодежи в развитом социалистическом обществе: автореф. дис. на соискание ученой степени канд. филос. наук. - Л., 1983. – 111 с.

5. Квартальнов, В.А. Деятельность общественных организаций СССР по развитию интернациональных связей с зарубежными странами 60-80-е годы. Опыт и уроки: автореф. дис. на соискание ученой степени доктора ист. наук. – Киев, 1990. – Режим доступа: <http://www.dslib.net/istoria-otchestva/deyatelnost-obwestvennyh-organizacij-sssr-po-razvitiju-internacionalnyh-svjazej-s.html>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 10.10.2016).
6. Королев, А. А. Политика КПСС по повышению роли государственных органов и общественных организаций в коммунистическом воспитании молодежи: тенденции и противоречия: (Середина 60-х и 80-х годы): автореферат дис. на соискание ученой степени доктора ист. наук. - М.: Моск. высш. парт. школа, 1989. - 35 с.
7. Чижикова, О.В. Деятельность советских обществ дружбы и культурной связи со странами Азии в 60-80-е гг. XX века (на материалах Приангарья): автореферат диссертации на соискание ученой степени канд. ист. наук. – Иркутск, 2009. – Режим доступа: <http://www.dissercat.com/content/deyatelnost-sovetskikh-obshchestv-druzhby-i-kulturnoi-svyazi-so-stranami-azii-v-60-80-e-gg-x>. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 10.10.2016).
8. Шпилев, Е.П. Партийное руководство коллективными членами обществ дружбы с социалистическими странами в период между XXIII и XXIV съездами КПСС (на примере Московской городской партийной организации): дис. на соискание ученой степени канд. ист. наук / Е. П. Шпилев. – М., 1980.